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Группа Е
ГЕРМАНИЯ 1
ЯПОНИЯ 2
Гюндоган, 33 – с пенальти (1:0). До-

ан, 75 (1:1). Асано, 83 (1:2).

ИСПАНИЯ 7
КОСТА�РИКА 0
Дани Ольмо, 11 (1:0). Асенсио, 21 (2:0). 

Ферран Торрес, 31 – с пенальти (3:0). 
Ферран Торрес, 54 (4:0). Гави, 74 (5:0). 
Солер, 90 (6:0). Мората, 90+2 (7:0).

 И В Н П М О
1. Испания 1 1 0 0 7–0 3
2. Япония 1 1 0 0 2–1 3
3. Германия 1 0 0 1 1–2 0
4. Коста-Рика 1 0 0 1 0–7 0

Группа F
МАРОККО 0
ХОРВАТИЯ 0

БЕЛЬГИЯ 1
КАНАДА 0
Батшуайи, 44.
 И В Н П М О
1. Бельгия 1 1 0 0 1–0 3
2. Хорватия 1 0 1 0 0–0 1
3. Марокко 1 0 1 0 0–0 1
4. Канада 1 0 0 1 0–1 0

Группа G
Сегодня

ШВЕЙЦАРИЯ 13.00
КАМЕРУН 

БРАЗИЛИЯ 22.00
СЕРБИЯ 

Группа Н
Сегодня

УРУГВАЙ 16.00
КОРЕЯ 

ПОРТУГАЛИЯ 19.00
ГАНА 

Табло ЧМ-2022ФУТБОЛ // ЧМ�2022 / Групповой турнир

�СПАРТАК  
ПРОИГРАЛ 
В ТУМАНЕ

Красно-белые 
прервали серию 
без поражений, 

уступив в Самаре 
в Кубке – 1:2

 
10

Вчера немцы проиграли Японии (1:2), а испанцы уничтожили Коста-Рику (7:0). В следующем 
матче команда Ханса-Дитера Флика встретится с «Красной фурией» – и в случае неудачи может 
повториться сценарий ЧМ-2018, когда четырехкратные чемпионы мира не вышли из группы
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Табло ЧМ–2022

* Время начала матчей московское.

ГРУППА А И В Н П М О

1. Нидерланды 1 1 0 0 2–0 3
2. Эквадор 1 1 0 0 2–0 3
3. Сенегал 1 0 0 1 0–2 0
4. Катар 1 0 0 1 0–2 0

20 ноября 19.00* Эль-Хаур Катар – Эквадор № 1 0:2
21 ноября 19.00 Доха Сенегал – Нидерланды № 2 0:2

25 ноября 16.00 Доха Катар – Сенегал № 18
25 ноября 19.00 Эр-Райян Нидерланды – Эквадор № 19
29 ноября 18.00 Эр-Райян Эквадор – Сенегал № 35
29 ноября 18.00 Эль-Хаур Нидерланды – Катар № 36

ГРУППА В И В Н П М О

1. Англия 1 1 0 0 6–2 3
2. Уэльс 1 0 1 0 1–1 1
3. США 1 0 1 0 1–1 1
4. Иран 1 0 0 1 2–6 0

21 ноября 16.00 Эр-Райян Англия – Иран № 3 6:2
21 ноября 22.00 Эр-Райян США – Уэльс № 4 1:1

25 ноября 13.00 Эр-Райян Уэльс – Иран № 17
25 ноября 22.00 Эль-Хаур Англия – США № 20
29 ноября 22.00 Эр-Райян Уэльс – Англия № 33
29 ноября 22.00 Доха Иран – США № 34

 ГРУППА С И В Н П М О

1. Сауд.Аравия 1 1 0 0 2–1 3
2. Польша 1 0 1 0 0–0 1
3. Мексика 1 0 1 0 0–0 1
4. Аргентина 1 0 0 1 1–2 0

22 ноября 13.00 Лусаил Аргентина – Сауд.Аравия № 8 1:2
22 ноября 19.00 Доха Мексика – Польша № 7 0:0

26 ноября 16.00 Эр-Райян Польша – Сауд.Аравия № 22
26 ноября 22.00 Лусаил Аргентина – Мексика № 24
30 ноября 22.00 Доха Польша – Аргентина № 39
30 ноября 22.00 Лусаил Сауд.Аравия –  Мексика № 40

ГРУППА D И В Н П М О

1. Франция 1 1 0 0 4–1 3
2. Тунис 1 0 1 0 0–0 1
3. Дания 1 0 1 0 0–0 1
4. Австралия 1 0 0 1 1–4 0

22 ноября 16.00 Эр-Райян Дания – Тунис № 6 0:0
22 ноября 22.00 Эль-Вакра Франция – Австралия № 5 4:1

26 ноября 13.00 Эль-Вакра Тунис – Австралия № 21
26 ноября 19.00 Доха Франция – Дания № 23
30 ноября 18.00 Эль-Вакра Австралия – Дания № 37
30 ноября 18.00 Эр-Райян Тунис – Франция № 38

ГРУППА Е И В Н П М О

1. Испания 1 1 0 0 7–0 3
2. Япония 1 1 0 0 2–1 3
3. Германия 1 0 0 1 1–2 0
4. Коста-Рика 1 0 0 1 0–7 0

23 ноября 16.00 Эр-Райян Германия – Япония № 11 1:2
23 ноября 19.00 Доха Испания – Коста-Рика № 10 7:0

27 ноября 13.00 Эр-Райян Япония – Коста-Рика № 25
27 ноября 22.00 Эль-Хаур Испания – Германия № 28
1 декабря 22.00 Эр-Райян Япония – Испания № 43
1 декабря 22.00 Эль-Хаур Коста-Рика – Германия № 44

ГРУППА F И В Н П М О

1. Бельгия 1 1 0 0 1–0 3
2. Хорватия 1 0 1 0 0–0 1
3. Марокко 1 0 1 0 0–0 1
4. Канада 1 0 0 1 0–1 0

23 ноября 13.00 Эль-Хаур Марокко – Хорватия № 12 0:0
23 ноября 22.00 Эр-Райян Бельгия – Канада № 9 1:0

27 ноября 16.00 Доха Бельгия – Марокко № 26
27 ноября 19.00 Эр-Райян Хорватия – Канада № 27
1 декабря 18.00 Эр-Райян Бельгия – Хорватия № 41
1 декабря 18.00 Доха Канада – Марокко № 42

ГРУППА G 

Бразилия
Сербия
Швейцария
Камерун

24 ноября 13.00 Эль-Вакра Швейцария – Камерун № 13
24 ноября 22.00 Лусаил Бразилия – Сербия № 16
28 ноября 13.00 Эль-Вакра Камерун – Сербия № 29
28 ноября 19.00 Доха Бразилия – Швейцария № 31
 2 декабря 22.00 Доха Сербия – Швейцария № 47
 2 декабря 22.00 Лусаил Камерун – Бразилия № 48

ГРУППА Н 

Португалия
Гана
Уругвай
Корея

24 ноября 16.00 Эр-Райян Уругвай – Корея № 14
24 ноября 19.00 Доха Португалия – Гана № 15
28 ноября 16.00 Эр-Райян Корея – Гана № 30
28 ноября 22.00 Лусаил Португалия – Уругвай № 32
 2 декабря 18.00 Эль-Вакра Гана – Уругвай № 45
 2 декабря 18.00 Эр-Райян Корея – Португалия № 46

1/2 ФИНАЛА
14 декабря. 22.00. Эль-Хаур. «Эль-Байт»
Победитель матча № 59

Победитель матча № 60

№ 62

1/8 ФИНАЛА
3 декабря. 18.00. Эр-Райян. «Халифа»

А1

В2

№ 49

1/8 ФИНАЛА
3 декабря. 22.00. Эр-Райян.  «Ахмед бин Али»

С1

D2

№ 50 1/8 ФИНАЛА
4 декабря. 18.00. Доха. «Эль-Тумама»

D1

С2

№ 52

1/8 ФИНАЛА
4 декабря. 22.00. Эль-Хаур. «Эль-Байт»

В1

А2

№ 511/8 ФИНАЛА
5 декабря. 18.00. Эль-Вакра.  «Эль-Джануб»

Е1

F2

№ 53

1/8 ФИНАЛА
5 декабря. 22.00. Доха. «Стадион 974»

G1

Н2

№ 54

1/8 ФИНАЛА
6 декабря. 18.00. Эр-Райян.  «Эдьюкейшн Сити»

F1

E2

№ 55

1/8 ФИНАЛА
6 декабря. 22.00.  Лусаил. «Лусаил»

H1

G2

№ 56

1/4 ФИНАЛА
9 декабря. 18.00. Эр-Райян. «Эдьюкейшн Сити»
Победитель матча № 53

Победитель матча № 54

№ 581/4 ФИНАЛА
9 декабря. 22.00. Лусаил. «Лусаил»
Победитель матча № 49

Победитель матча № 50

№ 57 1/4 ФИНАЛА
10 декабря. 22.00. Эль-Хаур. «Эль-Байт»
Победитель матча № 51

Победитель матча № 52

№ 59 1/4 ФИНАЛА
10 декабря. 18.00. Доха. «Эль-Тумама»
Победитель матча № 55

Победитель матча № 56

№ 60

1/2 ФИНАЛА
13 декабря. 22.00. Лусаил. «Лусаил»
Победитель матча № 57

Победитель матча № 58

№ 61

ФИНАЛ
18 декабря. 18.00. Лусаил. «Лусаил»
Победитель матча № 61

Победитель матча № 62

№ 64

МАТЧ ЗА 3�е МЕСТО
17 декабря. 18.00. Эр-Райян. «Халифа»
Проигравший в матче № 61

Проигравший в матче № 62

№ 63

В случае равенства очков у двух и более 
команд после завершения группового 
турнира их места определяются 
по следующим критериям:

• наибольшему числу очков, набранных 
во всех матчах в группе;

• лучшей разности мячей, забитых 
и пропущенных во всех матчах 
в группе;

• наибольшему числу мячей, забитых 
во всех матчах в группе;

Если эти показатели равны, места определяются по следующим критериям:

• наибольшему числу очков, 
набранных в матчах между 
этими командами;

• лучшей разности мячей, 
забитых и пропущенных 
в матчах между этими 
командами;

• наибольшему числу мячей, 
забитых в матчах между 
этими командами;

• по числу дисциплинарных 
баллов, соответствующих 
количеству полученных 
желтых и красных карточек:
 › желтая карточка – 

минус один балл;
 › непрямая красная 

карточка (результат 
двух желтых) – 
минус три балла;

 › прямая красная 
карточка – минус 
четыре балла;

 › желтая карточка и прямая 
красная карточка – 
минус пять баллов;

• жребием.

РЕГЛАМЕНТ

БЕЛЬГИЯ 1
КАНАДА 0

Гол: Батшуайи, 44.
Нереализованный пенальти: Дэйвис, 11 (вра-

тарь).
Бельгия: Куртуа, Дендонкер, Алдервейрелд, Фер-

тонген, Кастань, Тилеманс (Онана, 46), Витсель, 
Феррейра-Карраско (Менье, 46), Де Брейне, 
Э.Азар (Троссар, 62), Батшуайи (Опенда, 79).

Канада: Борян, Джонстон, Витория, Миллер, 
Ларея (Адекугбе, 74), Хатчинсон (Коне, 58), 
Эуштакиу (Осорио, 81), Дэйвис, Бьюкенен 
(Миллер, 81), Хойлетт (Ларин, 58), Дэвид.

Наказания: Феррейра-Карраско, 9. Менье, 53. 
Онана, 56. Дэйвис, 81. Джонстон, 83 (пред-
упреждения).

Судьи: Сиказве (Замбия). душ Сантуш (Ангола), 
Марренгула (Мозамбик).

ВАР: Сото (Венесуэла). Гальо (Колумбия), Гурари 
(Алжир), Иррати (Италия).

23 ноября. Эр-Райян. Стадион «Ахмед бин Али». 
40 432 зрителя.

Перед игрой бельгийцев с канад-
цами в соцсетях в шутку обсу-
ждалась фигура главного арби-

тра – замбийца Дженни Сиказве. Он 
прославился на январском Кубке аф-
риканских наций, когда дважды за 
второй тайм матча Тунис – Мали дал 
преждевременный свисток об оконча-
нии встречи. Тогда это решение вызва-
ло бурную реакцию: осознав ошибку, 
Сиказве даже хотел вернуть команды 
на поле через полчаса после свистка, но 
Тунис отказался выйти на поле и сми-
рился с поражением.

Сейчас Сиказве обсуждали в све-
те аномального количества добавлен-
ных минут на этом турнире. Многие 
шутили, что уж этот судья не поддаст-
ся тренду и заранее завершит поздний 
матч. Но мало кто предполагал, что он 
станет главным действующим лицом 
еще до перерыва.

В первом тайме Канада могла рас-
считывать на три пенальти, но получи-
ла всего один, да и тот Сиказве увидел 
лишь после просмотра видеоповтора. 
Второй эпизод – самый удивительный: 
на 13-й минуте судьи зафиксировали 
офсайд вместо того, чтобы назначить 
пенальти за фол на Бьюкенене – кана-
дец получил мяч после неряшливого 

паса от Эдена Азара, а затем был сбит 
Фертонгеном. Третий эпизод – на 38-й 
минуте, когда у Ларея был контакт в чу-
жой штрафной с Витселем. В обоих слу-
чаях Сиказве к мониторам не пошел.

Жаль, что приходится делать упор 
на судействе, но действия арбитров 
и правда затмили собой все, что про-

исходило на поле. А там на самом деле 
было много интересного. Единствен-
ный назначенный пенальти Канада 
не реализовала – Куртуа отразил удар 
в исполнении Дэйвиса, а на добивании 
у североамериканцев ничего не вышло.

Не получилось у канадцев забить 
в первом тайме и после других атак, хо-

тя их была тьма. Команда Джона Херд-
мана в первые 45 минут превосходила 
гранда не только по числу (14:4 по уда-
рам), но и по качеству (2,3 xG). Однако 
счет был 1:0 в пользу Бельгии.

Роберто Мартинесу не хватало 
травмированного Лукаку, но, судя по 
рисунку игры, здесь и форвард «Инте-

ра» не помог бы. Скверный тайм про-
вел Де Брейне, который нередко отда-
вал пасы не туда и не в темп. А когда 
у твоего лидера не идет игра, то ру-
шится она и у всей команды. Бель-
гия была бледна, совсем не похожа 
на себя, но неожиданно вышла впе-
ред – на 44-й минуте Алдервейрелд 

вырезал образцовую длинную пере-
дачу на Батшуайи, и нападающий от-
крыл счет.

В таких случаях обычно говорят что-
то о классе и разнице между топ-ко-
мандой и середняком. Возможно, но 
Бельгию делает классной командой да-
же не сам гол в беспробудно мрачном 
тайме, а реакция на этот кошмар. Еще 
в конце первого тайма Мартинес пере-
строил команду с классических 3–4–3 
на 3–5–2 с Азаром и Батшуайи в роли 
форвардов, за счет чего Бельгия полу-
чила преимущество в середине поля. 
А в перерыве тренер убрал с поля вы-
падавших из игры Карраско с Тиле-
мансом.

На половине поля гранда сразу ста-
ло спокойнее. Витсель и вышедший на 
замену другой породистый опорник 
Онана выиграли у Эуштакиу и 39-лет-
него Хатчинсона середину поля и вы-
давили Канаду на фланги. А с бровок 
североамериканцам было трудно ата-
ковать даже при наличии такой элек-
трички, как Дэйвис.

В первом тайме у канадцев получа-
лось почти все, даже массово наносить 
удары из штрафной – а это очень важ-
ный показатель. Но нулевая реализа-
ция, в том числе 11-метрового, обна-
жила в Канаде сборную, не игравшую 
на чемпионатах мира 36 лет. «Клено-
вые листья» вообще на главных турни-
рах планеты никогда не забивали и тут 
были как никогда близки к дебютному 
голу. Но – в первом тайме канадцы сла-
бо выглядели у чужих ворот, а во вто-
ром провалили середину поля.

Моменты, правда, были. Например, 
ближе к концу встречи Куртуа не по-
зволил забить Ларину. Не дал вратарь 
«Реала» отличиться и всем остальным 
футболистам сборной Канады, так что 
заслужил звание игрока матча. Неиз-
вестно, как бы сложилась встреча, ес-
ли бы Дэйвис забил с пенальти – Ка-
нада вполне могла забить на кураже, 
и мы снова говорили бы о поражении 
одного из фаворитов. А так – при жутко 
неубедительной  игре и отвратитель-
ном судействе Бельгия набрала три оч-
ка и возглавила группу F. Но лучше ей 
сделать работу над ошибками.

ГОША ЧЕРНОВ

Бельгию спасли 
арбитр и Куртуа
Сборная Канады уступила фавориту

Вчера. Эр-Райян. Бельгия – Канада – 1:0. 11-я минута. Тибо Куртуа парирует удар Альфонсо Дэйвиса с 11-метровой отметки Reuters
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Волевая победа Дешама Франция 4:1 Австралия
Голы: Гудвин (Леки), 9 – 0:1. Рабьо (Т.Эрнандез), 27 – 1:1. 

Жиру (Рабьо), 32 – 2:1. Мбаппе (Дембеле), 68 – 3:1. 
Жиру (Мбаппе), 71 – 4:1.

 63 Владение мячом (%) 37

 21 (6) Удары (в створ) 4 (1)

 0 Штанги, перекладины 1

 8 Угловые 1

 0 Офсайды 0

 5 Фолы 11

Первый тайм – 51:17.
Второй тайм – 52:24.
Всего – 103:41.
Судьи: Гомес. Сивела (оба – ЮАР), Фатсоане (Лесото).
ВАР: Фишер (Канада). Зурак (Марокко), Аткинс (США), 

Фритц (Германия).
22 ноября. Эль-Вакра. Стадион «Эль-Джануб». 22 гра-

дуса.
40 875 зрителей (вмещает 44 325).

 1. Ллорис (к) 6,0
← 2. Павар 5,5
→  5. Кунде, 89’ б/о
 24. Конате 6,0
 18. Упамекано 6,5
← 21. Л.Эрнандез б/о
→  22. Т.Эрнандез, 13’ 7,0
← 8. Тшуамени 6,0
→  13. Фофана, 77’ 5,5
 14. РАБЬО 8,0
← 11. Дембеле 6,5
→  20. Коман, 77’ 5,5
 7. Гризманн 7,0
 10. Мбаппе 7,5
← 9. Жиру 7,5
→  26. Тюрам, 89’ б/о

 1. Райан (к) 5,0
← 3. Аткинсон 4,0
→  2. Дегенек, 85’ б/о
 19. Суттар 5,5
 4. Роулз 5,0
 16. Бехич 6,0
 13. Муй 90+5’ 4,5
 7. ЛЕКИ 6,0
← 22. Ирвайн 80’ 5,5
→  26. Баккус, 85’ б/о
← 14. Макгри 5,0
→  11. Мабил, 73’ 5,0
← 23. Гудвин 6,0
→  21. Куол, 73’ 5,5
← 15. Дюк 55’ 5,0
→  25. Каммингс, 56’ 5,0

ЗАПАСНЫЕ
16. Манданда 23. Ареола 4. Варан 3. Дисаси 
17. Салиба 15. Верету 6. Гендузи 25. Камавинга 
12. Коло Муани

18. Вукович 12. Редмэйн 8. Райт 5. Карачич 
20. Денг 24. Кинг 10. Хрустич 17. Девлин 
9. Макларен 6. Тилио

Дидье Дешам  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Грэм Арнольд

ЛЛОРИС

ТШУАМЕНИ
(ФОФАНА)

Л.ЭРНАНДЕЗ
(Т.ЭРНАНДЕЗ)

ДЕМБЕЛЕ
(КОМАН)

ЖИРУ
(ТЮРАМ)

РАБЬО

ГРИЗМАНН

МБАППЕ

УПАМЕКАНО

КОНАТЕ

ПАВАР
(КУНДЕ)

РАЙАНМУЙ

БЕХИЧ

ИРВАЙН
(БАККУС)

ДЮК
(КАММИНГС)

ЛЕКИ

МАКГРИ
(МАБИЛ)

ГУДВИН
(КУОЛ)

РОУЛЗ

СУТТАР

АТКИНСОН
(ДЕГЕНЕК)

Жиру повторил 
рекорд Анри

Оливье Жиру оформил дубль в матче против 
Австралии, забив свои 50-й и 51-й голы в со-
ставе сборной Франции. 36-летний форвард 

«Милана» повторил рекорд команды, сравнявшись 
с Тьерри Анри, который, правда, провел на восемь 
игр больше. Третье место в историческом списке 
с 42 мячами занимает Антуан Гризманн. Еще один 
партнер Жиру по заявке на ЧМ-2022 Кильян Мбап-
пе вошел в десятку лучших, подвинув чемпиона ми-
ра-1998 Юрия Джоркаеффа.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие бомбардиры 
в истории сборной Франции

Игрок Годы в сборной Матчи Голы
Оливье Жиру 2011 – н.в. 115 51
Тьерри Анри 1997–2010 123 51
Антуан Гризманн 2014 – н.в. 111 42
Мишель Платини 1976–1987  72 41
Карим Бензема 2007 – н.в.  97 37
Давид Трезеге 1998–2008  71 34
Зинедин Зидан 1994–2006 108 31
Жюст Фонтэн 1953–1960  21 30
Жан-Пьер Папен 1986–1995  54 30
Кильян Мбаппе 2017 – н.в.  60 29
Юрий Джоркаефф 1993–2002  82 28

За сборную Австралии 
одновременно играли 12 человек

Во втором тайме матча 1-го тура группового этапа ЧМ-2022 Франция – Австралия 
(4:1) бригада арбитров допустила ошибку, которая неприемлема для турнира та-
кого уровня. Четвертый судья Салима Мукансанга на 73-й минуте после гола Оли-

вье Жиру разрешила выйти на замену двум австралийцам – Гарангу Куолу и Аверу Ма-
билу. А ушел с поля только Райли Макгри. 

Во время телетрансляции внимание режиссера было сосредоточено на показе гола 
Жиру, а саму процедуру замен показали мельком. Но очевидно, что судья Виктор Гомес 
даже дал сигнал на возобновление матча – был слышен свисток. Но буквально через па-
ру секунд он остановил встречу и предложил Крейгу Гудвину покинуть поле. Тот оказал-
ся лишним в составе австралийцев – двенадцатым футболистом.

Получается, что эта команда вопреки всем правилам успела сыграть, пусть и две се-
кунды, в необычном большинстве? 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Монтассар Тальби: «Не хотел уезжать 
из «Рубина» весной. Не мог повернуться 
спиной к тем, кто в меня поверил»
Обозреватель «СЭ» поговорил с бывшим футболистом казанского клуба, 
который отыграл 90 минут в ничейном матче Туниса с Данией (0:0)

В МАРТЕ СКАЗАЛ 
РУКОВОДСТВУ, 
ЧТО ОНО МОЖЕТ
НА МЕНЯ ПОЛОЖИТЬСЯ

Прошло больше часа после ничь-
ей сборных Дании и Туниса на ста-
дионе Education City. Все коллеги из 
смешанной зоны уже разбрелись, все 
скандинавы блеснули удивительной 
после 0:0 (где они считались явными 
фаворитами) любезностью, подходя 
к журналистам сами и подолгу с ни-
ми разговаривая.

Группами тянулись к выходу с аре-
ны удовлетворенные африканцы, за 
которых болел весь стадион, что и не-
удивительно – в Катаре постоянно 
живут под триста тысяч их соотече-
ственников. 

Человека, которого я ждал, все не 
было. Он появился последним, когда 
разошлись уже и самые терпеливые, 
остались же мы с парой тунисских 
коллег. Ждал я не зря – 24-летний 
Монтассар Тальби, экс-футболист 
«Рубина», а  ныне основной цен-
тральный защитник французско-
го «Лорьяна», сыгравший 15 матчей 
в чемпионате Лиги 1, не только со-
гласился поговорить, но и, как ока-
залось, блестяще владеет англий-
ским.

А главное, готов на мировом пер-
венстве вспоминать о российском пе-
риоде своей карьеры, что вообще-то 
случается крайне редко. В 99 процен-
тах случаев люди ограничиваются ка-
кой-нибудь парой фраз, а потом го-
ворят: я, мол, сейчас в сборной, на 
чемпионате мира, давайте это и об-
суждать. Мы же разговаривали шесть 
минут один на один (для микст-зон – 
время невозможное), и почти все это 
время – о «Рубине».

Осколки бывшего легионерско-
го корпуса РПЛ разлетелись по зару-
бежью, и некоторые из них долетели 
до ЧМ. Тальби – один из самых «све-
жеуехавших»: это произошло в июле, 
в летнее трансферное окно. Он стал 
единственным основным игроком ка-
занцев, который испил чашу выле-
та из премьер-лиги до дна, а потом 
был официально продан, а не при-
остановил действие контракта. Еще 
можно вспомнить Оливера Абильд-
гора, но тот перенес тяжелую травму 
и на тот момент просто не был вос-
требован. Для Тальби же это осознан-
ное решение.

– Конечно, в тот момент у  ме-
ня имелись предложения, особен-
но из Турции, – сказал мне Монтас-
сар. – Трансферное окно там в марте 
еще оставалось открытым. Но я был 
очень благодарен «Рубину» – он при-
дал мне уверенности. У меня возни-
кали трудности с карьерой незадол-
го до чемпионата мира (в итальян-
ском «Беневенто» весной 2021 года 
Тальби вообще не выходил на поле. – 
Прим. И.Р.), и клуб из Казани мне 
очень помог.

Когда я понял, что наша лод-
ка тонет, то не хотел уезжать. Я 
такой, таковы мои ценности. 
Коллектив оказался в по-на-
стоящему сложной ситуа-
ции – понимал это и, хо-
тя варианты возникали, 
не хотел уходить. Ска-
зал руководству, что на 
меня можно положиться. 
Действовал контракт, я его 
соблюдал и намеревался по-
мочь «Рубину». К сожалению, не 
смог сделать это так, как казан-
цы того заслуживали. Такая коман-
да не должна вылетать. Но что есть, 
то есть. Это судьба. Однако я не мог 
повернуться спиной к людям, кото-
рые поверили в меня и придали уве-
ренности!

СЛУЦКИЙ � 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ТРЕНЕР

Тальби до сих пор не может за-
быть сверхдраматичную концовку 
последнего матча за «Рубин» в 30-м 
туре РПЛ с «Уфой» 21 мая этого го-
да, когда именно Тальби почти спас 
казанцев от вылета, в добавленное 
время заработав пенальти после фо-
ла Остона Урунова. Виталию Лиса-
ковичу оставалось только реализо-
вать 11-метровый, но белорус это-
го не сделал – сработало «проклятие 
селфи», изображенного белорусом 
после точного удара с точки, когда 
форвард открыл счет.

О таких нюансах, как то селфи 
Лисаковича, мы с Тальби в Катаре, 
конечно, не говорили. Но при упо-
минании самой встречи его лицо 
исказилось такой гримасой, что, ка-
залось, это произошло только что. 

– Да, возможно, это худшее вос-
поминание за всю мою карьеру. 
Особенно пенальти, назначенный 

на последней минуте. Мы остались 
бы, если бы тогда случился гол. Ска-
зать, что это болезненно – значит 
не сказать ничего. Мне было слож-
но переключиться с этого. Но уве-
рен, что «Рубин» в этом сезоне вер-
нется в РПЛ.

Я продолжаю общаться со мно-
гими футболистами, людьми, кото-
рые там работали. Сейчас благодаря 
социальным сетям ты можешь оста-
ваться с ними в контакте – вот и пе-
реписываемся. Они мне желали уда-
чи на чемпионате мира.

– А Слуцкий?
– Сюда не писал. Но, когда я 

ушел, Леонид спустя некоторое вре-
мя прислал сообщение, и мы оста-

емся на связи. Недавно видел ново-
сти, что он ушел из «Рубина» (инте-
ресный момент: Монтассар узнал об 
этом сразу, хотя информация об от-
ставке появилась уже во время под-
готовки сборных к ЧМ-2022. – Прим. 
И.Р.). У меня о Слуцком приятные 
воспоминания, работа с ним – от-
личный опыт. Это замечательный 
тренер, и я рад, что был его игро-
ком на протяжении сезона. Многое 
узнал от него и желаю всего наилуч-
шего. Думаю, в течение нескольких 
дней пообщаемся.

– Чему конкретному вы научились 
у Слуцкого?

– Узнал многие тактические де-
тали. Леонид очень большое внима-

ние уделяет футбольным мелочам. 
Мы смотрели много видео, тщатель-
но их разбирали – и я чувствовал, 
что могу у него развиваться. Когда 
сезон начался, «Рубин» выглядел хо-
рошей командой, где я рос, много 
всего почерпнул и стал более силь-

ным.
Од н а к о  и з - з а  р е ш е н и я 

ФИФА о приостановке контрак-
тов мы потеряли много ино-
странцев. Получилась тяжелая 
концовка чемпионата, и, к со-
жалению, не удалось сохра-
нить место в  РПЛ. Сейчас 
слежу за «Рубином», кажет-
ся, он идет на третьем месте 
в своей лиге (Тальби прав. – 
Прим. И.Р.). 

ВЕСНОЙ Я ОСТАЛСЯ. 
ЛЕТОМ КАЗАНЬ 
ОТВЕТИЛА 
ВЗАИМНОСТЬЮ

18 июля «Рубин» про-
дал Тальби в «Лорьян» за 
полтора миллиона ев-
ро. Команда сенсацион-
но идет на пятом месте 

в лиге 1, опережая «Мона-
ко», «Лилль», «Лион» и «Ниццу» 

и потерпев поражения лишь в трех 
встречах из 15, а Монтассар в ней   
твердый футболист стартового соста-
ва, не пропустивший ни одной игры. 
Спрашиваю его, мог ли он остаться 
с «Рубином» в ФНЛ.

– В тот момент я на самом деле 
хотел уйти, поскольку знал: впере-
ди – Катар, важные матчи в соста-
ве сборной. Поэтому мне важно бы-
ло остаться в высшем дивизионе хо-
рошей лиги. В «Рубине» меня тоже 
поддержали – ведь весной я остал-
ся, чтобы помочь клубу. Мне отве-
тили взаимностью после окончания 
сезона. Поэтому хочу поблагодарить 
казанцев.

Я счастлив. Сейчас выступаю 
в сильном чемпионате, в хорошей 
команде. Очень сильно ждал этот 
ЧМ, первый в моей жизни. Это моя 
детская мечта. Я подошел к турни-
ру почти в лучшей форме. Спасибо, 
«Рубин»! Больше всего желаю, чтобы 
он вернулся в РПЛ. Никогда не забу-
ду всего, что люди, которые там ра-
ботают, тренируют, играют, сделали 
для меня. Они классные!

ЗАДАЧА В КАТАРЕ � 
ВЫЙТИ ИЗ ГРУППЫ

Здорово начал Тальби и ЧМ-2022. 
Провести в стартовом матче на поле 
90 минут и не пропустить ни одно-
го мяча от мощных датчан (от кото-
рых сборная России год назад, напом-
ню, получила на Евро четыре – пусть 
и в Копенгагене) дорогого стоит. За-
щитник говорит:

– По правде говоря, мы знали, что 
Дания – один из фаворитов группово-
го этапа. Но мы сыграли довольно хо-
рошо. Видел, что почти весь стадион 
болел за Тунис. Это просто невероят-
ная поддержка! И поэтому важно про-
вести хороший матч, что мы и сделали.

У нас возникали даже шансы на по-
беду, но это не удалось. И все же глав-
ное, что не уступили. Мы извлечем 
уроки из этой встречи. Будем прибав-
лять в уверенности и, думаю, подой-
дем к Австралии еще более сильной 
командой. 

– Перед вами Саудовская Аравия 
оставила с нулем очков Аргентину. Это 
стало для вас дополнительным мотиви-
рующим фактором, может, придало веры 
в то, что все реально?

– Думаю, да. То, что аравийцы сде-
лали, – прекрасно. Смотрели часть их 
игры, знали результат. Гордимся ими. 
Очень надеюсь, что они смогут вый-
ти из группы.

– А вы?
– Это наша главная цель. Станем 

выкладываться без остатка, чтобы до-
биться этого.

...Это был вроде и не очень боль-
шой, но душевный разговор. Футбо-
лист из Северной Африки пробыл 
в России всего год, но видно, что при-
ехал не срубить легких денег, а про-
живать каждый день по-настоящему. 
Он и говорил, выкладываясь – быстро, 
эмоционально.

И грустно улыбнулся в конце. По-
тому что понимал: его история в «Ру-
бине» не имела хеппи-энда. Для это-
го не хватило забитого пенальти, ко-
торый он, единственный оставшийся 
в команде здоровый легионер, в до-
бавленное время с «Уфой» и заработал. 

Хочется, чтобы с Тунисом, крепкой 
сборной, выступающей в Катаре при 
мощнейшей поддержке болельщиков, 
у него все сложилось намного лучше. 

ИГОРЬ РАБИНЕР
Доха

ЧМ�2022 // ГРУППА D / 1-й тур. Матч № 6. Дания – Тунис – 0:0

Вторник. Аль-Вакра. Франция – Австралия – 4:1. Главный тренер французов Дидье Дешам и Оливье Жиру Reuters

Один из фаворитов 
разгромил соперника 
с Зеленого континента

Вторник. Эль-Райян. Дания – Тунис – 0:0. Защитник Монтассар Тальби AFP
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Марокко 0:0 Хорватия

 35 Владение мячом (%) 65

 7 (2) Удары (в створ) 7 (2)

 0 Штанги, перекладины 0

 0 Угловые 5

 0 Офсайды 1

 17 Фолы 11

Первый тайм – 47:30.
Второй тайм – 51:11.
Всего – 98:41.
Судьи: Рапаллини. Белатти, Бонфа (все – Аргентина).
ВАР: Баскуньян (Чили). Гонсалес, Таран (оба – Уругвай), 

Валери (Италия).
23 ноября. Эль-Хаур. Стадион «Эль-Байт». 27 градусов.
59 407 зрителей (вмещает 60 000).

 1. БУНУ 6,5
 2. Хакими 6,5
 5. Агерд 6,0
 6. Саисс (к) 6,0
← 3. Мазрауи 6,0
→ 25. Аттият Алла, 60’ 5,5
← 8. Унаи 5,5
→ 11. Сабири, 81’ 5,5
 4. Амрабат 78’ 6,0
 15. Амалла 5,5
 7. Зиеш 5,5
← 19. Эн-Несири 5,0
→ 9. Хамдалла, 81’ 5,5
← 17. Буфаль 5,5
→ 16. Эззалзули, 65’ 5,5

 1. Ливакович 6,0
 22. Юранович 6,0
 6. ЛОВРЕН 6,5
 20. Гвардиол 6,0
 19. Соса 6,0
 10. Модрич (к) 6,0
 11. Брозович 5,5
← 8. Ковачич 5,0
→ 7. Майер, 79’ 5,5
← 13. Влашич 5,0
→ 15. Пашалич, 46’ 5,5
← 9. Крамарич 5,5
→ 14. Ливайя, 71’ 5,5
← 4. Перишич 5,5
→ 18. Оршич, 90’ б/о

ЗАПАСНЫЕ
12. Мунир 22. Таньяути 24. Банун 18. Эль-Ямик 
20. Дари 13. Шер 23. Эль-Ханнус 26. Жабран 
14. Абухляль 21. Хеддира 10. Зароури

12. Грбич 23. Ивушич 21. Вида 5. Эрлич 
3. Баришич 2. Станишич 24. Шутало 25. Сучич 
26. Якич 16. Петкович 17. Будимир

Валид Реграги  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Златко Далич

БУНУ

УНАИ
(САБИРИ)

МАЗРАУИ
(АТТИЯТ АЛЛА) АМАЛЛА

БУФАЛЬ
(ЭЗЗАЛЗУЛИ)

АМРАБАТ

ЗИЕШ

ЭН-НЕСИРИ
(ХАМДЕЛЛА)

САИСС

АГЕРД

ХАКИМИ

ЛИВАКОВИЧ

МОДРИЧ

СОСА
КОВАЧИЧ
(МАЙЕР)

ПЕРИШИЧ
(ОРШИЧ)

БРОЗОВИЧ

ВЛАШИЧ
(ПАШАЛИЧ)

КРАМАРИЧ
(ЛИВАЙЯ)

ГВАРДИОЛ

ЛОВРЕН

ЮРАНОВИЧ

ДВЕ ЗАМЕНЫ ЗА ГОД

Чуть больше года назад сборная России прово-
дила решающий матч отборочного турнира чем-
пионата мира. Вы едва ли забыли подробности той 
встречи: нам было достаточно ничьей с Хорвати-
ей, но поздний автогол Кудряшова на чудовищном 
газоне в Сплите убил надежды российских болель-
щиков на прямую путевку в Катар. Потом сборную 
отстранили от стыковых матчей, но лишать нас за-
бронированного места ФИФА было бы тяжелее. Ес-
ли не морально, то юридически.

При этом, конечно, Хорватия заслужила сыграть 
на главном турнире года. Вице-чемпионы мира со-
лидно смотрелись и в нашей отборочной группе, 
и на Евро-2020, хотя им предрекали тяжелую сме-
ну поколений.

У Хорватии нестабильные результаты: она мо-
жет проиграть Австрии дома 0:3, а может победить 
Францию и Данию в гостях. Зато стабильный со-
став: после матча против России прошел год, а в ос-
новном составе было лишь два отличия – в воро-
тах вышел Ливакович вместо Грбича, а в средней 
линии появился Ковачич (с Россией он не играл 
из-за травмы). Разумеется, с первых минут вы-
шел и Ловрен – один из двух представителей РПЛ 
на чемпионате мира.

ПОВРЕЖДЕНИЕ ВЛАШИЧА

В  России хорватских болельщиков хватало, 
но в первом же матче в Катаре они столкнулись 
с жестким сопротивлением. Марокканцы на ста-
дионе если и не превосходили соперников, то точ-
но перекрикивали их – каждый пас арабской сбор-
ной «Эль-Бейт» встречал восторгом, а европейцев, 
напротив, освистывал.

При этом именно хорваты владели мячом боль-
ше, но создавать моменты им было тяжело. Сборная 
Марокко оборонялась в среднем блоке 4–5–1 и ма-
ло что позволяла конструировать на своей полови-
не поля. В первые 20 минут команда Златко Далича 
вообще создала лишь один полумомент, когда Пе-
ришич решился на удар с дальней дистанции. Толь-
ко к концу первой половины встречи хорваты по-
казали всю атакующую мощь: один Влашич мог за-
бить дважды, но вратарь африканцев Буну сорвал 
аплодисменты.

Влашич вообще казался одним из самых замет-
ных на поле. Экс-полузащитник ЦСКА был едва ли 
не единственным в обеих командах, кто хотя бы 
пытался ускоряться. Правда, в конце первого тай-
ма Никола получил небольшое повреждение, из-за 
которого был заменен в перерыве.

НИЗКИЕ СКОРОСТИ

По игре марокканцев впереди сложно сформу-
лировать четкое мнение. Арабская сборная обла-
дает одной из лучших пар фланговых защитников 
на турнире, но Хакими («ПСЖ») и Мазрауи («Бава-
рия») совсем не показывали свои лучшие качества. 
Африканцы действовали максимально осторож-
но и отказались от острых контратак, которые 
могли бы стать их козырем. На этом фоне кон-
трастно смотрелся Модрич, который в  37 лет 
поднимался чуть ли не в переднюю линию прес-
синга. Хорватский ветеран выполнял чужую ра-
боту, а марокканцы не использовали свои луч-
шие качества.

После перерыва мало что поменялось в луч-
шую сторону. Позиционные атаки вообще пере-
стали быть острыми, а вся опасность возникала 
при стандартных положениях. «Шашечные» испол-
няли неплохие угловые, но Буну со всем справлял-
ся, а марокканцы запомнились мощным выстре-
лом Хакими после розыгрыша штрафного. Хорва-
ты продолжали контролировать мяч, но к середине 
второго тайма их стерильное владение, кажется, 
стали освистывать не только марокканцы.

Удивительно, но до финального свистка ни од-
на команда так и не переключилась с первой пере-
дачи. Скорости игры были такими, как в каком-ни-
будь ноябрьском матче второй лиги, – как след-
ствие, не возникало и никаких опасных моментов. 

Судя по всему, обе стороны устроила ничья. Об-
надеживает лишь то, что для выхода из группы 
им обязательно нужно побеждать и подобная кар-
тина едва ли повторится.

ГОША ЧЕРНОВ

Модрич не смог повторить результат Роналдо

Обладателю «Золотого мяча» чемпионата мира-2018 Луке Модричу и его сборной в первом матче в Ка-
таре не удалось победить марокканцев. Любопытно, что из 10 обладателей трофея только бразилец 
Роналдо стартовал на следующем турнире с победы (да еще и с забитым мячом!). Диего Марадона, 

Диего Форлан и Лионель Месси не совершили результативных действий, Паоло Росси и Оливер Кан оста-
лись в запасе, а Сальваторе Скиллачи, Ромарио и Зинедин Зидан по разным причинам до следующего чем-
пионата и вовсе не доехали.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Обладатели «Золотого мяча» чемпионата мира в первом матче следующего турнира

Чемпионат Лучший игрок Команда Первый матч* Действия
1982 Паоло Росси Италия Болгария – 1:1 Остался в запасе
1986 Диего Марадона Аргентина Камерун – 0:1 90 минут
1990 Сальваторе Скиллачи Италия Ирландия – 0:1 Не попал в заявку на турнир
1994 Ромарио Бразилия Шотландия – 2:1 Не попал в заявку на турнир
1998 Роналдо Бразилия Турция – 2:1 73 минуты (заменен), гол
2002 Оливер Кан Германия Коста-Рика – 4:2 Остался в запасе
2006 Зинедин Зидан Франция Уругвай – 0:0 Завершил карьеру
2010 Диего Форлан Уругвай Коста-Рика – 1:3 60 минут (заменен)
2014 Лионель Месси Аргентина Исландия – 1:1 90 минут
2018 Лука Модрич Хорватия Марокко – 0:0 90 минут

* Следующего чемпионата.

Влашич казался 
одним из самых 
заметных на поле. 
Экс-полузащитник 
ЦСКА был едва ли 
не единственным, 
кто хотя бы пытался 
ускоряться

До финального свистка 
ни одна команда 
так и не переключилась 
с первой передачи. 
Скорости игры были 
такими, 
как в каком-нибудь 
ноябрьском матче 
второй лиги 

Третья нулевая ничья 
на турнире стала 
самой унылой

Хорватию 
и Марокко освистали

Вчера. Эль-Хаур. Марокко – Хорватия – 0:0. Лидеры своих сборных – Ашраф Хакими и Лука Модрич (справа) Reuters

Полузащитник марокканцев Софьян Амрабат Reuters
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Германия 1:2 Япония
Голы: Гюндоган (с пенальти), 33 – 1:0. 

Доан, 75 – 1:1. Асано (Итакура), 83 – 1:2.

 74 Владение мячом (%) 26

 25 (8) Удары (в створ) 11 (3)

 2 Штанги, перекладины 0

 6 Угловые 6

 4 Офсайды 4

 6 Фолы 14

Первый тайм – 51:07.
Второй тайм – 53:07.
Всего – 104:14.
Судьи: Бартон. Моран (оба – Сальвадор), Зегелар (Су-

ринам).
ВАР: Вильяно (Аргентина). Вильярреал, Несбитт (оба – 

США), Герреро (Мексика).
23 ноября. Доха. Стадион «Халифа». 25 градусов.
42 608 зрителей (вмещает 45 857).

 1. Нойер (к) 5,5
 15. Зюле 4,5
 2. Рюдигер 5,5
 23. Шлоттербек 5,0
 3. Раум 6,0
 6. Киммих 6,0
← 21. ГЮНДОГАН 6,5
→ 8. Горецка, 67’ 5,0
← 10. Гнабри 5,5
→ 26. Мукоко, 90’ б/о
← 13. Мюллер 6,0
→ 18. Хофманн, 67’ 5,0
← 14. Мусиала 5,5
→ 11. Гетце, 79’ 5,5
← 7. Хаверц 5,0
→ 9. Фюллькруг, 79’ 5,5

 12. ГОНДА 7,0
← 19. Сакаи 5,5
→ 10. Минамино, 75’ 6,5
 22. Йосида (к) 6,0
 4. Итакура 6,5
← 5. Нагатомо 5,5
→ 9. Митома, 57’ 6,5
 6. Эндо 6,5
← 17. Танака 5,5
→ 8. Доан, 71’ 7,0
 14. Д.Ито 6,5
 15. Камада 6,0
← 11. Кубо 5,0
→ 16. Томиясу, 46’ 6,0
← 25. Маэда 5,5
→ 18. Асано, 57’ 7,0

ЗАПАСНЫЕ
12. Трапп 22. тер Штеген 4. Гинтер 20. Гюнтер 
16. Клостерманн 5. Керер 25. Белла-Кочап 
17. Брандт 19. Сане 24. Адейеми

1. Кавасима 23. Шмидт 2. Ямано 7. Сибасаки 
13. Морита 26. Х.Ито 24. Сома 3. Танигути 
21. Уэда 20. Матино

Ханс-Дитер Флик  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Хадзиме Мориясу

Нокаут по-японски
Еще одна сенсация на турнире – немцы проиграли сопернику из Азии

НЕМЕЦКАЯ ЗАГАДКА

Нынешняя сборная Германии до сих 
пор остается загадкой. У нее даже есть 
две версии. Первая – это начальный 
этап работы Ханси Флика с победным 
маршем в отборочном цикле. Прав-
да, в соперниках там значились все-
го лишь Армения, Лихтенштейн, Ис-
ландия, Румыния и Македония, про-
игрышем которой завершилась эпоха 
Йоахима Лева.

Второй же вариант никак не ассо-
циировался с определением «немец-
кая машина». В Лиге наций этот режим 
включился только в день разгрома Ита-
лии (5:2). В остальных пяти матчах – 
четыре ничьи и домашнее поражение 
от Венгрии. С такими результатами 
оптимизм как-то поубавился, а после 
травмы ожившего в сборной Вернера 
позитива стало еще меньше.

А как иначе, если Германия и класс-
ные нападающие – почти синонимы? 
Герд Мюллер, Румменигге, Клинсман, 
Феллер, Бирхофф, Клозе... Сейчас же 
на  всю заявку один классический 
центрфорвард – заявленный в пожар-
ном порядке Мукоко, которому лишь 
в день открытия чемпионата испол-
нилось 18 лет. И, естественно, в стар-
товом составе дортмундского вундер-
кинда не было, а роль форварда, как 
во времена Томаса Тухеля в «Челси», 
доверили Хаверцу.

Не самый, кстати, плохой вариант. 
В силу как универсализма футболиста, 
так и подбора игроков в атакующей ли-
нии. Даже в отсутствие получившего 
травму Сане там богатейший выбор яр-
ких исполнителей, и Флик остановился 
на Мюллере, Мусиале и Гнабри. В запа-
се же при желании можно было обна-
ружить еще пару вариантов атакующих 
троек и персонально автора золотого 
гола в финале ЧМ-2014 Гетце.

ПОЛТАЙМА В СПЯЧКЕ

На бумаге немцы были способны 
закружить сопернику головы, однако 
они словно сосредоточились на пред-
матчевой акции протеста по поводу 
запрета ФИФА использовать особую 
капитанскую повязку. Немцы как за-
крыли рты в момент командной фото-
сессии, так и промолчали до середины 
первого тайма.

На этом отрезке футбол в исполне-
нии четырехкратных чемпионов ми-
ра – это низкий темп, минимум обо-
стрений и необъяснимые обрезы вро-
де того, что допустил в центре поля 
Гюндоган. И  Германии еще повез-
ло, что Маэда, вылетев на фланговую 
передачу Ито, отправил мяч в сетку 
из офсайда.

Японцы же выглядели полностью 
готовыми к серьезной игре. Все-таки 
у них один из самых опытных на тур-
нире составов. Вдобавок ко всему сра-
зу шесть вышедших с первых минут 
«синих самураев» играют в Германии 
или, как Сакаи, выступали там пре-
жде. Но постепенно немцы проснулись 
и стали методично усиливать давле-
ние. А соперник, попав под пресс, эле-
ментарно перестал успевать перекры-
вать все зоны.

Принесшая успех атака – словно по-
втор из золотого сезона Флика в «Ба-
варии», когда оборона окопавшегося 
у своей штрафной соперника методич-
но расшатывалась и в какой-то момент 
следовал сокрушающий оборонитель-
ные порядки взрыв. В среду его на-
правление шикарной диагональю за-
дал умница Киммих, а выделявший-
ся активностью на левой бровке Раум 

вынудил Гонду совершить довольно 
глупый фол, который закончился пе-
нальти. Гюндоган в сборной с «точки» 
не промахивается – он реализовал все 
семь своих попыток.

ЯПОНСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА

Тренерский штаб японцев попытал-
ся перестроиться в паузе между тайма-
ми, и вместо легковесного технаря Ку-
бо появился защитник «Арсенала» То-
миясу. В результате стартовые 4–2–3–1 
трансформировались в 3–4–3, одна-
ко говорить о переломе долгое время 
не приходилось. Напротив, немцы вро-
де бы поймали свою игру – не хватало 
лишь классного финишера, наделенно-
го пресловутым инстинктом убийцы.

Но Гнабри пробил выше. Аналогич-
ным получилось и направление удара 
Мусиалы, и за него стало немного обид-
но. Уж очень красивым выдался соль-
ный рейд полузащитника, который стал 
самым молодым немцем на мировом 
чемпионате со времен турнира-1958 
и сохранял это звание до появления 
на поле на 90-й минуте Мукоко.

Когда же в штангу попал Гюндоган, 
казалось, что второй гол в японские 
ворота – дело времени. Однако Гонда 
за свой «привоз» исправился по пол-
ной программе, не дав забить Хофман-
ну и Гнабри. А легкость, с которой все 
давалось немцам, превратилась для 
фаворита в ловушку.

И если с первым убойным ударом 
с нескольких метров проскучавший 70 
минут Нойер справился, то уже в следу-
ющей атаке вратарь отбил мяч на но-
гу вингеру «Фрайбурга» Доэну. И ведь 
не скажешь, что это было нелогично. 
Напротив, Хадзимэ Мориясу вчистую 
переиграл Флика своими заменами 
по ходу второго тайма, ведь в первой 
голевой атаке приняли участие еще два 
джокера – Митома и Минамино.

Тут поплыли уже немцы, причем 
нокдаун оказался столь серьезным, что 
за первым голом последовал второй. 
А роковая ошибка обороны получилась 
просто необъяснимой. Как можно бы-
ло провалиться в ситуации, когда Ита-
кура выполнял стандарт со своей поло-
вины поля? Но Раум ошибся, и заброс 
защитника менхенгладбахской «Борус-
сии» завершился убийственным уда-
ром форварда «Бохума» Асано в ближ-
ний угол.

Германию отправили в  нокаут 
японцы из бундеслиги. Сюжет? Сюже-
тище! Этот чемпионат мира точно вой-
дет в историю. Исключительно по фут-
больным причинам. И это здорово.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Германия второй раз подряд 
начала с поражения

Сборная Германии в матче первого тура уступила Японии и второй раз под-
ряд начала чемпионат мира с поражения. Четыре года назад команда Йоахи-
ма Лева уступила в России Мексике и в итоге не смогла попасть в плей-офф. 

Еще одно поражение немецкой команде нанесли алжирцы в 1982 году. В осталь-
ных 17 случаях сборная ФРГ (Германии) начинала турнир с победы или ничьей.

Первые матчи сборной Германии на чемпионате мира

Год Страна Тренер Матч Результат
1934 Италия Отто Нерц Бельгия – 5:2 3-е место
1938 Франция Зепп Хербергер Швейцария – 1:1 1/8 финала
1954 Швейцария Зепп Хербергер Турция – 4:1 Победа
1958 Швеция Зепп Хербергер Аргентина – 3:1 4-е место
1962 Чили Зепп Хербергер Италия – 0:0 1/4 финала
1966 Англия Хельмут Шен Швейцария – 5:0 2-е место
1970 Мексика Хельмут Шен Марокко – 2:1 3-е место
1974 ФРГ Хельмут Шен Чили – 1:0 Победа
1978 Аргентина Хельмут Шен Польша – 0:0 2-й гр.турнир
1982 Испания Юпп Дерваль Алжир – 1:2 Финал
1986 Мексика Франц Беккенбауэр Уругвай – 1:1 Финал
1990 Италия Франц Беккенбауэр Югославия – 4:1 Победа
1994 США Берти Фогтс Боливия – 1:0 1/4 финала
1998 Франция Берти Фогтс США – 2:0 1/4 финала
2002 Корея/Япония Руди Феллер Сауд.Аравия – 8:0 Финал
2006 Германия Юрген Клинсманн Коста-Рика – 4:2 3-е место
2010 ЮАР Йоахим Лев Австралия – 4:0 3-е место
2014 Бразилия Йоахим Лев Португалия – 4:0 Победа
2018 Россия Йоахим Лев Мексика – 0:1 Гр.турнир
2022 Катар Ханс-Дитер Флик Япония – 1:2 ?

Итого: +13=4–3, мячи 51–15

Согласно реестру ФИФА немцы провели 994 международных матча, в кото-
рых потерпели всего 13 поражений от соперников не из Европы и Южной Аме-
рики. В четырех случаях Германия уступила азиатам (дважды – Корее, Австралии 
и теперь Японии), в трех – африканцам, шесть раз – представителям КОНКАКАФ. 
Любопытно, что три последние неудачи пришлись на два последних чемпиона-
та мира: в России четырехкратные чемпионы мира проиграли Мексике и Корее.

Поражения сборной Германии от команд не из Европы и Южной Америки

Дата Турнир Стадия Соперник Регион Счет
28.12.1958 ТМ - Египет (г) Африка 1:2
01.01.1964 ТМ - Алжир (г) Африка 0:2
16.06.1982 ЧМ Гр.турнир Алжир (н) Африка 1:2
15.06.1985 ТМ - Мексика (г) КОНКАКАФ 0:2
06.02.1999 ТМ - Германия (г) КОНКАКАФ 0:3
30.07.1999 КК Гр.турнир США (н) КОНКАКАФ 0:2
19.12.2004 ТМ - Корея (г) Азия 1:3
29.03.2011 ТМ - Австралия (д) Азия 1:2
02.06.2013 ТМ - США (г) КОНКАКАФ 3:4
10.06.2015 ТМ - США (д) КОНКАКАФ 1:2
17.06.2018 ЧМ Гр.турнир Мексика (н) КОНКАКАФ 0:1
27.06.2018 ЧМ Гр.турнир Корея (н) Азия 0:2
23.11.2022 ЧМ Гр.турнир Япония (н) Азия 1:2

А вот Япония в третий раз за четыре последних турнира успешно начала чем-
пионат мира. По числу стартовых побед японцы повторили азиатский рекорд, ко-
торый принадлежал сборной Кореи, выигрывавшей в 2002, 2006 и 2010 годах. По 
разу три очка в первом туре набрали в разные годы Иран и Саудовская Аравия. 

Случаи, когда азиатская команда начинала чемпионат мира с победы

Дата Команда Соперник Счет Голы
04.06.2002 Корея Польша 2:0 Хван Сон Хон, Ю Сан Чхоль
13.06.2006 Корея Того 2:1 Ли Чхон Су, Ан Джун Хван – Кадер
12.06.2010 Корея Греция 2:0 Ли Джон Су, Пак Джи Сун
14.06.2010 Япония Камерун 1:0 Хонда
15.06.2018 Иран Марокко 1:0 Буаддуз, в свои ворота
19.06.2018 Япония Колумбия 2:1 Кагава, Осако – Кинтеро
22.11.2022 Сауд.Аравия Аргентина 2:1 Аль-Шехри, Аль-Давсари – Месси
23.11.2022 Япония Германия 2:1 Доан, Асано – Гюндоган

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Мориясу вчистую переиграл Флика своими 
заменами по ходу второго тайма, ведь 
в первой голевой атаке приняли участие 
два джокера – Митома и Минамино

До середины первого тайма футбол 
в исполнении четырехкратных чемпионов 
мира – это низкий темп, минимум 
обострений и необъяснимые обрезы вроде 
того, что допустил Гюндоган

83-я минута. Такума Асано забивает победный гол Reuters

Вчера. Доха. Германия – Япония – 1:2. Эмоции азиатских футболистов после сенсационной победы Reuters
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Испания 7:0 Коста-Рика
Голы: Дани Ольмо, 11 – 1:0. Асенсио (Жорди Альба), 21 – 2:0. 
Ферран Торрес (с пенальти), 31 – 3:0. Ферран Торрес, 54 – 4:0. 

Гави (Мората), 74 – 5:0. Солер, 90 – 6:0. 
Мората (Дани Ольмо), 90+2 – 7:0.

 82 Владение мячом %) 18

 17 (7) Удары (в створ) 0 (0)

 0 Штанги, перекладины 0

 5 Угловые 0

 3 Офсайды 7

 8 Фолы 12

Первый тайм – 50:08.
Второй тайм – 53:13.
Всего – 103:21.
Судьи: Хассан Мохамед. Аль-Хаммади, Аль-Махри (все – 

ОАЭ).
ВАР: А.Аль-Марри (Катар). Таки (Сингапур), Бруну Пирес 

(Бразилия), Квятковски (Польша).
23 ноября. Доха. Стадион «Эль-Тумама». 23 градуса.
40 013 зрителей (вмещает 44 400).

 23. Симон 6,0
 2. Аспиликуэта 6,5
 16. Родри Эрнандес 6,5
 24. Ляпорт 6,0
← 18. Жорди Альба 7,0
→  14. Бальде, 64’ 6,5
 9. ГАВИ 7,5
← 5. Бускетс (к) 7,0
→  8. Коке, 64’ 5,5
← 26. Педри 6,5
→  7. Мората, 57’ 7,0
← 11. Ферран Торрес 7,5
→  19. Солер, 57’ 6,5
← 10. Асенсио 6,5
→  12. Уильямс, 69’ 6,0
 21. Дани Ольмо 7,0

 1. Навас (к) 3,0
← 16. Мартинес 3,0
→  19. Уостон, 46’ 3,0
 6. Дуарте 2,5
 15. Кальво 68’ 3,0
← 8. Овьедо 3,5
→  22. Матаррита, 82’ б/о
 4. Фуллер 3,5
← 5. БОРХЕС 4,0
→  20. Агилера, 72’ 4,0
 17. Техеда 3,5
← 9. Беннетт 3,5
→  26. Самора, 61’ 4,0
 12. Кэмпбелл 90+7’ 3,5
← 7. Контрерас 3,0
→ 10. Руис, 61’ 4,0

ЗАПАСНЫЕ
1. Роберт Санчес 13. Райя 20. Карвахаль 
4. Пау Торрес 3. Эрик Гарсия 15. Гильямон 
22. Сарабия 6. Льоренте 25. Фати 17. Пино

18. Альварадо 23. Секейра 3. Варгас 2. Чакон 
13. Г.Торрес 25. Э.Эрнандес 14. Салас 21. Лопес 
24. Уилсон 11. Венегас

Луис Энрике  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Луис Суарес

СИМОН БУСКЕТС
(КОКЕ)

ЖОРДИ АЛЬБА
(БАЛЬДЕ)

ПЕДРИ
(СОЛЕР)

ФЕРРАН ТОРРЕС
(МОРАТА)

ГАВИ

ДАНИ ОЛЬМО

АСЕНСИО
(УИЛЬЯМС)

ЛЯПОРТ

РОДРИ ЭРНАНДЕС

АСПИЛИКУЭТА

НАВАС

ФУЛЛЕР

ОВЬЕДО
(МАТАРИТТА)

КЭМПБЕЛЛ

КОНТРЕРАС
(САМОРА)

ТЕХЕДА

БОРХЕС
(АГИЛЕРА)

БЕННЕТТ
(РУИС)

КАЛЬВО

ДУАРТЕ

МАРТИНЕС
(УОТСОН)

ЧМ�2022 // ГРУППА Е / 1-й тур. Матч № 10

Кошмар для вратаря-ветерана
«Красная фурия» разгромила костариканцев

Как по мне, довольно безвкусное 
словосочетание «чемпионы на-
ших сердец» появилось во вре-

мя ЧМ-2018. Но Коста-Рика завоева-
ла этот титул четырьмя годами ранее 
в Бразилии. Там латиноамериканцы 
сначала выбрались из группы с Ита-
лией, Англией и Уругваем, потом в 1/8 
финала грохнули Грецию, а затем в се-
рии 11-метровых все же уступили Ни-
дерландам, когда Луи ван Гал провер-
нул свой ставший впоследствии знаме-
нитым трюк с заменой вратаря.

Навас после того турнира перешел 
в «Реал», с которым выиграл три Ли-
ги чемпионов (2016, 2017, 2018). В ка-
ждой из них он был одним из главных 
творцов победы, выдавая невероят-
ные выступления в плей-офф. Поэто-
му многим, даже равнодушным к ма-
дридцам и испанскому футболу, было 
обидно, когда вратаря сначала посади-
ли на лавку, а потом и вовсе выставили 
из «Реала» в угоду Куртуа. Не слишком 
красиво обошлись с ним и в «ПСЖ», где 
поначалу Кейлор выигрывал конкурен-
цию у  Доннаруммы, но в этом сезоне 
совсем не играет.

Но сборная – это особая история. 
Навас в этом смысле чем-то похож на  
Очоа, с которым они блеснули на ЧМ-
2014. Как бы ни складывались дела 
в клубе, в национальной команде они 
всегда в полном порядке. На ЧМ-2018 
Коста-Рика заняла последнее место 
в группе, но в том же матче с Брази-
лией Кейлор выручал до последнего – 
его смогли пробить только в добавлен-
ное время.

Очоа на  ЧМ-2022 уже напомнил 
всем о своей магии, отбив пенальти от  
Левандовски. А вот Навасу точно не за-
хочется вспоминать матч против Ис-
пании, где он пропустил трижды уже 
к исходу получаса. Причем все три уда-
ра «Красной фурии» в створ стали голе-
выми, пусть один и был нанесен с пе-
нальти. Особых претензий к голкиперу 
нет, Навас просто не спас. Но в том-то 
и дело, что для команд типа Коста-Ри-
ки критически важно, чтобы вратарь 
выручал.

Правда, есть вопросы и к полевым 
игрокам, и к тренеру Луису Суаресу. Его 
команда выстроилась по схеме 4–4–2, 
при этом крайние полузащитники со-
всем не помогали защитникам, а кроме 
того, «Тикос» категорически не хватало 
компактности. Разрыв между средней 
линией и обороной был слишком велик, 

чем Испания с удовольствием пользова-
лась. Особенно показателен второй гол, 
когда вокруг Асенсио были метры сво-
бодного пространства, а хавбеки коста-
риканцев неспешно трусили назад.

При 0:3 начинавший матч правым 
хавбеком Фуллер опустился назад, 
встав пятым игроком в линию оборо-
ны, плотности и компактности стало 
чуть больше, но исход матча был уже 
ясен, да и испанцы предсказуемо успо-
коились, почти перестав обострять.

Легкость, с которой Испания заби-
ла три за полчаса, даже удивительна. 
То, что они будут контролировать мяч 
под 80 процентов времени и сделают 
под тысячу передач, было понятно из-
начально. Другое дело, что иногда это 

оборачивается матчами, как против 
Швеции на Евро-2020 полтора года на-
зад, когда при всем владении не то что 
моменты, просто удары были редко-
стью. Понятно, что в первые полчаса 

сборная Коста-Рики была ужасна, а по-
том игра, по сути, превратилась в това-
рищескую, но свежесть, с которой дей-
ствовала «Красная фурия», бросилась 
в глаза.

Не было ни бессмысленного и безы-
дейного перекатывания мяча, ни засу-
шивания игры за счет контроля, за что 
многие не любили великую команду 
Испании на стыке 2000–2010-х. Дина-
мика почти не терялась даже на про-
тяжении второго тайма, когда в ворота 
Коста-Рики забивался один гол за дру-

гим (вот во втором тайме Навас опре-
деленно действовал не лучшим обра-
зом, и голкипера, учитывая всю его ка-
рьеру и то, чем все в итоге закончилось, 
даже жаль – при восьми ударах в створ 
ворот он пропустил семь голов).

Да, это всего лишь Коста-Рика, ко-
торая пока что определенно выглядела 
слабейшей командой этого чемпионата 
мира. Но этой победой Испания избав-
ляет себя от лишних нервов на группо-
вом этапе и может спокойно готовиться 
к матчам с Германией и Японией.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Группа Е

 И В Н П М О
1. Испания 1 1 0 0 7–0 3
2. Япония 1 1 0 0 2–1 3
3. Германия 1 0 0 1 1–2 0
4. Коста-Рика 1 0 0 1 0–7 0
27 ноября. Япония – Коста-Рика (13.00), Испа-

ния – Германия (22.00).
1 декабря. Япония – Испания (22.00), Коста-Ри-

ка – Германия (22.00). 

До рекорда XXI века 
испанцам не хватило одного гола

Забив семь безответных голов в ворота сборной Коста-Рики, испанцы одер-
жали одну из самых крупных побед в истории чемпионатов мира. В ХХI веке 
только Германия выигрывала с более крупным счетом. В 2002 году команда 

Руди Феллера разнесла Саудовскую Аравию – 8:0. Рекорд турнира делят сборные 
Венгрии и Югославии, которые громили соперников с разностью в девять голов.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые крупные победы в истории чемпионатов мира

Дата Стадия Соперник Команда Счет
15.06.1982 Гр.турнир Венгрия Сальвадор 10:1
17.06.1954 Гр.турнир Венгрия Корея 9:0
18.06.1974 Гр.турнир Югославия Заир 9:0
12.06.1938 1/4 финала Швеция Куба 8:0
02.07.1950 Гр.турнир Уругвай Боливия 8:0
01.06.2002 Гр.турнир Германия Саудовская  8:0
   Аравия

Дата Стадия Соперник Команда Счет
19.06.1954 Гр.турнир Уругвай Шотландия 7:0
20.06.1954 Гр.турнир Турция Корея 7:0
19.06.1974 Гр.турнир Польша Гаити 7:0
21.06.2010 Гр.турнир Португалия КНДР 7:0
23.11.2022 Гр.турнир Испания Коста-Рика 7:0

Наваса, учитывая всю его карьеру и то, 
чем все в итоге закончилось, 
даже жаль – при восьми ударах в створ 
ворот он пропустил семь голов

Есть вопросы 
и к полевым 
игрокам, 
и к тренеру 
Луису Суаресу. 
Его команда 
выстроилась 
по схеме 
4–4–2, 
при этом крайние 
полузащитники 
совсем 
не помогали 
защитникам, 
а кроме того, 
костариканцам 
категорически 
не хватало 
компактности

Больше забили только пять сборных

Первый гол в ворота сборной Коста-Рики стал для испанцев сотым в фи-
нальной стадии чемпионатов мира. Европейцы оказались шестой коман-
дой, которая добралась до этой отметки. Больше в истории турнира заби-

вали только Бразилия, Германия, Аргентина, Италия и Франция. Вскоре коман-
ду юбиляров наверняка пополнит сборная Англии, в активе которой 97 мячей. 

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые результативные команды в истории чемпионатов мира

Команда Участия И В Н П М О
Бразилия 22 109 73 18 18 229–105 237
ФРГ/Германия 20 110 67 20 23 227–127 221
Аргентина 18 82 43 15 24 138–95 144
Италия 18 83 45 21 17 128–77 156
Франция 16 67 35 13 19 124–78 118
Испания 16 64 31 15 18 106–72 108
Англия 16 70 30 21 19  97–66 111
Голландия 11 51 28 12 11  88–48 96

Гави вытеснил Сычева из пятерки

Гол в ворота Коста-Рики Гави забил в 18 лет и 110 дней. Полузащитник сбор-
ной Испании занял третье место в списке самых молодых бомбардиров 
в истории чемпионатов мира, уступив только бразильцу Пеле и мексикан-

цу Мануэлю Росасу. Любопытно, что гол Гави оказался самым молодым в XXI ве-
ке. Хавбек «Барселоны» отобрал рекорд у россиянина Дмитрия Сычева, который 
теперь занимает шестое место. 

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые молодые авторы голов в истории чемпионатов мира

Дата Игрок Команда Дата рождения Матч Возраст
19.06.1958 Пеле Бразилия 23.10.1940 Уэльс – 1:0 17 лет 239 дней
19.07.1930 Мануэль Росас Мексика 17.04.1912 Аргентина – 3:6 18 лет 93 дня
23.11.2022 Гави Испания 05.08.2004 Коста-Рика – 7:0 18 лет 110 дней
22.06.1998 Майкл Оуэн Англия 14.12.1979 Румыния – 1:2 18 лет 191 день
14.07.1930 Миклош Ковач Румыния 29.12.1911 Перу – 3:1 18 лет 198 дней
14.06.2002 Дмитрий Сычев Россия 26.10.1983 Бельгия – 2:3 18 лет 232 дня
16.06.2006 Лионель Месси Аргентина 24.06.1987 Сербия и Черногория – 6:0 18 лет 358 дней
01.07.2014 Джулиан Грин США 06.06.1995 Бельгия – 1:2 19 лет 25 дней

Вчера. Доха. Испания – Коста-Рика – 7:0. Вратарь костариканцев Кейлор Навас после седьмого пропущенного мяча Reuters

54-я минута. Гави поздравляет Феррана Торреса (№ 11) с дублем Reuters
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«Не вижу Англию 
в числе фаворитов»

Честно говоря, давно и с нетерпе-
нием ждал этой встречи. С  од-
ним из ведущих футбольных жур-

налистов Англии и мира Джонатаном 
Уилсоном, автором многочисленных 
книг, в том числе об эволюции такти-
ки мирового футбола, мы знакомы уже 
больше десяти лет, не раз брал у него ин-
тервью и писал в редактируемый им аль-
манах The Blizzard. В прошлом году Уи-
лсон после 11 документальных книг вы-
пустил первую художественную – роман 
об... Эдуарде Стрельцове!

Незадолго до старта ЧМ-2022 я свя-
зался с Джонатаном, узнал, что он при-
езжает на турнир, и попросил, если воз-
можно, привезти мне экземпляр книж-
ки в Катар. Мы встретились на стадионе 
«Аль-Тумама» перед матчем Сенегал – 
Нидерланды, и он мне ее вручил. Запи-
сали большое интервью, в котором, ко-
нечно, поговорили и о «Стрельцове», – 
но эта часть разговора выйдет не сегодня. 
Та, что вы прочитаете сейчас, посвяще-
на сборной Англии, разгрому ею Ирана – 
6:2, который происходил прямо на на-
ших глазах во время разговора, а так-
же еще некоторым наблюдениям старта 
чемпионата.

ОТСУТСТВИЕ ТОВАРИЩЕСКИХ 
МАТЧЕЙ НЕ ДАЛО ШАНСА 
САУТГЕЙТУ ЗАМЕНИТЬ 
МАГУАЙРА

– Этот чемпионат мира уникален тем, что 
команды, за исключением сборной Катара 
и отчасти Мексики, не имели возможности 
готовиться к нему вместе.

– Катару, как видим, это не особо по-
могло.

– Как, по-вашему, это повлияет на тур-
нир, его качество, распределение сил?

– Это очень необычный чемпионат 
мира. В какой-то мере из-за времени 
проведения и, соответственно, подготов-
ки к нему. Но многие уже забыли о пре-
дыдущих сезонах и ковиде, из-за кото-
рого Евро-2020 прошел лишь в прошлом 
году. Тогда же был Кубок Америки, а в на-
чале этого года состоялся Кубок африкан-
ских наций. То есть крупные континен-
тальные турниры проходили совсем не-
давно. А Лига наций и вовсе закончилась 
в конце сентября.

Учитывая все эти факторы, отсутствие 
непосредственной подготовки к ЧМ-2022 
для хорошо сыгравших на предыдущих 
турнирах команд не должно быть такой 
уж большой проблемой. Нет, конечно, 
времени на то, чтобы сыграться, нужно 
больше. В любом случае команды не го-
товы так, как должны быть. Тем не менее 
все далеко не так плохо, как в двух пре-
дыдущих сезонах, когда никто не знал, 
кого и когда потеряет из-за пандемии.

Аргентина и  Бразилия, вспоми-
ная прошлогодний Кубок Америки, мо-
гут говорить себе: всё в порядке, идем 
в том же направлении. Сенегал, побе-
дитель Кубка африканских наций, увы, 
потерял Мане, но организация, струк-
тура команды осталась прежней. Кста-
ти, я разговаривал с ним три недели на-
зад, еще до травмы. Он рассказывал, что 
их команда столкнулась с огромной про-
блемой на Кубке Африки-2022. Из-за ко-
видных ограничений и всего недели под-
готовки к турниру сенегальская коман-
да приехала в Камерун без 11 игроков. 
Одиннадцати!

Несложно представить, задачу ка-
кой сложности решали тренеры. И, если 
вспомнить сенегальцев в групповом тур-
нире, они выглядели солидно, но не мог-
ли забить. Только с четвертьфинала выш-
ли на полную мощность. Мне кажется, 
что-то подобное может произойти с ря-
дом команд и здесь. Хотя Англия в пер-
вом матче играет гораздо лучше, чем 
можно было ожидать.

– А чего вы ожидали?
– Англии, как и многим другим ко-

мандам, по сравнению с Евро нужно бы-
ло изменить пару вещей. С фундамен-
тальной точки зрения команда сыграла 
там хорошо – дошла до финала, более то-
го, до серии пенальти в нем. На этом Га-
рет Саутгейт имел возможность строить 
базу команды на чемпионат мира.

Но затем было шесть матчей Лиги на-
ций, в которых не было реальной воз-
можности для экспериментов. Вот вам 
конкретный пример. В сентябре у Ан-
глии было два матча – на выезде с Ита-
лией и дома с Германией. Большие игры, 
в которых команда боролась за сохране-
ние места в лиге А (и в итоге заняла по-
следнее место в группе с нулем побед. – 
Прим. И.Р.). Саутгейт не мог в них про-
бовать варианты в чистом виде, делать 
множество замен. Это не товарищеские 
матчи, он обязан был относиться к ним 
абсолютно серьезно.

Допустим, есть проблема на пози-
ции левого центрального защитни-
ка. Там у Саутгейта всегда играл Магу-
айр. Но в этом сезоне, как вы знаете, он 
в «МЮ» почти не выходил. Соответствен-
но, у тренера в сентябре был выбор. Ли-
бо ты ставишь Магуайра, чтобы посмо-
треть, как он способен играть за сбор-
ную без выступлений за свой клуб, и дать 
ему игровую практику в виде двух мат-
чей, либо попытаться заменить его на  
Томори или Гехи (защитники «Мила-
на» и «Кристал Пэлас». – Прим. И.Р.). 
Он предпочел Магуайра, тот был ок. Тре-

нер всегда был за него. Но Томори и Гехи 
в итоге не попали даже в заявку на чем-
пионат мира! Во многом потому, что 
у Саутгейта элементарно не было шан-
са их протестировать.

Это проблема всей структуры меж-
дународного календаря перед ЧМ-2022, 

не только и, может, даже не столько все-
го недели общей подготовки к турниру. 
Мало товарищеских матчей! Очень труд-
но в таком графике найти время, чтобы 
заменить кого-то из основных прежде 
игроков. С этим столкнулись многие ко-
манды, которым вынужденно приходит-
ся работать по лекалам Евро, состоявше-
гося 18 месяцев назад.

А ведь футболисты продолжали трав-
мироваться в последних матчах лиг. 
В нормальных обстоятельствах у них 
есть три-четыре недели, чтобы зале-
чить в том числе и эти повреждения. 
Теперь же у них на это было три-четы-
ре дня. Поэтому количество выбывших 
игроков реально плохо для чемпиона-
та мира.

– До  сих пор не  могу прийти в  себя 
от вести о травме Бензема.

– Бензема, Мане... Джеймс мог бы 
успеть, будь у него на три-четыре недели 
больше. Уокер поехал, но не вышел с Ира-
ном в стартовом составе, поскольку толь-
ко восстановился после операции.

У ЕВРОПЕЙСКИХ СБОРНЫХ 
БОЛЬШОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО

– Крупно выигрывать в  первом матче 
турнира далеко не всегда означает успеш-
но пройти все соревнование. С ходу вспо-
минаются победы 6:0 СССР над  Венгри-
ей в 1986-м, 10:1 Венгрии над Сальвадо-
ром в 1982-м. Нет в этом смысле беспокой-
ства за англичан – что слишком много пыла 
растратили на Иран?

– Сэр Альф Рамсей (единственный 
тренер сборной Англии, выигравший 
чемпионат мира в 1966 году. – Прим. 
И.Р.) говорил, что группы существу-
ют только для того, чтобы из них выхо-
дить. Ни к каким другим выводам побе-
ды в них вести не должны. Кстати, он пе-
решел на ставшие знаменитыми 4–4–2 
только в четвертьфинале.

Но вокруг сборной Англии в послед-
нее время было слишком много негати-
ва. Она не выиграла ни одного из шести 
матчей Лиги наций, у людей возникло 
ощущение стагнации у Саутгейта после 
шести лет во главе команды. Стало мно-
го разговоров о том, что она, возможно, 
играет в слишком оборонительный фут-
бол. Победа с шестью забитыми мяча-
ми, да даже если бы и с тремя, успоко-
ит ситуацию.

Если бы сыграли, допустим, 0:0 или 
даже выиграли в один мяч, это давление 
только нарастало. Тем более что Уэльс бу-
дет сложным соперником для Англии – 
таким же, как на Евро была Шотлан-
дия (две британские команды сыграли 
0:0. – Прим. И.Р.). И игра с американца-
ми будет очень непростой – у них есть 
конкретное желание, особый настрой 
обыграть Англию. В этом смысле ком-
фортная победа над Ираном важна ко-
манде в психологическом плане, она по-

зволяет спокойно, особо не нервничая, 
подойти к следующим матчам. Поэтому 
вижу в таком разгроме только хорошее.

Важно, что забил Стерлинг, у кото-
рого не идет игра в этом сезоне, но сей-
час он отметился красивым голом. Мне 
очень нравится Сака, он может стать од-
ной из звезд турнира. Рад, что он сделал 
дубль в первом матче чемпионата мира – 
притом что не было никакой уверенно-
сти, что он попадет в стартовый состав. 
Если бы Англия играла в три централь-
ных защитника, скорее всего, Саутгейту 
пришлось бы делать выбор между ним 
и Стерлингом. Сака проводит хороший 
сезон, Стерлинг – неважный, но послед-
ний играет за сборную у этого тренера 
давно и хорошо. Сака пришлось пере-
жить сложный момент, когда он не за-
бил пенальти в послематчевой серии 
с Италией в финале Евро. Но он смог это 
преодолеть и здорово начал в Катаре. 
Очень рад за Сака – он не только отлич-
ный игрок, но и очень хороший человек.

– Англия кажется вам одним из фаво-
ритов турнира?

– Не в числе топ-5. Где-то между ше-
стым и десятым местами.

– Многие считают, что первые роли 
в  Катаре сыграют ведущие южноамери-
канские сборные – Аргентина и Бразилия. 
Согласитесь?

– Такое очень возможно. Притом что 
14 из 16 последних полуфиналистов чем-
пионатов мира на четырех турнирах бы-
ли из Европы, и все их начиная с турни-
ра в Германии-2006 выиграли сборные 
из Старого Света (Италия, Испания, Гер-
мания и Франция. – Прим. И.Р.). Огром-
ные деньги, которые пришли в ведущие 
европейские футбольные лиги, возыме-
ли свой эффект. Да, все ведущие южноа-
мериканские футболисты, как и вообще 
лучшие игроки мира, тоже играют там. 
Но именно европейским странам этот 
фактор дает огромное преимущество.

– В чем оно?
– Эти деньги идут в развитие клубов, 

которое затем позволяет формировать 
качественные новые поколения игроков. 
Получив отличную подготовку в акаде-
миях, эти парни уже в 17–18 лет трени-
руются с лучшими футболистами мира 
под руководством лучших тренеров ми-
ра, играют против лучших соперников 
в мире. В таких условиях намного лег-

че развиться и превратиться в больших 
мастеров.

Но на этом конкретном турнире так 
много случайных факторов, от времени 
и места проведения до травм, что обыч-
ная тенденция последних двадцати лет 
на нем может и не сработать. Тем более 
что Бразилия и Аргентина сами играют 

очень хорошо в последние два-три года. 
Аргентинцам наконец-то удалось най-
ти баланс в создании команды вокруг 
Месси. Возможно, у бразильцев Неймар 
не полностью сконцентрирован на том, 
что происходит на поле, но в целом ко-
манда тоже хороша. Две эти команды 
в последние годы не проигрывают ни-
кому другому – только Бразилия Арген-
тине в финале Кубка Америки. Правда, 
в это время они не играли с европейца-
ми. Единственным соперником арген-
тинцев оттуда за длительный период бы-
ла Эстония...

Так что в  таких обстоятельствах 
знать что-то наверняка невозможно. 
Тем не менее рассматривать Аргенти-
ну и Бразилию в качестве одних из глав-
ных фаворитов турнира абсолютно пра-
вомерно. Как, впрочем, и Испанию с Гер-
манией.

ПОЧЕМУ КАТАР 
НЕ СМОГ СЫГРАТЬ 
В МАТЧЕ ОТКРЫТИЯ ТАК, 
КАК РОССИЯ

– То, что на дворе не обычное для ЧМ 
лето, а середина сезона, – преимущество 
для качества игры и готовности игроков?

– С  другой стороны, сезон из-за 
чемпионата мира проходит в  очень 
напряженном режиме, а два предыду-
щих были скомканы из-за ковида. Все-
го неделя совместной подготовки пе-
ред турниром. Но футболисты точно 
не устали так, как это было бы в июне. 
Очень важно и то, что они не утомлены 
эмоционально. Когда ты только что вы-
играл либо проиграл финал Лиги чем-
пионов; когда ты только что выиграл 
или проиграл титул чемпиона или об-
ладателя кубка в стране, где играешь, – 
все это очень выматывает. В общем, 
сложно предположить, как скажутся все 
эти противоположные факторы на фор-
ме игроков. Может пойти по любому 
сценарию. Ситуация уникальная, тако-
го еще не было, и тут ничего невозмож-
но знать наперед.

– Кошмарно в  матче открытия выгля-
дела команда Катара. А ведь она-то мог-
ла месяцами готовиться к турниру вместе. 
Для меня это сюрприз.

– Их тренер сказал, что игроки чув-
ствовали повышенную ответственность, 
которая оказалась для них чрезмер-
ной. Полностью понимаю это. Это самая 
большая игра, в которой все футболисты 
сборной Катара когда-либо участвова-
ли. 60-тысячный заполненный стадион, 
на вас – глаза всего мира, к чему вы во-
обще не привыкли... Сумасшедшее дав-
ление.

Но я все-таки был в шоке от того, как 
они играли, особенно в первом тайме. 
И ведь катарцы могут действовать луч-
ше. Они участвовали в качестве пригла-
шенной команды в Кубке Америки-2019 
(сыграли вничью с Парагваем, проигра-
ли в один мяч Колумбии, в два – Арген-
тине. – Прим. И.Р.). Завоевали Кубок 
Азии, заняли третье место в Кубке стран 
Персидского залива. А то, что мы увиде-
ли здесь, было жутко. Конечно, там нет 
больших игроков. И они не смогли спра-
виться с нервами.

Помню деталь, которая меня шоки-
ровала. В конце первого тайма у Али 
был шанс. Но он очень глупо попал в оф-
сайд, который составлял милю, а реаль-
но – 4–5 ярдов. Было такое впечатление, 
что этот парень привык играть в футбол 
не 11 на 11, а 5 на 5. Как ты не чувствуешь, 
что залез в  такой офсайд?! Он вообще 
не обращал на это внимания! Это не вы-
глядело поведением профессионально-
го футболиста.

– На сборную России в стартовом мат-
че ЧМ-2018 нервы так не подействовали – 
она разгромила Саудовскую Аравию 5:0.

– Во-первых, Саудовская Аравия 
все же гораздо слабее Эквадора. Во-вто-
рых, у России были футболисты, которые 
играли на приличном европейском уров-
не, чего нельзя сказать о Катаре. Безус-
ловно, для российских игроков это был 
матч колоссальной важности, но в срав-
нении с тем, что у них было до того, 
не было такой головокружительной раз-
ницы. Они привыкли играть на стадио-
нах такой вместимости, как «Лужники». 
У катарцев же совсем не было привычки 
играть на аренах масштаба «Эль-Байт». 
Даже на Кубке Америки они с подобным 
не сталкивались.

– Ваш прогноз: кто и у кого выиграет 
в финале чемпионата мира и кто станет его 
лучшим снайпером?

– В финале Аргентина победит Гер-
манию. А бомбардирскую гонку, несмо-
тря на травму и выход лишь на замену 
в первом матче с Сенегалом, выиграет 
голландец Депай.

ИГОРЬ РАБИНЕР
Доха

Важно, что забил Стерлинг, у которого 
не идет игра в этом сезоне, но сейчас 
он отметился красивым голом. 
Мне очень нравится Сака, он может 
стать одной из звезд турнира.

В финале 
Аргентина 
победит Германию. 
А бомбардирскую 
гонку, несмотря 
на травму и выход 
лишь на замену 
в первом матче 
с Сенегалом, 
выиграет 
голландец 
Депай.

Очень трудно в таком графике найти 
время, чтобы заменить кого-то из основных 
игроков. Во многом вынужденно 
приходится работать по лекалам Евро, 
состоявшегося 18 месяцев назад.

21 ноября. Эр-Райян. Англия – Иран – 6:2. 65-я минута. Мехди Тареми забивает свой первый гол в ворота Джордана Пикфорда Reuters

Букайо Сака и главный тренер англичан Гарет Саутгейт после матча с Ираном Reuters

Знаменитый британский журналист Джонатан Уилсон – об особенностях чемпионата мира и шансах сборной его страны
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НЕ ПРОВАЛИТСЯ ЛИ 
КРИШТИАНУ ВСЛЕД 
ЗА МЕССИ?

– Какие в Португалии сейчас ожида-
ния от матча с Ганой?

– Здесь все ждут победы. Рассчи-
тывают на уверенный старт в группе. 
О других вариантах никто не думает.

– А провал сборной Аргентины в матче 
с Саудовской Аравии не наводит вас на 
мысль, что португальцев может постичь 
та же участь?

– Считаю, поражение Месси и ком-
пании станет для остальных сильных 
команд хорошим уроком. Холодным 
душем. Футбол лишний раз показал, 
что свою состоятельность надо пока-
зать только на поле.

– Как вы для себя объяснили этот 
невероятный результат?

– Здесь два фактора сложились во-
едино. Невезение и недооценка сопер-
ника. Так бывает...

– Криштиану Роналду – главная наде-
жда сборной Португалии на этом тур-
нире?

– Нет, я так не сказал бы.
– ?
– Ну смотрите. Ситуация в «Ман-

честер Юнайтед», который объявил об 
уходе Роналду, может негативно ска-
заться на его форме. Криштиану поч-
ти 38 лет. В последний раз он принимал 
участие в официальном матче 6 ноя-
бря. Кроме того, не проходил предсе-
зонку. Я не уверен, что сейчас он в по-
рядке.

– Вы его и раньше критиковали...

– Да. От своих слов не отказы-
ваюсь. Считаю, потенциал сборной 
Португалии выше, когда она не игра-
ет только на Роналду. Если в Катаре 
наша команда будет зависеть толь-
ко от него, ни к чему хорошему это 
не приведет.

– Против Ганы он сыграет на месте 
центрального нападающего или возмо-
жен вариант слева в атаке?

– Думаю, на острие атаки. В первой 
игре он точно выйдет в стартовом со-
ставе.

ЖОТА БЫЛ ВАЖНЕЕ

– В отборочном цикле в центре напа-
дения у вас иногда играл Диогу Жота, но 
он пропустит турнир из-за травмы.

– Да, вот это очень большая потеря 
для нас. На мой взгляд, Жота значил 
для этой сборной Португалии больше, 
чем Криштиану Роналду. Его нам будет 
сильно не хватать.

– Как сборная Португалии измени-
лась по сравнению с той командой, кото-
рая выступала на Евро-2020 и не вышла 
там из группы?

– Мне кажется, мы стали сильнее. 
Появилась перспективная, сильная мо-
лодежь.

– Однако вы заняли второе место 
в  своей отборочной группе, пропустив 
вперед сербов.

– Тем не менее, считаю, потенциал 
у этой команды выше, чем у той, ко-
торая выступала на Евро летом про-
шлого года.

– Рафаэл Леау из «Милана» может 
стать звездой этого чемпионата мира?

– Да, вполне. Потенциал у  него 
огромный.

– Однако он нечасто выходит в стар-
товом составе.

– Во многом это связано с фигурой 
Криштиану. В определенной степени 
они конкуренты за место в составе. Ро-
налду любит начинать слева, где дей-
ствует Леау.

– Что тогда скажете о Жоау Фелик-
се? Пару лет назад о  нем говори-
ли как о суперзвезде. Не переоцени-
ли ли его?

– А я сразу сказал, что он ранова-
то перешел из «Бенфики» в «Атлети-
ко». Тогда Феликс был еще зеленый, не 
созрел для такого вызова. В итоге не 
оправдал тех ожиданий, которые на не-
го возлагались. Сейчас он потихоньку 
набирает обороты. Потенциально это 
великий игрок. Но потенциал ведь на-
до еще раскрыть. А я не сказал бы, что 
в нынешнем сезоне в Испании он вы-
глядит на голову выше остальных. Про-
блема...

– Кто тогда для вас является клю-
чевым футболистом этой сборной Пор-
тугалии?

– Бруну Фернандеш из «МЮ».

НУЖНО ДУМАТЬ НЕ ТОЛЬКО 
О СВОИХ АМБИЦИЯХ

– Не исчерпал ли себя главный тре-
нер вашей сборной Фернанду Сантуш, 
который занимает этот пост с 2014 года?

– Сейчас в Португалии действи-
тельно идет дискуссия на этот счет. 
Есть эксперты, которые полагают, что 

его время прошло. Однако другие под-
держивают Сантуша, помня о нашей 
победе на чемпионате Европы 2016 
года. В любом случае его судьба ре-
шится после этого турнира. Если ко-
манда не дойдет, скажем, до полуфи-
нала, он вряд ли останется на своем 
посту.

– Как вы думаете, неудача Месси 
в  первом туре дополнительно подстег-
нет Роналду, который собирался поста-
вить аргентинцу мат на этом ЧМ?

– Я опять же призываю все решать на 
футбольном поле, а не на словах. Впере-
ди у Португалии Гана, которую ни в ко-
ем случае нельзя недооценивать. Афри-
канские сборные на этом турнире тем-
ные лошадки. Посмотрим...

– Так кто в итоге окажется выше на 
этом турнире – Месси или Роналду?

– Турнир – это турнир. Но если мы 
проанализируем дистанцию с начала 
клубного сезона до сегодняшнего дня, 
то Месси, конечно, выглядит предпоч-
тительнее. Он показал намного боль-
ше, чем Роналду. Повторюсь, Кришти-
ану даже отказался проходить предсе-
зонку. Пропустил немало игр. Никто не 
знает, в какой сейчас он форме. Так что 
на бумаге у Лео больше шансов, чтобы 
успешнее отыграть на этом ЧМ.

– Мечта Роналду хлопнуть дверью 
и выиграть трофей – несбыточна?

– Ну... Не так-то просто ее осуще-
ствить. Есть очень хорошие команды, 
которые, как мне кажется, сильнее пор-
тугальцев.

– Например?
– Бразилия, Аргентина.
– Аргентина?!
– Да. Пока не сбрасывал бы ее со 

счетов. Осечки случаются. В общем, 
Португалия – это не первый кандидат 
на победу в турнире.

– Какой тогда потолок у команды Фер-
нанду Сантуша?

– Как минимум – четвертьфинал.
– Во время чемпионата Европы-2020 

вы сказали о Роналду: «Криштиану пре-
следует свои цели, а мы в итоге топчем-
ся на месте».

– Роналду нужно понять, что его 
личные цели должны совпадать с це-
лями сборной. Вы же видите, как раз-
вивается его карьера после ухода из 
«Реала».

– Как?
– В «Ювентусе» он много забивал, 

но туринцы слабо играли не только 
в Лиге чемпионов, но в собственном 
чемпионате у них далеко не все по-
лучалось. Его пребывание в «МЮ» за-
вершилось скандалом. Повторюсь: Ро-
налду нужно думать не только о своих 
амбициях, но и о перспективах всей 
команды.

– Где он окажется после ЧМ?
– Сложно загадывать. В принципе 

этот турнир – шанс для него получить 
хорошее предложение. Если же он ма-
ло что покажет в Катаре, то... Извест-
но, что Криштиану пытался догово-
риться с «Реалом», однако испанский 
гранд отказался от его услуг. Так что не 
знаю... Может быть, он вернется в лис-
сабонский «Спортинг» – в тот клуб, где 
начиналась его карьера? Это была бы 
красивая история. Либо он может ока-
заться в клубе из Саудовской Аравии. 
Не знаю, интересна ли ему МЛС, но по-
чему бы и нет.

– А «ПСЖ»? Вы бы не хотели увидеть 
Месси и Роналду в одной команде?

– Не забывайте, что в «ПСЖ» сей-
час есть игроки, с которыми у Роналду 
непростые отношения. В первую оче-
редь – Неймар. Так что я не уверен, что 
такой вариант возможен.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Португалия традицион-
но едет на крупный меж-
дународный турнир 

в статусе одного из фаворитов. 
Криштиану Роналду по-прежне-
му важнейший футболист в этой 
сборной, в которой помимо не-
го хватает игроков высочайше-
го класса. Но вместе с тем у ко-
манды есть проблемы – как ре-
альные, так и потенциальные.

АТМОСФЕРА

Криштиану и так наверняка был бы 
самым обсуждаемым персонажем в сбор-

ной Португалии, но своим интервью Пирсу Мор-
гану он окончательно завязал все внимание об-

щественности исключительно на себе. Хорошо 
это или плохо для сборной – вопрос очень спор-

ный.
С одной стороны, Криш убрал партнеров из-под 

огня – говорят только о нем, а до остальных порту-
гальских звезд за пределами страны сейчас мало ко-

му есть дело. В теории это снимает излишнее давле-
ние, например, с завалившего прошлый Евро Бруну 

Фернандеша или «золотого мальчика» Жоау Фелик-
са, за три с половиной сезона в «Атлетико» забившего 

меньше 30 голов. 
С другой стороны, непонятно, а нужна ли команде вся 

эта шумиха? Тот же Фернандеш, судя по видео из разде-
валки, был не очень рад видеть Криштиану. Напомним, 
в интервью Роналду не включил соотечественника в трой-
ку футболистов «МЮ», относящихся к работе с должным 
профессионализмом. Как все это повлияет на атмосферу 
в раздевалке и скажется ли на игре – вопрос открытый.

МОЩНЕЙШИЙ СОСТАВ 
И НЕОДНОЗНАЧНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

Сборная Португалии – четвертая по стоимости ко-
манда на ЧМ-2022 (согласно transfermarkt), напичканная 
футболистами мирового уровня. Ожидания от экс-чем-
пионов Европы соответствующие. В 2016-м португаль-
цы победили на Евро в первую очередь за счет сбаланси-
рованного состава и качественной структуры игры. До-
статочно вспомнить один простой факт – Роналду из-за 
травмы в финале сыграл всего 10 минут, а победный гол 
забил Эдер, за весь предыдущий сезон настрелявший все-
го шесть голов в скромном «Лилле».

Сейчас расклады у португальцев совсем иные – в ка-
ждой линии есть парочка звезд. В обороне это лучший 
игрок прошлого чемпионата Англии Рубен Диаш и, по-
жалуй, самый креативный крайний защитник Европы 
Жоау Канселу. Под Роналду – атакующая троица из Бруну 
Фернандеша, Бернарду Силвы и самого дорогого футбо-
листа в текущем составе Рафаэла Леау. Да, конструкцию 
поддерживает работящая пара опорников Невеш – Кар-
валью, но все же по сравнению с 2016 годом это куда бо-
лее классная команда. 

Как и в случае с Криштиану Роналду, тут есть как плю-
сы, так и минусы. Наличие большого числа ярких испол-
нителей в составе позволяет делать большую ставку на ин-
дивидуальные действия. Все же футбол на уровне сборных 
в тактическом плане сильно отстает от клубного, и уме-
ние решить эпизод в одиночку тут на вес золота. Но од-
новременно большое число звезд накладывает дополни-
тельную ответственность на тренера – в режиме цейтно-
та ему нужно разместить на поле всех лучших и заставить 
этот механизм работать.

У Фернанду Сантуша получалось с  переменным 
успехом. Да, был триумф на Евро-2016 и победа в Лиге 
наций в 2019-м. Но нельзя забывать и о фиаско на ЧМ-
2018 (вылет в 1/8 финала от Уругвая) и Евро-2020 (на 
той же стадии от Бельгии). Даже отбор на ЧМ-2022 для 
португальцев нельзя назвать однозначным – потерпе-
ли всего одно поражение в группе, но уступили первое 
место Сербии и в финальный турнир попали только че-

рез стыки. Что получится в Катаре – загадка даже для 
самих португальцев.

ЗАМЕНА 
НЕ НАЙДЕНА

Удивительное дело, но за последние лет 15 в бога-
той футбольными талантами Португалии так и не по-
явилось нападающего, способного создать в сборной 
конкуренцию Роналду. Хотя бы на бумаге. Криш на-
зывал своими наследниками то Андре Силву, то Жоау 
Феликса, но никто из них на топ-уровень пока так и не 
вышел. 

Из-за травмы Диогу Жоты в сборной Португалии 
сейчас нет футболиста, который мог бы заменить Ро-
налду в атаке с той же эффективностью – ни Силва, ни 
Гонсалу Рамуш на эту роль не тянут. Других нет, а ведь 
КриРо уже 37, и в жарком Катаре ему может потребо-
ваться ротация.

Чемпионат мира – Рубикон для сборной Португалии. 
Настают времена, когда о замене Криштиану необходи-
мо задуматься. Кто готов взять на себя роль нового лиде-
ра? Бруну и Бернарду – не бомбардиры. О стается Рафаэл 
Леау, 23-летний форвард «Милана», второй сезон подряд 
показывающий мощные результаты в серии А. В нынеш-
ней сборной Леау играет на левом фланге атаки, так же 
как и молодой Роналду. В Рафаэле видят сходство с юным 
Кришем из-за скорости, техники, результативности и ат-
летического телосложения. В общем, есть все условия, 
чтобы заявить о себе. Катар покажет, нашла ли Португа-
лия нового героя. 

МАРК БЕССОНОВ

Потенциал сборной Португалии выше, 
когда она не играет только на Роналду. 
Если в Катаре наша команда будет зависеть 
только от него, ни к чему хорошему 
это не приведет.

«Не считаю Роналду главной надеждой. 
Не уверен, что сейчас он в порядке»
Известный португальский агент Паулу Барбоза – о ситуации в команде, перспективах и форме ее главной звезды

В известном интервью Криштиану не включил Бруну Фернандеша 
в тройку футболистов «МЮ», относящихся к работе с должным 
профессионализмом. Как все это повлияет на атмосферу 
в раздевалке и скажется ли на игре – вопрос открытый

За последние лет 15 
в богатой футбольными 
талантами Португалии 
так и не появилось 
нападающего, способного 
создать в сборной 
конкуренцию Роналду

ЧМ�2022 // ГРУППА Н. 1-й тур.  Матч № 15. Сегодня. Португалия – Гана. 19.00 (мск) 
Матч № 14. Сегодня. Уругвай – Корея. 16.00 (мск)

Португалия: 
преемника 

не вырастили
На что способна команда Фернанду Сантуша 

с постаревшим Криштиану?

Уругвай – Корея

Сегодня. Эр-Райян. Стадион 
«Эдьюкейшн Сити». 16.00

Судья: Тюрпен (Франция)
ВАР: Бризар (Франция).
Дисквалификации: нет.

Португалия – Гана

Сегодня. Доха. «Стадион 974». 
19.00

Судья: Эльфат (США).
ВАР: Вильярреал (США).
Дисквалификации: нет.

21 ноября. Доха. Криштиану Роналду на т ренировке сборной Португалии AFP
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НЕЙМАРОЗАВИСИМОСТЬ

Возможно, я ошибаюсь, но такого 
уровня оптимизма, который встреча-
ется сейчас среди поклонников сбор-
ной Бразилии, перед ЧМ-2018 не бы-
ло. В ту пору позитивный настрой тоже 
присутствовал, ведь приход в команду 
Тите, который разрушил образ скуч-
ной сборной времен Дунги, а также 
игра в отборочном цикле были подоб-
на глотку свежего воздуха. Но вместе 
с тем существовали и опасения.

Во-первых, главный тренер дебю-
тировал на таком высоком уровне. 
Во-вторых, у многих в сердце занозой 
сидел унизительный разгром от Герма-
нии в полуфинале домашнего ЧМ-2014. 
Наконец, массу вопросов вызывало со-

стояние Неймара, который получил тя-
желую травму еще в феврале и на мо-
мент объявления заявки в сборную 
в середине мая еще даже не вернул-
ся в строй.

Сыграть он в итоге смог и даже за-
бил два мяча, только это был не тот 
Неймар, который может тащить коман-
ду на себе. Сборная же от него зависе-
ла очень сильно, и, если кто забыл, не-
мецкий кошмар-2014 случился, когда 
травмированная «десятка» сидела на 
трибуне. Тите зависимость вылечил, 
и Кубок Америки-2019 Бразилия вы-
играла без Нея.

Хотя всем понятно: с ним в опти-
мальном состоянии пентакампеоны 
становятся сильнее. И как раз сей-
час – за несколько месяцев до пре-
вратившегося в мем дня рождения се-
стры – Неймар подходит к крупней-
шему турниру почти в  идеальном 
состоянии. 15 голов и 12 результа-
тивных передач в девятнадцати мат-
чах – это космос даже с учетом до-
минирования «ПСЖ» в чемпионате 
Франции. И, кстати, интересно: не ис-
пользует ли Тите парижский опыт, где 
Неймар фактически выступает в роли 
второго форварда?

КЛУБНЫЕ СВЯЗКИ

Ответ на этот вопрос не выглядит 
очевидным по нескольким причинам. 
Во-первых, у Бразилии есть ярко вы-
раженный центральный нападающий 
в лице задышавшего в «Арсенале» пол-
ной грудью Габриэла Жезуса. Во-вто-
рых, Винисиус Жуниор все-таки убедил 
главного тренера в том, что равных ему 
на левом фланге атаки сейчас нет. На-
конец, Неймар в сборной – это скорее 
аналог парижской роли Месси. Некий 
гибрид диспетчера с атакующим вто-
рым темпом легким форвардом, у кото-
рого есть абсолютная свобода действий.

Есть, конечно, отдельные матчи, где 
Тите добавляет в центр еще и Лукаса Па-
кета, но на чемпионате мира такой вари-

ант выглядит слишком авантюрным. По-
этому чаще за спиной Неймара работают 
два полузащитника – незаменимый Казе-
миру в сочетании с Фредом, Фабинью или 
Бруну Гимараэсом. У каждого свои козыри, 
и вариантов у штаба сборной множество.

Как и на флангах атаки, где в раз-
ных сочетаниях, да еще и меняя друг 
друга по ходу матчей, могут выходить 
Винисиус, Родригу, Габриэл Марти-
нелли, Рафинья, Антони и Ришарли-
сон. Многие считают, что изначально 
ставка будет делаться на вингеров «Ре-
ала». У одноклубников, как и у играю-
щих в «МЮ» Каземиру с Фредом, выше 
сыгранность, да и нынешнее состоя-
ние лучше, чем у конкурентов. Те ле-
том сменили команды, пойдя на по-
вышение, но пока ни Антони, ни Ра-
финья, ни Ришарлисон не играют на 
уровне прошлого сезона.

ВЕЧНЫЙ АЛВЕС

Конечно, возможен эмоциональ-
ный всплеск в сборной, где иная обста-

новка, только нужно учитывать специ-
фику нынешнего чемпионата, где нет 
полноценного сбора перед турниром. 
Соответственно, изначально придет-
ся ориентироваться на текущее состо-

яние игроков. И к кому точно нет во-
просов, так это к вратарям. Эта линия 
настолько стабильна, что выигравший 
недавно титул с «Палмейрасом» Вевер-
тон может спокойно заменить даже та-
ких мастеров, как Алиссон и Эдерсон.

Что до слабых или вызывающих 
беспокойство мест, то это, бесспорно, 
оборона. В ее центре есть великолеп-

ный Маркиньюс, а выбор его напар-
ника может оказаться судьбоносным. 
И, возможно, Эдер Милитау предпоч-
тительнее Тиагу Силвы с его колоссаль-
ным опытом, но с потерянной скоро-

стью и периодически допускаемыми 
в «Челси» ошибками. Это, впрочем, во-
прос дискуссионный, тогда как с флан-
гами все сложно. Или даже плохо, что 
удивительно для Бразилии, которая во 
все времена задавала тон в латералях.

Сейчас же только безумец назовет 
Алекса Теллеса, Алекса Сандру и Да-
нилу наследниками Роберто Карло-

са и Марселу. Вот и попадает в заявку 
39-летний Дани Алвес, побивший ка-
завшийся вечным рекорд легендарного 
двукратного чемпиона мира Джалмы 
Сантоса, который поехал на ЧМ-1966 
в 37 лет. Хотя вызов Алвеса – это не 
только показатель глубины проблем, 
но и демонстрация уровня самого ти-
тулованного футболиста мира.

В возрасте футбольного пенсионе-
ра он голоден до побед, как и во вре-
мена своей юности. Он рвался на пе-
кинскую Олимпиаду и  выиграл ее. 
А сейчас – по окончании сезона в Мек-
сике – поддерживал форму со второй 
командой «Барселоны». «Я трениру-
юсь как зверь. Помимо занятия в Бар-
селоне – массаж, занятия дома и даже 
барокамера для лучшего восстановле-
ния. В среднем шесть часов в день», – 
рассказывал Алвес о своей подготовке 
к турниру в Катаре.

Этот турнир стал для него мечтой, 
после того как травма выбила его на 
ЧМ-2018. «Я представляю, как подни-
маю трофей вместе со своей командой. 
Это каждый день стучит в моей голове. 
Я засыпаю и просыпаюсь с этой мыс-
лью. Время мечтать о большом и ма-
лом – одно и то же. Так почему я дол-
жен мечтать о малом, когда могу меч-
тать о большом?» – говорит он.

Если в сборной так думает боль-
шинство, всем придется выучить, как 
на португальском звучит «шестикрат-
ные». И это будет идеальным проща-
нием со сборной вернувшего Брази-
лии веру в сборную Тите, который дол-
жен был выучить уроки четырехлетней 
давности.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

ЧМ
2022 // ГРУППА G / 1-й тур.  Матч № 16. Сегодня. Бразилия – Сербия. 22.00 (мск) 
Матч № 13. Сегодня. Швейцария – Камерун. 13.00 (мск)

Бразилия: мысли только о титуле
Южноамериканцы готовы стать шестикратными чемпионами

Неймар подходит к крупнейшему 
турниру почти в идеальном состоянии. 
15 голов и 12 результативных передач 
в девятнадцати матчах

Вызов 39-летнего Дани Алвеса – 
это не только показатель глубины проблем, 
но и демонстрация уровня самого 
титулованного футболиста мира. В возрасте 
футбольного пенсионера он голоден 
до побед, как и во времена своей юности

В Катаре 
Неймар пойдет 
на рекорд Пеле

Дебютировавший в сборной в ав-
густе 2010 года Неймар провел 
за команду 121 матч, забив 75 го-

лов. Уже на чемпионате мира форвард 
«ПСЖ» может выйти на первое место 
в рейтинге бомбардиров, обойдя ле-
гендарного Пеле, отличившегося 77 
раз.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лучшие бомбардиры в истории 
сборной Бразилии

Игрок Годы Матчи Голы
Пеле 1957–1971  92 77
Неймар 2010 – н.в. 121 75
Роналдо 1994–2011  98 62
Ромарио 1987–2005  70 56
Зико 1976–1986  71 48
Бебето 1985–1998  75 39
Ривалдо 1993–2003  74 35
Жаирзиньо 1964–1982  81 33
Роналдиньо 1999–2013  97 33

Грулеву потребуется 
операция

Нападающий «Динамо» Вячеслав Грулев 
перенесет операцию в связи с переломом ле-
вой ключицы, полученным в матче 5-го ту-
ра группового этапа Кубка России с «Ахма-
том» (2:1).

«Операция будет проведена в Москве сразу 
по возвращении команды из Грозного», – сооб-
щила пресс-служба бело-голубых. (ТАСС)

«Торпедо» проведет 
зимние сборы в Турции

«Торпедо» проведет три зимних сбора в Тур-
ции, первый из них начнется в январе.

«Команда соберется сначала в Москве. Пер-
вый сбор стартует в начале января, по датам не 

могу сказать. Трансферные цели на зиму обсуж-
даются, пока новостей нет», – сообщил прези-
дент автозаводцев Илья Геркус. (ТАСС)

«Урал» хочет выкупить 
Помазуна

«Урал» хочет выкупить у ЦСКА вратаря Илью 
Помазуна, выступающего за екатеринбургский 
клуб на правах аренды, но решение по этому 
вопросу будет зависеть от цены. 

«Зависит от того, какую цену поставят. Вы-
купать можно хоть кого, но какая цена посту-
пит от ЦСКА – мы не знаем», – сказал прези-
дент «Урала» Григорий Иванов.

В июне клуб из Екатеринбурга продлил 
арендное соглашение с Помазуном на один 
год. Вратарь, в свою очередь, заключил новый 
контракт с ЦСКА, действующий до конца сезо-
на-2026/27. (ТАСС)

Казань ждет решения 
УЕФА

Министерство спорта Татарстана в ближай-
шие два месяца рассчитывает узнать решение 
по поводу возможности проведения междуна-
родных соревнований в Казани в 2023 году. Об 
этом вчера в кулуарах V Отраслевого форума по 
государственно-частному партнерству сообщил 
министр спорта Татарстана Владимир Леонов.

«У нас много мероприятий, но мы ждем ре-
шений по поводу международной повестки. По-
тому что у нас в календаре стоят в следующем го-
ду те же самые мировые серии, Суперкубок УЕФА 
пока никто не отменял. Я думаю, что в ближайшие 
месяц-два будет какое-то решение по этому по-
воду. Либо запрет продлится, либо, соответствен-
но, будет какое-то послабление», – сказал Леонов.

Решение о проведении в Казани матча за Су-
перкубок УЕФА 2023 года было принято 2 марта 
2020 года на заседании исполкома УЕФА в Ам-

стердаме. В 2022 году в Казани отменили между-
народный турнир серии «Большой шлем» по дзю-
до, этапы Мировой серии по синхронному плава-
нию и прыжкам в воду, студенческий Кубок мира 
по регби-7, также из столицы республики пере-
несли матчи Евролиги по баскетболу, в которых 
должна сыграть местная команда УНИКС. (ТАСС)

«Манчестер Сити» 
продлил соглашение 
с Гвардиолой
«Манчестер Сити» продлил контракт с ис-

панским тренером Хосепом Гвардиолой, сооб-
щила пресс-служба английского клуба. Новый 
договор действует до 2025 года.

Гвардиоле 51 год, он возглавил «Манчестер 
Сити» в 2016 году. Под его руководством коман-
да четыре раза становилась обладателем Кубка 
английской лиги, четырежды побеждала в на-

циональном первенстве, дважды – в Суперкуб-
ке страны и один раз – в Кубке Англии. (ТАСС)

Роналду 
дисквалифицирован 
на два матча
Футбольная ассоциация Англии дисквалифи-

цировала нападающего Криштиану Роналду на два 
матча за инцидент с разбитым телефоном болель-
щика после поражения «Манчестер Юнайтед» в го-
стевом матче чемпионата Англии-2021/22 с «Эвер-
тоном» (0:1). Тогда телеканал Sky Sports опублико-
вал видео, на котором португалец, на тот момент 
выступавший за «МЮ», выбил из рук болельщика 
телефон, уходя в подтрибунное помещение после 
окончания встречи. Мать этого 14-летнего поклон-
ника футбола рассказала журналистам, что ее сын 
страдает аутизмом и диспраксией, от удара у под-
ростка остались синяки на руке. (ТАСС)

Швейцария – Камерун

Сегодня. Эль-Вакра. Стадион «Эль-Джануб». 
13.00

Судья: Тельо (Аргентина).
ВАР: Вильяно (Аргентина).
Дисквалификации: нет.

Бразилия – Сербия

Сегодня. Лусаил. Стадион «Лусаил». 22.00
Судья: Фагани (Иран).
ВАР: Аль-Марри (Катар).
Дисквалификации: нет.Винисиус Жуниор и Лукас Па кета Reuters

Вчера. Доха. Габриэл Жезус, Неймар и Фред на тренировке Reuters
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ПУТЬ РПЛ. ГРУППОВОЙ ТУРНИР

Группа В

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 2 
СПАРТАК 1

Голы: Чернов, 57 (0:1). Коваленко, 73 (1:1). Пи-
няев, 74 (2:1).

«Крылья Советов» (Самара): Ломаев, Костан-
ца, Солдатенков, Евгеньев, Бейл, Кова-
ленко (Рахманович, 88), Якуба (Бабкин, 8), 
Ежов, Цыпченко (Влад.Шитов, 82), Пиняев 
(Горшков, 82), Глушенков (Гапонов, 82).

«Спартак» (Москва): Максименко, Рассказов 
(Литвинов, 66), Маслов, Чернов (Джикия, 
66), Классен, Денисов, Пруцев, Зиньковский 
(Соболев, 46), Зобнин, Промес, Николсон (Ме-
лешин, 89).

Наказания: Пиняев, 81. Бейл, 84. Костанца, 90 
(предупреждения).

Судья: Кукуян (Сочи).
ВАР: Кукуляк (Калуга).
23 ноября. Самара. Стадион «Солидарность Аре-

на».

Матчи Кубка России во время чем-
пионата мира выглядят как не-
обдуманно взятое когда-то дав-

но обязательство. Вроде теперь уже и нет 
необходимости, но отказываться как-то 
несолидно.

«Спартак» выдал стопроцентный ре-
зультат в первых четырех матчах, и крас-
но-белым хватило бы ничьей, чтобы га-
рантировать себе первое место в группе. 
А вот «Крыльям» необходима была побе-
да, чтобы перед последним туром обойти 
«Зенит» и подняться на вторую строчку.

Состав «Спартака» не удивил: Аба-
скаль дал отдохнуть сборникам, сыграв-
шим в Ташкенте, и дал игровое время 
кубковым игрокам во главе с Максимен-
ко. «Крылья» же выставили состав, мак-
симально близкий к оптимальному.

Матч запомнится, конечно же, по-
годными условиями. С самого начала 
над полем висел густой туман, и по ходу 
первого тайма видимость только ухудша-
лась. Фигуры спартаковцев в белой фор-
ме еще как-то считывались, а вот тем-
ные футболки Самары оказались маски-
ровочными. Глядя на все это, шутники 
говорили о «первенстве бани» и жда-
ли результативных действий от самар-
ца Ежова.

Хотя видимость непосредственно на 
поле была неплохой – ворота были пре-
красно различимы и с центра поля. Сло-
вом, туман игру не убил. Если оцени-
вать первый тайм мерками чемпиона-
та мира, то получилось что-то среднее: 
не так уныло, как в игре Хорватии и Ма-
рокко, но и не такой огонь, как у нем-
цев с японцами. Моментов в Самаре 
хватало. У «Спартака» ближе всех к го-
лу был Зобнин (в первый раз хозяев вы-
ручил Ломаев, во второй – мяч прошел 
над перекладиной), а у «Крыльев» опас-
ность создавали в первую очередь Пиня-
ев и Глушенков.

В перерыве Абаскаль заменил Зинь-
ковского на Соболева. На второй тайм 
«Спартак» вышел заметно более агрес-
сивным, и красно-белые забили уже че-
рез 10 минут.

Сработал стандарт: после углового 
Соболев скинул на дальнюю штангу, пе-
редачу замкнул Чернов. Гол бывшей ко-

манде он не отпраздновал, но намекнул 
на скорое пополнение в семействе.

Пропущенный гол не стал ударом 
для «Крыльев». Самарцы атаковали как 
ни в чем не бывало, и Абаскаль отреа-
гировал, выпустив Джикию и Литви-
нова. Но это не помогло: хозяева пере-
вернули игру с ног на голову буквально 
за минуту. Сначала Бейл обхитрил обо-
рону красно-белых, покатив на второй 
темп Коваленко. А затем жуткий привоз 
исполнил Литвинов, выкативший мяч 
Пиняеву фактически на пустые ворота. 

Кстати, когда забивали «Крылья», туман 
почти рассеялся.

Сюжет матча чем-то напомнил по-
ражение Аргентины от Саудовской Ара-
вии в Катаре: там тоже все переверну-
лось очень быстро. Хотя, конечно, тако-
го преимущества у красно-белых перед 
пропущенными мячами не было. «Спар-
так» мог гарантировать себе первое ме-
сто в группе, но вместо этого, возможно, 
придется считать дополнительные по-
казатели после последнего тура. Теперь 
«Спартаку», который проиграл впервые 

за два с половиной месяца, играть на вы-
езде против «Зенита». В Питере совер-
шенно точно не забыли сентябрьское по-
ражение в Москве со счетом 0:3.

ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

 И В ВП ПП П М О
1. Спартак 5 4 0 0 1 10–3 12
2. Крылья Советов 5 3 0 0 2 6–4 9
3. Зенит 5 3 0 0 2 6–6 9
4. Факел 5 0 0 0 5 1–10 0
27 ноября. Крылья Советов – Факел, Зенит – Спартак.

Группа С

ОРЕНБУРГ 4 
РОСТОВ 2

Голы: Мелехин, 2 – в свои ворота (1:0). Ман-
силья, 5 (2:0). Флорентин, 37 (3:0). Бай-
рамян, 55 (3:1). Сычевой, 66 – с пенальти 
(4:1). Мельников, 81 (4:2).

«Оренбург»: Гошев, Малых, Полуяхтов, Пав-
ловец, Эктов, Аюпов, Ковалев (Капленко, 
70), Вера (Гурциев, 70), Флорентин (Тит-
ков, 82), Мансилья (Акоста, 82), Воробьев 
(Сычевой, 13).

«Ростов»: Цулая, Лангович, Мелехин, Оси-
пенко (Прохин, 80), Чернов, Щетинин, 
Глебов, Уткин (Мельников, 68), Байра-
мян (Миронов, 68), Голенков, Тугарев 
(Полоз, 80).

Наказания: Аюпов, 21. Эктов, 83. Капленко, 
90+2 (предупреждения).

Судья: Сухой (Люберцы).
ВАР: Москалев (Воронеж). 
23 ноября. Оренбург. Стадион «Газовик».

АХМАТ 2 
ДИНАМО 1

Голы: Конате, 17 (1:0). Садулаев, 42 – с пенальти 
(2:0). Кутицкий, 57 (2:1).

«Ахмат» (Грозный): Шелия, Уциев, Семе-
нов, Швец (Журавлев, 84), Богосавац, Ти-
мофеев, Трошечкин, Садулаев (Харин, 66), 
Олейников, Бериша (Карапузов, 72), Кона-
те (Ильин, 72).

«Динамо» (Москва): Лещук, Даса (Лаксальт, 
59), Сазонов, Маричаль, Скопинцев, Кутиц-
кий, Фомин, Макаров (Гладышев, 59), Заха-
рян (Гагнидзе, 73), Грулев (Лесовой, 27), Тю-
кавин (Смолов, 73).

Наказания: Захарян, 40. Уциев, 50. Сазонов, 85 
(предупреждения).

Судьи: К.Левников (Санкт-Петербург).
23 ноября. Грозный. Стадион им. Билимханова.

 И В ВП ПП П М О
1. Ахмат 5 3 0 0 2 11–9 9
2. Оренбург 5 2 1 0 2 12–12 8
3. Динамо 5 2 0 1 2 8–8 7
4. Ростов 5 2 0 0 3 9–11 6
27 ноября. Ростов – Ахмат, Динамо – Орен-

бург.

Левников не назначил два пенальти в ворота «Динамо»

В матче 5-го тура группового этапа Кубка России «Ахмат» – 
«Динамо» (2:1) арбитр Кирилл Левников ошибочно не 
назначил два 11-метровых удара в пользу грозненской 

команды и не удалил с поля динамовца Сабу Сазонова.
На 70-й минуте судья не увидел, что Дмитрий Скопин-

цев нарушил правила в борьбе с Евгением Хариным (уда-
рил соперника по левой ноге). Ответственность с Левнико-
вым должен разделить его ассистент Егор Болховитин, ко-
торый не помог арбитру.

На 90-й минуте Саба Сазонов с фолом остановил Алек-
сандра Трошечкина, наступив ему шипами на голеностоп, 
и ошибочно избежал наказания 11-метровым ударом и вто-
рым предупреждением, за которым должно было последо-
вать удаление.

Игра в Грозном проходила без использования видеоар-
битров. Поэтому ошибки не были исправлены.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

ФУТБОЛ // Кубок России. Групповой турнир. 5-й тур

Туман рассеялся – 
«Крылья» забили
Прервалась 11-матчевая серия «Спартака» без поражений.  
Красно-белые упустили шанс досрочно занять первое место в группе

Группа А

КРАСНОДАР 1 
ЛОКОМОТИВ 0

Гол: Ахметов, 1.
«Краснодар»: Агкацев, Волков (Рамирес, 80), Со-

рокин, Литвинов, Петров (Пивоваров, 88), Ба-
ньяц (Мацукатов, 85), Ленини, Ионов, Спер-
цян, Ахметов, Кордоба.

«Локомотив» (Москва): Худяков, Живоглядов 
(Митай, 78), Кузьмичев, Баринов, Тикнизян, 
Магкеев, Карпукас (Раконьяц, 85), Мара-
дишвили (Раков, 64), Куликов, Камано, Керк 
(Никишин, 78).

Наказания: Баринов, 45+1. Магкеев, 55 (преду-
преждения).

Судья: Карасев (Москва). 
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург).
23 ноября. Краснодар. Стадион «Краснодар».

Чтобы окончательно откатиться 
от немецкой философии до за-
водских настроек, «Локомоти-

ву» понадобилось чуть больше года. 
В октябре 2021-го клуб официально 
презентовал Ральфа Рангника и но-
вую стратегию, в марте остался без 
Маркуса Гисдоля, а в течение следу-
ющих семи месяцев попробовал еще 
двух главных тренеров. И от обоих от-
казался – вместе с теми, кто их пригла-
шал в команду.

Пока Марвин Комппер и  Йозеф 
Циннбауэр по очереди тренировали 
«Локо», Михаил Галактионов осваи-
вался в премьер-лиге (до «Нижнего 
Новгорода» у него был лишь мини-
мальный опыт в «Ахмате») и вряд ли 
мог представить, какой рывок в карье-
ре совершит перед Новым годом. 

О том, что именно он – главный 
кандидат нового руководства, «СЭ» 
писал еще 11 октября. Но официаль-

но Галактионова назначили лишь 
13 ноября – слишком тяжелыми бы-
ли переговоры с боссами «Нижнего». 
И, очевидно, с самим тренером, кото-
рый вытащил на безопасное расстоя-
ние одних – а теперь отправился до-
ставать из зоны стыков «Локомотив».

Перенастроить новую команду за 
полторы недели было нереально, но 
этого времени оказалось достаточ-
но, чтобы принять решения по соста-
ву. Галактионову хватило нескольких 
тренировок, чтобы убедиться: в цен-
тре обороны Кузьмичев предпочти-
тельнее Погостнова (который играл 
с «Уралом») и Мампасси, Раконьяц – не 
игрок основной обоймы (в атаке выш-
ли Керк и Камано), а Баринов полезнее 
в середине поля, чем в защите. 

По сути, у  «Локо» вышел силь-
нейший состав (с учетом травм Ми-
ранчука, Ненахова, Едвая, Гильерме 
и Изидора). Но и это не спасло желез-
нодорожников от нового антирекор-
да – они пропустили от «Краснодара» 
уже на 15-й секунде. И это с учетом то-
го, что именно гости начинали с цен-
тра поля.

Реактивный провал команды Га-
лактионова случился из-за прессинга 
«Краснодара»: Сперцян классно пре-
дугадал ошибку Баринова в передаче 
и заранее бросился в подкат, Кордо-
ба моментально подключил Ионова, 
а Ахметов классно подстроился под 
удар, хотя ему вообще никто не ме-
шал – Живоглядов изначально занял 
высокую позицию на фланге и эле-
ментарно не успел вернуться. 

До перерыва «Локо» лишь пару раз 
напряг Агкацева – особенно хорош 
был сейв после удара Баринова голо-
вой. Но «Краснодар» выглядел очень 
уверенно и, казалось, играл в энер-

госберегающем режиме: позволял со-
пернику контролировать мяч, но не 
садился назад. И не забывал о резких 
атаках, некоторые из которых приве-
ли к фантастическим развязкам. 

Один из самых запомнившихся мо-
ментов матча – это, конечно, розы-
грыш Кордобы и Ахметова перед пу-
стыми воротами. Форвард «Краснода-
ра» накрутил Кузьмичева и Худякова, 
который неожиданно выбежал из во-
рот метров на 30, но вместо того чтобы 
прикончить интригу, покатил на Иль-
зата. Причем сделал это максимально 
неаккуратно – Ахметов даже не смог 
пробить.

«Локомотиву» было необходимо 
отыгрываться, но он как будто меч-
тал проиграть крупнее. Пас Магкее-
ва Сперцяну под выход один на один 
смутил вообще всех, включая хавбека 
«Краснодара», – в итоге Эдуард принял 
решение перекинуть Худякова, но за-
порол топ-момент.

Хотя глобально оба эпизода ни на 
что не повлияли: команда Александра 
Сторожука поднялась на первое место 
и опустила «Локо» на третье, которое 
обязывает играть стыки с командой из 
Пути регионов. 

Чтобы пробиться в плей-офф на-
прямую, Галактионову нужно в по-
следнем туре победить в воскресенье 
свою бывшую команду. 

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

 И В ВП ПП П М О
1. Краснодар 5 3 0 1 1 7–3 10
2. Нижний Новгород 5 2 2 0 1 5–4 10
3. Локомотив 5 2 1 0 2 8–5 8
4. Химки 5 0 0 2 3 2–10 2
27 ноября. Локомотив – Нижний Новгород, Крас-

нодар – Химки.

«Локо» проиграл на 15-й секунде
Железнодорожники уступили и с новым тренером

Вчера. Самара. «Крылья Советов» – «Спартак» – 2:1. Красно-белые в тумане ФК «Спартак»

Вчера. Краснодар. «Краснодар» – «Локомотив» – 1:0. Тренеры Александр Старожук и Михаил Галактионов ФК «Краснодар»
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ЛЕТОПИСЬ АКСЕЛЯ ВАРТАНЯНА // 
1983 год. Часть вторая

«Прозаседавшиеся»
От страшного обвинения в плаги-

ате застраховал себя кавычками. 
На авторство выведенного в за-

головок слова не претендую, принад-
лежит оно Владимиру Владимирови-
чу Маяковскому. В стихотворении, так 
озаглавленном, поэт разоблачал бюро-
кратов, большую часть рабочего вре-
мени проводивших в бесконечных за-
седаниях.

Страшно подумать, вот уже 19 лет 
тому назад: летописал о более или ме-
нее значимых событиях, происходив-
ших в советском футболе. События, как 
вам известно, происходили не только 
на поле, заняты были обустройством 
большого футбольного хозяйства мно-
гочисленные его службы. Кто-то играл, 
кто-то игравших тренировал, кто-то 
судил, стоявшие над ними начальни-
ки кнутом и пряником их поощряли 
и наказывали – строго по закону. Зако-
ны в разных сферах деятельности еже-
годно утверждались, дополнялись и, по 
убеждению создателей, совершенство-
вались. Всеми процессами руководи-
ли чиновники, обитали они, распола-
гаясь в удобных начальственных крес-
лах, в высоких спорткомитетовских 
кабинетах. Но в полной безопасно-
сти чувствовать себя не могли, пото-
му как корректировали свои решения, 
а то и кардинально их переосмыслива-
ли, беспрекословно подчиняясь звуча-
щим из партийного поднебесья маги-
ческим словам: «Есть мнение».

Так протекала футбольная жизнь 
перед началом каждого сезона и в хо-
де него. Моя задача – держать читате-
лей «СЭ» в курсе событий: рассказы-
вать не только о жестких сражениях, 
но и о собраниях и заседаниях, прово-
димых в разных футбольных подраз-
делениях, и информировать с приня-
тыми там постановлениями, не всегда 
эффективными и полезными, но обя-
зательными для исполнения. 

Что же до заседаний, можем сегод-
ня, как и в прошлый раз, посетить два. 
Одно организовали для специалистов, 
занятых в сфере спортивной медици-
ны. Возникнет у вас желание ознако-
миться если не с содержанием, а хо-
тя бы с перечнем прочитанных докла-
дов, я к вашим услугам. Но для этого 
нам придется временно покинуть со-
юзную столицу и ненадолго переехать 
в другую, Северную, называемую еще 
и культурной, по маршруту

МОСКВА � ЛЕНИНГРАД

Той же зимой в  городе на Неве, 
а именно на кафедре футбола Инсти-
тута имени Лесгафта, по инициативе 
футбольной федерации состоялся, как 
я успел сообщить, семинар медицин-
ских работников. В программе – наи-
более животрепещущие проблемы как 
в области спортивной медицины, так 
и в смежных разделах науки. 

Докладов прочитано много, хоро-
ших и разных. Перечислять все нет 
необходимости, но кое-какие, раз уж 
взялся за гуж, назову. Тему, актуальную 
и сегодня не только для футболистов, 
подробно осветил товарищ Федоров: 
«Рациональное питание спортсме-
нов». Доклад о методике комплексно-
го медицинского обследования фут-
болистов прочел Р.Дибнер. Его колле-
га А.Мозжухин рассказал собравшимся 
о функциональных резервах человека. 
Психология спорта – тема исследова-
ния Г.Горбунова, спортивной травма-
тологии – С.Ткаченко, реабилитации – 
Л.Королева. Даже сексологу С.Либиху, 
крупному специалисту в этой области, 
дали слово. Состав лекторов солидный, 
более чем: все вам представленные – 
профессора, лишь один (Горбунов) – 
простой доцент.

И о недостатках говорили, главное, 
объяснили, как их устранять. Слуша-
тели, врачи команд мастеров, подго-
товили и представили на утверждение 
планы медико-биологического обсле-
дования футболистов. Вроде как все ут-
вердили, но с некоторыми замечания-
ми. Без этого у нас не обходилось. За 
великолепную организацию нужного 
и полезного мероприятия поблагода-
рили работников института – профес-
сора А.Дембо и доцента Н.Люкшинова.

�ПЕРЕХОДЫ ТОЛЬКО 
В ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫХ 
СЛУЧАЯХ�

Возвращаемся из Петербурга (пар-
дон, еще Ленинграда) в  Москву по 
маршруту, описанному в конце XVIII 
века русским писателем Александром 
Радищевым. Прямо с поезда, ни на 
что не отвлекаясь, спешим в зал засе-
дания. Успели, и время до его начала 
осталось. Использую его, чтобы озна-
комить вас с новой инструкцией о пе-
реходах, свежей, прямо из печки, не 
успевшей остынуть. «Опять! С какой по 
счету?» – спросите. Затрудняюсь отве-
тить, да и создатели вряд ли удовлетво-
рят ваше любопытство. Скажу обтекае-
мо: творение не новое, до боли знако-
мое, ежегодно на протяжении многих 
лет воспроизведенное, как, к приме-
ру, художественное произведение, чуть 
автором исправленное, дополненное 
и переизданное.

Полный текст его хранится в ар-
хивных закромах (ГАРФ. Фонд 7576, 
опись 31, дело 9301). С ним я ознако-
мился в полном объеме, законспек-
тировал даже, но вас напрягать не бу-
ду, лишь коротко прокомментирую. C 
опубликованном в спортивной прес-
се документом, вернее с небольшими 
из него фрагментами, народ в спор-
тивных изданиях ознакомили. Люди 
наивные, доверчивые, приученные ве-
рить каждому печатному и звучавше-
му из радио и голубых экранов слову, 
восприняли старый документ, подвер-
гнутый легкому косметическому ре-
монту, всерьез.

У нас с вами отношение к утверж-
денной 8 декабря 1982-го еще не уво-
ленным главой Спорткомитета Сер-
геем Павловым «новой» инструкции 
будет иным. Ответственность за ее ис-
полнение товарищ Павлов возложил 
на начальника Управления футбола 
СССР Вячеслава Колоскова и председа-
теля футбольной федерации Бориса То-
порнина, которым справиться с ответ-
ственным заданием было чрезвычайно 
трудно, потому как одного движения 
мизинца партчиновников, обитающих 
в более вместительных и удобных ка-
бинетах, расположенных над  давеча 
названными, было достаточно, чтобы 
обескровить, нейтрализовать, изнич-
тожить любой пункт или подпункт лю-
бого документа. Кое-какие я все же пе-
речислю.

1. «Все команды мастеров комплек-
туются, как правило, за счет подготов-
ки собственных резервов (СДЮШОР, 
спортинтернаты и т. д.)». Два слова 
(«как правило») подчеркнуты, что по-
зволяло обходить общее правило и ис-
кать другие пути для пополнения кол-
лектива. 

2. «Переходы футболистов из одной 
команды в другую разрешаются толь-
ко в исключительных случаях в инте-
ресах роста спортивного мастерства 
футболистов, повышения уровня игры 
команд».

Формулировка туманная, точнее 
субъективная. Во-первых, какой слу-
чай можно считать исключительным? 
Во-вторых, как узнать, заиграет фут-
болист в новой команде, раскроет себя 
и принесет ли ей пользу, усилит ее? Во-
прос не праздный. Подошел он новому 
клубу или нет, покажет время. Стало 
быть, первоначальное решение прини-
малось путем дедуктивным, предпо-
ложительно. А результат определится 
позже, методом эмпирическим, опыт-
ным. 

СООБЩАЮЩИЕСЯ СОСУДЫ 

Перескакиваю через несколько па-
раграфов только для того, чтобы об-
ратить ваше внимание на такой: «Ко-
манды высшей лиги имеют право при-
глашать четырех игроков, в том числе 
из высшей лиги только одного». В пун-
кте втором переход называли случа-
ем исключительным, а тут разреши-
ли приглашать четверых футболистов, 
а участникам еврокубков – аж шесте-
рых. Что на практике получилось? Ди-
намовцы Тбилиси и торпедовцы Ку-
таиси ассоциировались с сообщаю-
щимися сосудами: движение в обоих 
направлениях практически не прекра-
щалось. Ничего криминального здесь 
нет: ведущие наши клубы подпитыва-
лись внутренними резервами: тбилис-
ское «Динамо» – игроками грузинских 
клубов, киевское – украинских, мин-
ское – белорусских… 

Из Кутаиси в Тбилиси переезжали 
футболисты перспективные, растущие, 
что тоже естественно. Здесь они про-
грессировали, становились больши-
ми мастерами, многих в сборную при-
глашали. Примеров немало: Урушадзе, 
Гиви Нодия, Дзодзуашвили, Коридзе… 
В обратном направлении двигались 
(некоторые возвращались) завершаю-
щие карьеру: Котрикадзе, Гогия, Чели-
дзе, Манучар Мачаидзе и многие дру-
гие.

В 1983-м, в нарушение инструкции, 
переселились в кутаисское «Торпедо» 
четверо игроков высшей лиги (вместо 
разрешенного одного), все из Тбили-
си: Габелия, Костава, Тавадзе и Хиза-
нишвили. И из Кутаиси в Тбилиси то-
же перешли несколько футболистов. 
По мне, этот ограничительный пункт, 
практически не работавший, лишь 

компрометировал создателей доку-
мента. Такое происходило и  будет 
происходить сплошь и рядом. Нару-
шались у нас футбольные законы еже-
годно по нескольку раз, и никого это 
не удивляло, хотя недовольных (сре-
ди них – чрезмерно активные граж-
дане, пишущие возмущенные письма 
во множество инстанций и в редак-
ции центральных газет) хватало. Мы 
же, обремененные богатым жизнен-
ным опытом, возмущаться не станем. 
Ну а говорить об отдельных случаях на-
рушения я по долгу службы обязан.

ЕЛИНСКАС

Нарушался закон выборочно. Когда 
«Шахтер» пригласил двоих футболи-
стов высшей лиги, вратаря «Черномор-
ца» Елинскаса и торпедовца Раденко, 
президиум опустил перед ними шлаг-
баум: не положено, мол, выбирайте ко-
го-то из них одного (тогда еще не было 
известно, что «Шахтер» получит пра-
во как участник еврокубкового тур-
нира на дополнительную квоту). Там 
же возник вопрос о целесообразно-
сти приглашения Елинскаса, посколь-
ку нет резона игроку средненькой ко-
манды перебираться в такую же: ни 
усилить ее, но повысить свое мастер-
ство он не сможет. Проблему, однако, 
решили в другое время и в другом ме-
сте: оба футболиста переехали в До-
нецк и вышли на поле в составе новой 
команды в первых же матчах чемпио-
ната. А Елинскас еще раньше, в февра-
ле, опять же в нарушение инструкции, 
защищал ворота «Шахтера» и в кубко-
вом турнире. Стало быть, находился 
в команде и тренировался с ней задол-
го до обсуждения вопроса на президи-
уме, то есть в первых числах февраля, 
может, и раньше. Как и Раденко. Прав-
да, в Кубке он не участвовал.  

Нарушили ребята еще один пункт 
Положения, давно принятый и вновь 
опубликованный: «Футболист должен 
оставаться в команде до решения во-
проса о его переходе, в противном случае 
он не допускается к играм Кубка и чем-
пионата СССР». Ха-ха-ха! А Елинскас 
в одном сезоне сыграл в двух турнирах 
за две команды, что начальством стро-
го возбранялось. Вы наверняка замети-
ли, что мы не столько о параграфах но-
вой инструкции говорим, сколько о на-
рушениях этих параграфов. И еще, как 
говорят преферансисты, не вечер. 

Просится на бумагу и такой пункт: 
«В случаях, не предусмотренных насто-
ящей инструкцией (неужто не все уч-
ли товарищи реформаторы? – Прим. 
А.В.), вопрос о переходе футболиста ре-
шается Спорткомитетом СССР».

Повторили переходящую из года 
в год угрозу: написал заявление в две 
команды (случалось, и в три писали) – 
лишаешься права на переход. А то и во-
все могли дисквалифицировать.

Еще одно строгое предупреждение: 
«Руководители и тренеры команд, на-
рушающие инструкцию, подменяющие 
подготовку собственных кадров пере-
маниванием игроков, лишаются спор-
тивных званий и освобождаются от за-
нимаемой должности». Прошу не вол-
новаться, никого не освободили, хотя 
редко какое приглашение обходилось 
без материальных и прочих стимулов. 
Практика широко распространенная, 
и на угрозы внимания давно уже не об-
ращали. Снимали тренеров, не без это-
го, в большинстве своем из-за низких 
спортивных показателей.

И последнее, не в инструкции, в се-
годняшней подборке. Опять погрозили 
пальчиком, теперь уже игрокам: «Фут-
болисты, нарушившие инструкцию, про-
являющие рвачество, нарушающие нор-
мы советской морали, лишаются права 

на переход, вплоть до лишения спортив-
ных званий и запрещения выступать за 
команды мастеров». По понятным при-
чинам оставляю очередную угрозу без 
комментария.

�ДЕЛО БУБНОВА�

Двоих футболистов, нарушивших, 
по мнению начальников (я их мнения 
не разделяю), только что процитиро-
ванное правило, под статью подвели. 
Один – широко в стране известный, 
игрок московского «Динамо», успев-
ший за сборную поиграть – Бубнов. 
После конфликта с динамовским ру-
ководством решением общего собра-
ния команды Александра дисквали-
фицировали. В «Юрьев день» (прак-
тически месяц, в разгар трансферной 
кампании продленный) Бубнов напи-
сал заявление о желании выступать за 
«Спартак», чему прежняя его команда 
препятствовала. Дело разбирали на за-
седании президиума Федерации фут-
бола СССР 28 февраля 1983 года. Ис-
пользую в этой истории хранящиеся 
в Госархиве РФ материалы, в частно-
сти короткую стенограмму заседания 
президиума (Фонд 7576, опись 31, де-
ло 9301).

Поскольку дисквалифицирован-
ный футболист лишался возможности 
переходить в другой клуб, решали во-
прос о снятии с него дисквалификации. 
Аудиторию ввел в курс дела председа-
тель федерации Борис Топорнин: «По 
решению собрания команды «Динамо» 
Москва, а также ЦС и МГС ВФСО «Дина-
мо» Бубнов был дисквалифицирован при-
казом Спорткомитета СССР № 2213 
от 5 октября 1982 года за системати-
ческое нарушение трудовой дисциплины, 
игнорирование интересов команды на 
три года. В настоящее время Спортко-
митет г. Москвы обратился к С.Павлову 
с просьбой заменить дисквалификацию 
на условную и разрешить ему играть за 
один из московских клубов». Всем при-
сутствующим давно было известно за 
какой – «Спартак». Однако председа-
тель назвать его не решился.

Выступивший в  прениях журна-
лист Алексей Леонтьев (экс-спартако-
вец) напомнил, что Бубнов в 1981 го-
ду, будучи игроком «Динамо», вступил 
в ряды КПСС. «Поэтому непонятно их 
решение о дисквалификации», – заявил 
журналист. Выходит, партийный билет, 
словно охранная грамота, оберегал от 
наказаний, по крайней мере футболи-
стов? Не знаю, во всяком случае быв-
шего игрока «Динамо» Виктора Царе-
ва предыдущий оратор не убедил, и он 
посоветовал Бубнову обратиться к ру-
ководству «Динамо» с просьбой о сня-
тии дисквалификации.

Старший тренер «Спартака» Кон-
стантин Бесков положительно охарак-
теризовал Бубнова и поддержал (как 
и  еще несколько товарищей, среди 
них – Николай Петрович Старостин) 
просьбу Спорткомитета Москвы.

Последнее слово – обвиняемому. 
Александр подтвердил имеющийся 
конфликт с тренером «Динамо» (Вя-
чеславом Соловьевым), а футболисты 
на общем собрании, считал он, высту-
пали неискренне, под давлением ру-
ководства команды. В июле 1982-го 
Бубнов подал заявление об увольне-
нии. Что же касается нарушения тру-
довой дисциплины, прогулов и нея-
вок на тренировки, то ничего подоб-
ного не было. «Уволен в декабре 1982 
года, – заключил Бубнов, – имею выс-
шее образование, окончил физкультур-
ный институт». 

Постановление суда, прошу проще-
ния, высокого собрания: «Поддержать 
просьбу Спорткомитета г. Москвы о за-
мене безусловной дисквалификации на 

условную и разрешить Бубнову в 1983 го-
ду выступать за один из московских клу-
бов». Казалось бы, все – дисквалифика-
цию реальную заменили на условную, 
и Бубнов с чистой совестью может про-
должить карьеру в избранном им клу-
бе. В высшей инстанции решение пре-
зидиума не утвердили.

НА СТРАЖЕ НРАВСТВЕННОСТИ

И тут засуетилась «Комсомолка». На 
протяжении многих лет, наделив себя 
функцией воспитательной, рассужда-
ла на темы морали, стояла на страже 
нравственности, обсуждала и осужда-
ла людей, совершавших (по ее критери-
ям) неблаговидные проступки, вешала 
ярлыки. В том числе и на спортсменов.

Через месяц с небольшим, 5 апреля, 
«Комсомольская правда», словно не за-
метив решения федерации, извлекла 
из бездонных своих закромов компро-
мат на футболиста. Попросту – опроки-
нула на него ушат грязной воды. Сде-
лала это руками недавних партнеров 
Александра по «Динамо». Была ли это 
их инициатива или подписали они за-
ранее подготовленный текст, не знаю, 
но оглашать фамилии четверых под-
писантов, ныне людей в определенных 
кругах уважаемых, не решусь. Как и из-
лагать содержание заметки (в досто-
верности ее сильно сомневаюсь), оза-
главленной «Вскружила голову игра». 
Желающим ознакомиться с ней навод-
ку сделал: «КП» от 5 апреля 1983 года. 
Годовые комплекты газеты за все го-
ды ее существования находятся в от-
крытом доступе.

Расскажу, чем эта история заверши-
лась. Несмотря на разрешение, футбо-
листу не позволили играть за «Спар-
так» ни во взявшем разгон кубковом 
турнире, ни в стартовавшем в кон-
це марта чемпионате. Первый матч 
за «Спартак» провел Бубнов лишь 14 
июля, то есть через четыре с полови-
ной месяца после замены «безуслов-
ной дисквалификации на условную». 
Последний матч за «Динамо» про-
вел он 20 марта 1982-го. Таким обра-
зом, бездействовал 27-летний футбо-
лист, находясь в расцвете физических 
и творческих сил, около полутора лет. 
Не бездействовал, конечно, чем-то все 
это время занимался. Чем? Чуть поз-
же отвечу.

Знаком я с Бубновым более четвер-
ти века. Отношения у нас сложились 
доверительные, отвечал он на мои на-
зойливые многочисленные вопросы 
распространенно и, что важно, откро-
венно. Затронутой ныне темы я не ка-
сался, откладывал на потом. Потому 
как контакт с ним ныне затруднен, об-
ратился к книге Бубнова – «7 лет стро-
гого режима». В предисловии автор 
рассказал, что после исключения из 
«Динамо» его отправили служить в во-
инскую часть. Оставил ее на следую-
щий день после смерти Л.И.Брежнева. 
«Но даже после этого я не мог играть из-
за дисквалификации, – пишет Бубнов. – 
Нужно было ее отменить. И здесь уже 
подключился Бесков».

Человек уважаемый, со связями, 
Константин Иванович устроил Алек-
сандра на автобазу Госбанка. Остава-
ясь в динамовском ведомстве, он за 80 
рублей в месяц являлся на службу в во-
семь часов утра. После работы трениро-
вался и играл за команду Госбанка, ко-
торую тренировал известный в 1950-е 
годы спартаковец Николай Паршин. Со 
временем его стали подключать к тре-
нировкам «Спартака». Слово Бубнову: 
«Ближе к вечеру в часть за мной при-
езжала машина и везла в Сокольники, 
в спартаковский манеж». Пока он тре-
нировался, Бесков и Николай Старо-
стин обратились за помощью к Вик-

тору Гришину, первому секретарю 
Московского горкома партии и… бо-
лельщику «Спартака».

Вопрос, понятное дело, решился: 
не руководством динамовского клу-
ба, которое не пользовалось услуга-
ми игрока, но и не отпускало его (сам 
не гам и другому не дам), не бессиль-
ной общественной организацией, Фе-
дерацией футбола СССР, позволившей 
ему выступить за московский клуб, не 
Спорткомитетом, этому воспрепят-
ствовавшим, а высокого пошиба пар-
тийным функционером. Помимо на-
званной давеча должности Гришин был 
членом Политбюро ЦК КПСС. Его ре-
шение (конечно же, переданное по те-
лефону подчиненным) перевесило все 
постановления, приказы и прочие бу-
мажные распоряжения клубных, фут-
больных и спортивных руководителей, 
вместе взятых.

В данном случае справедливость 
восторжествовала, и  Бубнов вновь, 
после долгого перерыва, вернулся 
в большой футбол. Без малого шесть 
лет играл за «Спартак», получил с ним 
ворох медалей, в том числе золотую. 
Опять пригласили Александра в сбор-
ную. С ней участвовал в чемпионате 
мира-1986, через два года выиграл се-
ребро европейского первенства 1988 
года. «Спартак» и сборная приобрели 
в лице Бубнова футболиста опытного, 
много умеющего, мощного, жесткого 
в единоборствах. Он отлично играл го-
ловой, обладал сильным ударом. Толь-
ко в чемпионатах СССР забил десять 
мячей. Результат для защитника не-
плохой.

ЕСЛИ НЕЛЬЗЯ, 
НО ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ � МОЖНО

Аналогичный случай обсуждали на 
том же заседании. Рассматривали заяв-
ление нападающего выбывшей в пер-
вую лигу «Кубани» Кобзева. Пожелал он 
остаться в высшей лиге и выступать от-
ныне за московское «Торпедо». 

Заявление Кобзева обсуждали во 
второй раз. В первый – ему отказали. 
Но игрок упорствовал, видимо, за не-
го вступились. Во время заседания 28 
февраля у Кобзева обнаружилась груп-
па поддержки в лице людей известных, 
авторитетных – бывшего председателя 
союзной футбольной федерации Ни-
колая Ряшенцева, тренера «Шахтера» 
Виктора Носова и футбольного функ-
ционера Юрия Кабана. Взяв на себя ад-
вокатские функции, они попытались 
доказать, что Кобзев чист перед зако-
ном: мол, срок трудового соглашения 
(контракта, что ли?) с «Кубанью» ис-
тек у него в декабре 1982-го, с коман-
дой расстался, квартиру в Краснода-
ре сдал, сейчас возвращается в Москву, 
где имеет постоянную прописку, и, что 
немаловажно, поддерживает переход 
Кобзева в «Торпедо» ДСО профсоюзов. 
Так что вам еще надо?

Не все так просто. Председатель фе-
дерации Топорнин, выступив в качестве 
обвинителя, объявил собравшимся, что 
еще до решения вопроса о переходе ру-
ководство «Торпедо» пригласило футбо-
листа в команду: «Не волнуйся, – успока-
ивали его, – посидишь у нас с месяц-дру-
гой, все равно заявим». Игрок не сидел, 
а активно готовился с торпедовцами 
к сезону, что являлось нарушением ин-
струкции. К тому же выяснилось, что 
«адвокаты» ввели собрание в заблужде-
ние: у Кобзева, как оказалось, не было 
московской прописки, ни с товарищами 
по «Кубани», ни с тренером не попро-
щался и был уверен, что за него засту-
пятся. Не было прописки? Что с того, так 
будет. Не он первый, не он последний. 
Приглашенному из другого города (или 
республики) нужному футболисту пре-
доставляли не только квартиру (с про-
пиской), но и прочие блага.

А президиум все же отказал Кобзе-
ву в переходе и просил СТК наказать 
футболиста за нарушение инструкции. 
Что ж, если нельзя, но очень хочется, 
то можно. Руководство «Торпедо» сво-
его добилось. Пусть с некоторым опо-
зданием, но Кобзева все же зачислили 
в автозаводскую команду, и 24 августа 
он вышел на поле торпедовского ста-
диона в «замасленной спецовке» ра-
бочего клуба. До конца сезона Кобзев 
сыграл за новую команду в девяти мат-
чах и забил четыре гола.

Выходит, не только «Спартак» имел 
влиятельных покровителей. Их воля 
и желание всегда оказывались сильнее 
каких-то там пунктов Положения, тем 
более инструкции. А о необходимости 
усовершенствования инструкции го-
ворил на заседании, после официаль-
ного отказа Кобелеву, упомянутый уже 
Ряшенцев. О том же в январском номе-
ре писал и футбольно-хоккейный еже-
недельник: «Практика выдвигает ино-
гда такие повороты, которые ни одной, 
даже самой подробной инструкцией не 
предусмотрены. В будущем возможны 
исправления в только что утвержден-
ной».

Как видите, широко разреклами-
рованная, чуть ли не совершенная ин-
струкция о переходах, рассчитанная на 
долгую и счастливую жизнь, нуждалась 
в доработке, дополнении и улучшении. 
Этим ответственные за ее жизнедея-
тельность и займутся. О результатах их 
труда сообщат перед следующим сезо-
ном. Боюсь, ждет ее такая же участь. 
А новая, как вы поняли, с задачей не 
справилась. Примеры, здесь приведен-
ные, не единичны.

На сегодня все. В следующий раз, 
торжественно обещаю, вырвемся  из 
душных кабинетов на волю. Не сразу. 
Чуток за тренировками команд в зале 
понаблюдаем, затем подадимся с ни-
ми на юга. Черноморские. В непого-
ду – в снег, грязь, ветер… Повезет, и под 
солнечными лучами понежимся, воз-
духом морским подышим, весенним  – 
чистым, свежим, будоражащим кровь 
и воображение.   

1 сентября 1983 года. Москва. Лужники. «Спартак» – «Динамо» К – 0:0. Защитник красно-белых Александр Бубнов (в центре), 
перешедший из московского «Динамо», против Олега Блохина (слева) и Владимира Лозинского

Сергей Колганов
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ВСПОМИНАЕТ

«Ельцин категорично сказал – «Автомобилист» 
будет играть в высшей лиге через три года»
Истории из жизни самого яркого хоккейного селекционера Валерия Жиляева

ПРОПАВШИЙ

Когда-то этот человек был очень зна-
менит. Это он фактически сменил Нико-
лая Старостина в должности начальника 
команды – решая миллион спартаков-
ских проблем. Хоть и назывался «тре-
нер-администратор». Кому-то выпра-
вить армию, кому-то помочь получить 
хотя бы школьный аттестат, заявить тех, 
отзаявить этих...

Он приезжал в федерацию футбола 
с заявкой от «Спартака» – и проходил 
мимо дожидающихся в коридоре пред-
ставителей других команд, чуть помахи-
вая портфельчиком. На очередь – ноль 
внимания. Это ж «Спартак»!

Кто-то привстанет было:
– Э! Э-э-э!
А сосед толкнет локтем:
– Сиди, не связывайся. Быстрее будет.
Я как-то расспросил про тот порт-

фель – и мой герой гладил красноватую 
подстаренную кожу, латунную застежку:

– Прежний портфель, знаменитый, 
у меня дома. А этот новый. Егорка Ти-
тов подарил.

Когда-то этот человек был самым 
ловким, самым хватким хоккейным 
селекционером страны – перехваты-
вая игроков из-под носа Бориса Шага-
са из ЦСКА. А Шагас, вы меня простите, 
гвозди мог зубами перекусывать.

Жизнь этого человека похожа на при-
ключенческий роман – мне жаль, что 
он не оставил книжку. Зато остался пя-
ток интервью, что мы сделали когда-то.

Сегодня никто не знает, жив ли он. Че-
ловек пропал – и все. Я расспрашивал Ле-
онида Трахтенберга, Виктора Зернова – 
не в курсе даже они. Знающие все-все-все.

Кто-то мне сказал: «Умер, и не вчера». 
Кто-то пожимает плечами: «Да не было 
скверных новостей, мы бы знали». Кто-
то уверяет, что он в доме то ли для пре-
старелых, то ли для растерявших рассу-
док. Санаторного типа. Я верю – и не ве-
рю. Да ну, не может быть. Это ж легенда! 
Ну какой дом престарелых? Хотя...

Звали (и зовут) его – Валерий Жиля-
ев. Ребята за 40! Вы же помните эту фа-
милию?

ЧАС В ШКАФУ

Я вспоминаю наши посиделки, пере-
читываю его тогдашние рассказы – и ду-
маю: были ж люди! Это какой смелостью 
надо обладать, чтоб заниматься такой 
вот работой? Где подвиг, риск быть по-
битым – рядовая история?

В  этой жизни час, проведенный 
в шкафу, – милая деталь. Ничего не- 
обычного.

– Было, было, – смущался отчего-то 
Жиляев. – Это я пришел в номер к хок-
кеисту Евстифееву. В «Спартак» пере-
манивать. А тут тренер Кострюков об-
ход делает. Хорошо – постучал, не сразу 
дверь дернул! Я раз – и в шкаф. Кострю-
ков заходит, что-то разомлел – об этом 
расспросит, о другом... Я уж не знаю, как 
повернуться – весь извелся в этом шка-
фу! Час просидел!

Рассказывал все свои небывалые 
истории великий селекционер отчет-
ливым шепотом, освоившись в полу-
подпольной жизни, сотканной из паро-
лей и явочных квартир, – и мне все хо-
телось потрепать старенького Жиляева 
по плечу:

– Да расслабьтесь вы, Валерий Влади-
мирович. Прошли те времена, уж не на-
до игроков воровать...

Я даже сказал что-то такое. Пусть 
и без похлопывания по плечу.

– Э! – присвистнул Жиляев и поко-
сился на дверь. – Расслабляться нельзя!

– Вы полагаете? – всполошился я. 
Вслушался в чей-то тяжелый шаг вдоль 
коридора. Должно быть, это шел куда-то 
молодой тогда президент «Спартака» 
Андрей Червиченко.

– Нельзя расслабляться! – оконча-
тельно перешел на шепот Жиляев. – Вот 
был хоккеист Волгин...

– Помню-помню! – обрадовался я. Под-
пер щеку кулаком, предвкушая рассказ.

Но этюд оказался коротким.
– Так я его из Риги вытаскивал. Вол-

гин додумался – притащил меня на сбо-
ры. Где команда живет. А там Влади-
мир Владимирович Юрзинов, у которо-
го все ходы записаны! Я Волгину шепчу: 
«Ты меня куда притащил-то?!» Пошел 
он бумаги оформлять, а я уже в подво-
ротне дожидался.

– С тех пор и не расслаблялись? – из-
лишне участливо переспросил я.

– Не расслаблялся! – с вызовом про-
изнес Жиляев. – Неожиданность тебя ка-
раулит в любом месте. Обо всем догово-
ришься, все учтешь – и срывается. Ше-
пелев у меня так чуть из рук не уплыл!

– Ого. Еще одна легенда.
– Заявление на переход в «Спартак» 

писал в туалете!
– Это добавляет шарма ситуации.
– Поначалу-то я ему на журнал за-

писал свой телефон. При всех гово-
рю: «Возьми журнальчик-то, почита-
ешь в дороге...» Не звонит и не звонит!  
Наутро иду к ним на тренировку.

– Так что?
– Мнется: «Да начальник команды, 

как вы ушли, сразу журнал отобрал... 
Но я заявление в «Спартак» написать го-
тов!» А где? Не у всех же на виду? Пошли 
в туалет...

КАК УХОДИЛ КАПУСТИН

– Но Волгина-то вы у Риги увели? – за-
чем-то спросил я. Хотя и так помнил.

– А как же! Вот с Ковиным из Горького 
у меня прокол вышел. Ждал его в Архан-
гельском, обо всем договорились: «Сей-
час, Валерий Владимирович, одеваюсь 
и выхожу». Все нет и нет. Я уж всю зад- 
ницу отсидел. А Шагас его черным ходом 
вывел – и ходит мимо меня, улыбается... 
Представляешь, сволочь какая?

– Шагас с большим чувством мне эти 
истории рассказывал. Но ведь и вы уво-
дили хоккеистов у ЦСКА?

Жиляев усмехнулся, искорка счастья 
мелькнула в глазах. Историю, как увел 
великого Капустина из ЦСКА, вспоми-
нать – чистый мед.

– Я квартиру для него у Черненко вы-
бивал!

– Вот это уровень, – ахнул я.
– Я все кабинеты обошел. Даже тог-

дашний московский мэр Промыслов все 
подписал. Но вот было на улице Огарева 
такое Управление учета жилищной пло-
щади Москвы. Гоняли-гоняли меня... Что 
делать? Идем к Черненко!

– Принял вас?
– В кабинет к нему зашли директор 

автокомбината Краузе и главный тре-

нер «Спартака» Кулагин. Я в приемной 
остался сидеть. Один разговор – и сразу 
восемь квартир на «Спартак»! Мне това-
рищи с Огарева сами перезванивают, го-
ворят елейными голосами: «Приезжайте 
срочно, все документы берите...» Ниче-
го себе, думаю. То я их подгонял, теперь 
они меня. Приезжаю. «Что ж вы сразу так 
высоко пошли?!» У Капустина, кстати, 
неимовернейший был переход из ЦСКА 
в «Спартак». Это сейчас даже понять 
трудно. Насколько было велико его жела-
ние уйти, если он, ведущий игрок сбор-
ной, прошел через такие муки...

– Что за история?
– Кулагин ему, можно сказать, па-

пой был. Воспитал. Но и Тихонова мож-
но понять – как реагировать, когда веду-
щий игрок уходит? В конце концов пере-
ход состоялся, «Спартак» поехал на сбор 
в Алушту – а Капустин взял с собой пя-
тилетнего сына. Тот то ли перекупался, 
то ли что – прямо в Алуште умер! Пред-
ставляете, Капустину каково? А язы-
ки-то злые вокруг: «Это тебя Бог нака-
зал за то, что в «Спартак» перешел...» Вот 
Капустин и просил квартиру в Олимпий-
ской деревне, неподалеку от кладбища. 
Где ребенка похоронили.

«СВЕРДЛОВСКИЙ ВОЕНКОМ 
БЯКИНА ВО ВСЕСОЮЗНЫЙ 
РОЗЫСК ОБЪЯВИЛ»

При всех покровителях того «Спарта-
ка» у ЦСКА и «Динамо» начальство было 
помасштабнее. Человек, называющийся 
селекционером, ходил по грани. Как-то 
перехватывая прекрасных хоккеистов.

Так увел Жиляев в «Автомобилисте» 
хоккеиста Бякина.

– Это операция была серьезная! – 
восклицал Жиляев.

– Да ну, – усмехнулся я. – Один звонок 
товарищу Черненко...

– К Черненко ж каждый день не зай-
дешь! Наше руководство, спартаковское, 
немножко переоценило свои возможно-
сти. Решили, что «Автомобилист» тоже 
спартаковская организация, игрока нам 
выдадут. Командировали меня в Сверд-
ловск официально. Об одном забыли. 
Там первый секретарь обкома – Ельцин!

– Ну так что ж?
– Иду к  Ельцину на  прием  – тот 

не принимает. Отвечают: «Важное со-
вещание». Идем с будущим президен-
том футбольного «Спартака» Юрием 
Шляпиным ко второму секретарю, а тот 
и говорит – ничего сделать не могу. Ель-
цин весь хоккей взял в руки. Незадол-
го до этого отвечал по местному теле-
видению на письма трудящихся, кто-то 
спросил, когда «Автомобилист» будет 
в высшей лиге играть, – а Борис Нико-
лаевич категорично: «Через три года!» 
Весь Свердловск зашевелился, револю-
ционное заявление – команда-аутсай-
дер, и вдруг «через три года»...

– Положение осложнилось?
– Еще как! Хоть я до этого опреде-

ленную работу провел. Там же еще ар-

мейский вопрос висел... Бякин учился 
в институте, и главное было в Москву 
его перевести. Договорился со столич-
ным руководством, что в институт его 
возьмут, и прямиком к свердловскому 
ректору. Смотрю – а под стеклом у него 
приказ на подписи, Бякина отчислять. 
Уж не знаю, как удалось, – уговорил его, 
подписал перевод...

– Сопротивлялся?
– Не то  слово. Ни  в  какую не  же-

лал. Пришлось показывать разрешение 
из Москвы, умолять... На следующий день 
Бякин стал студентом Центрального ин-
ститута физкультуры. От армии отсрочка. 
Некоторое время проходит, мне Кострю-
ков Анатолий Михайлович, начальник 
управления хоккея, говорит: «Явилась 
ко мне делегация из Свердловска, обе-
щают Бякина, если не образумится, из ин-
ститута исключить и в армию сдать...»

– А тот?
– Кострюков им ответил – подождите, 

мол. Я Бякина, кажется, в институте физ-
культуры видел. «Да не может быть, у нас 
Ельцин этим делом занимается, сейчас 
разберемся!» Разобрались. Все узнали. 
Перезванивают Кострюкову: «Жиляев 
приехал, нашего ректора охмурил – тот 
все подписал. Ректора уволили, а нам что 
делать?» – «Пеняйте на себя...»

– Заиграл Бякин в «Спартаке».
– Заиграть-то заиграл, но ему ж квар-

тиру надо давать, прописывать! В Сверд-
ловске выписывать не хотят. Я часами 
сидел в паспортном управлении, искал 
лазейки в законе – как можно пропи-
сать без выписки... И – нашел, да тут но-
вая напасть.

– Какая?
– Свердловский военком Бякина 

во всесоюзный розыск объявил. Явил-
ся к нему лично – на каком, дескать, ос-
новании? «Как – на каком?! Я отдал при-
каз! Его из института исключили...» По-
казываю бумаги, что студент наш Бякин. 
Вы представляете, говорю, что вам те-
перь будет? Всесоюзный розыск – де-
ло непростое. Бледнеет: «Что же де-
лать?» Протягиваю ему новую бумажку – 
да вот, подпиши приказ о снятии с учета, 
да и все. Подписал – а я быстренько  
уехал... Но потом мне этот Свердловск 
аукнулся! Тяжелый город!

«В АЭРОПОРТУ 
Я ПОЧУВСТВОВАЛ «ХВОСТ»

Прекрасного хоккеиста Мартемьяно-
ва пытался Жиляев перетянуть в Москву. 
Сорвался переход.

– Тяжелая история! Этот меня под-
вел. Уж договорились обо всем – он хо-
чет в «Спартак», мечтает! Договорились 
по телефону, что выходит на раскатку – 
и мне кивает. Если все в порядке. Матч 
закончится – буду ждать его во дворе. 
Поедем с мамой его знакомиться.

– Ну и что вышло?
– Купил я билет на хоккей, сижу... Ко-

манда соперников выезжает, какой-то 
игрок меня приметил на трибуне: «О, 
Владимирыч!» – «Молчи...» Потом смо-
трю – в ложе пыжиковые шапки. Сам 
Борис Николаевич. Сижу скромнень-
ко, «Автомобилист» выкатывается, Мар-
темьянов подмигнул мне – дескать, все 
нормально... Тут меня настигает чело-
век из местных, с большой болью в го-
лове. Он все в Москву приезжал, нас 
с Кулагиным одолевал схемами – как 
правильно открываться, как забивать 
по науке... «О-о-о, привет, Валерий Вла-
димирович! А мы вас с той трибуны сра-
зу узнали!» Вот тут-то я и почувствовал 
недоброе.

– Интуиция?
– Да! А с собой было у меня письмо 

от Кулагина главному тренеру «Авто-
мобилиста». С просьбой Мартемьянова 
отпустить. Игра заканчивается, коман-
ды мимо меня идут – и вижу свердлов-
ского тренера. Для которого письмо. Тот 
на меня ка-а-к налетел – без предисло-
вий: «Лучше уезжайте отсюда, ничего 
у вас не выйдет, мы сейчас Мартемьяно-
ва на сборы увозим – и вообще, кончай-
те игроков таскать...» Вот сейчас, думаю, 
ему, яростному, только письма от Кула-
гина и не хватает. Что делать?

– Что?
– Иду во двор, где автобусы, игроки 

выходят... А в дипломате у меня бутыл-
ка коньяка перекатывается. Стою. Жду. 
Вдруг сбоку патруль, майор и два капи-
тана: «Здравствуйте. Вы нашего перво-
го секретаря обкома знаете?» – «Лично 
не знаком, но знаю». – «У него есть по-
желание – чтобы вы немедленно из на-
шего города уехали...»

– Пришлось уехать?
– Спрашиваю – а что это я должен 

уезжать? «Мы вам оставаться не реко-
мендуем. Советуем уехать...» Указы-
ваю им на объявление – видите, что на-
писано? Билеты продаются всем. «Так 
вы  припишите: кроме Жиляева!»  – 
«Вы не шутите. Будут неприятности...» 
Каким-то чудом от них отвертелся, вот-
вот игроки должны идти. Встал возле са-
мого автобуса «Автомобилиста». Мар-
темьянова тренер за руку держит, но тот 
все равно ко мне идет. Прямиком. «Вла-
димирыч, вас здесь ждали, с  самого  
аэропорта следили...» – «Между нами все 
в силе?» – «Да...» За плечи его хватают, 
и в автобус. На базу.

– А вы?
– Испугался – времена-то какие! Ду-

маю – сейчас заберут, а у меня коньяк... 
Гостиница не заказана, ничего нет. Тут 
тренер команды гостей идет, кидаюсь 
к нему – номер в гостинице еще не сдал? 
«Нет...» – «Я в него до утра заселюсь!» На-
утро отправился к матери Мартемьяно-
ва. От него самого заявление в «Спар-
так» я уже получил. Насчет учебы для 
него в Москве договорился, квартиры... 
Потом все – прахом!

– Как так?
– Исчез! Сам не набирает, и я дозво-

ниться не могу. Ни в какую. Недели через 

две пробился: «Андрей, в чем дело?» – 
«Владимирович, я передумал. Уже все, 
написал заявление в ЦСКА...» – «Что ж 
даже не посоветовался?!» А там, оказы-
вается, Шагас поучаствовал.

– В интересах сборной?
– Вот-вот. Через какое-то время Ан-

дрей сам мне звонит, плачет. «Что ж де-
лать? Я все подписал...» Шагас свое дело 
сделал, в армию сдал – и бросил. А Мар-
темьянова в строй отправили. Теперь, 
отвечаю, ничего не сделаешь, дороги на-
зад нет...

– Как же вы, человек опытный, в сверд-
ловском аэропорту «хвост» не почувство-
вали?

– Я почувствовал, но... Эйфория 
захлестнула! Сейчас приеду, по спар-
таковской линии все утверждено... 
А свердловский городской совет – что 
он решал? Все в руках Бориса Никола-
евича! Один парень мне запомнился – 
и в аэропорту он, и в автобусе терся, 
и в очереди. А что сделаешь?

ПРЫЖОК ИЗ ОКНА

Весь советский хоккей 80-х шепотом 
пересказывал ту историю – как спарта-
ковский селекционер спас от армии пре-
красного хоккеиста Тюменева. Это похо-
дило на цирковой трюк.

– История-то страшная... – выдыхал 
Жиляев и замолкал.

Я не торопил с продолжением – и че-
рез полминуты великий селекционер от-
таивал. Ловил за хвост собственную, чуть 
не ускользнувшую мысль.

– Тюменев учился в  институте 
физкультуры, подтянули ему успева-
емость – и вдруг приходит повестка. 
Вызывают в Кунцевский военкомат. 
Беру на факультете справку, Кулагин 
мне говорит: «Смотри – отвечаешь...» 
Приехал, машину метрах в двухстах 
от военкомата оставил, а Тюменева 
строго-настрого предупредил – нику-
да не ходи. Будь возле машины. Овчу-
ков из ЦСКА возле военкома, смотрю, 
ошивается – сразу я недоброе заподо-
зрил... Показываю военкому справку, 
а Овчуков разлинованную ведомость 
достает. Где выписана успеваемость 
каждого нашего студента, тюменев-
ские двойки тоже... Смотрю – военком 
не нашу сторону поддерживает. Чуть 
я на разговор отвлекся, Овчуков ис-
чез. Является минут через десять с Тю-
меневым.

– Нашел-таки?
– Нашел. Спрашиваю – ты что при-

шел сюда?! А тот на Овчукова показы-
вает – этот, мол, сказал, что вы меня 
зовете... Ладно, с военкомом разговор 
продолжаю, дверь случайно приоткры-
лась – смотрю, а Тюменев в трусах сто-
ит! Медкомиссию проходит! Как быть? 
Военком незаметно исчез, дверь на ключ 
закрыл. Я один в кабинете. Телефон? От-
ключен. Все! Каждая секунда дорога! 
Смотрю в окно – второй этаж, а рядыш-
ком телефон-автомат...

– Прыгнули?
– Прыгнул. Хорошо, что у меня был 

прямой телефон Альберта Роганова, 
второго секретаря московского горко-

ма, а тот оказался на месте. Ему наспех 
пересказываю историю. Слышу: «Все, 
теперь не волнуйся, наша очередь ра-
ботать...»

– Помог?
– Минуты не прошло! Слышу, уже 

звоночек, «давайте одевайтесь», отправ-
ляют в горвоенкомат... А горвоенкомат – 
другое дело. Там целый день дело разби-
рали, стоим мы с Овчуковым на улице. 
Спрашивает: «Интересно, с кем Тюме-
нев пойдет – с тобой или со мной?» Ты, 
отвечаю, даже не сомневайся. Со мной. 
Гляжу – выходит, а вслед ему напут-
ствие: «Смотри, учись хорошо...» Остал-
ся в «Спартаке»!

КАК ДОБРОВОЛЬСКИЙ 
НЕ ПОПАЛ В «СПАРТАК»

Оказавшись в «Спартаке» футболь-
ном, Жиляев едва не сотворил чудо.

Чуть не организовал переход Сергея 
Щербакова, Андрея Канчельскиса, Иго-
ря Добровольского и Андрея Кобелева.

– Родители Щербакова уже приез-
жали, московскую квартиру смотрели – 
в последний момент передумал. Выбрал 
заграницу. Долго я Андреем Канчельски-
сом занимался – тот же случай. А с Ко-
белевым и Добровольским прямо дра-
ма вышла!

– Что такое?
– Кобелев даже открыто трениро-

вался в Тарасовке, все было решено. 
А вот про Добровольского нельзя бы-
ло дать даже каплю утечки. Настоль-
ко тайно все делалось. Сам Доброволь-
ский умолял ничего не говорить! Уже 
все на мази – и вдруг Николай Петро-
вич Старостин дает интервью: мол, бе-
рем того и этого. Называет фамилии. 
Динамовские генералы сразу просну-
лись, всполошились: «Ка-а-к?!» Такой 
шум подняли, что лучше было не свя-
зываться. На этой волне и с Кобелевым 
не получилось. Его тоже «Динамо» от-
стояло.

– Что Старостин так-то?
– А на него невозможно было оби-

жаться. Сказал: «Николай Петрович, 
как же так? Вас же предупреждали!» 
Хлопнул себя по лбу: «Как же я мог?» 
А Добровольского-то уже не вернешь! 
Но кого-то я привел. Диму Попова из-
под носа у «Локомотива» увел.

– Тоже драма?
– Небольшая. Во  Внукове убежал 

он из автобуса, прямо у забора провели 
переговоры. Ударили по рукам – и уже 
официально я за ним поехал в Ярослав-
ль. Смотрю, а там уж Коротков его об-
хаживает. «Что делать?» – «Решай, Ди-
ма, сам!» – «Конечно, я в «Спартак»...» 
Жил он в Тарасовке, я тоже. Как-то под 
вечер заходит. «Все, Валерий Владими-
рович, надо мне уезжать, буду закан-
чивать, ничего у меня не получается...» 
Отвечаю – закончить всегда успеешь. 
Ты в футбол-то начал играть в 25 лет – 
хочешь всего сразу? Стать основным 
в «Спартаке»? Работай! Вложил в него 
какую-то уверенность... А как Филимо-
нова я привел!

– Надо ж. Тоже ваша находка?
– Чистая случайность! Филимо-

нов никому не был нужен. Случайно 
встречаю его в лиге, подходит, мнет-
ся: «Как  бы мне свой контракт по-
смотреть?» – «А что?» – «Да команду  
какую-нибудь найти бы...» Я как раз пол-
ный портфель заявок привез. Сразу на-
бираю Романцеву – и вписываем Фили-
монова в наши листы. К огромному его 
удовольствию. Это называется – вовре-
мя в нужном месте...

«НЕ ХОТИТЕ МЕНЯ 
ПРИГЛАСИТЬ?» –  
СПРОСИЛ ЛАРИОНОВ

Помню, как встретились с Жиляевым 
в последний раз на каком-то юношеском 
футболе. Помню мерзлую трибуну, жи-

ляевскую кепочку и затягивающиеся па-
узы между словами. Но портфель – порт-
фель был тот же! Пусть и потускнел за-
мок...

Что-то он стал забывать, путаться 
в мыслях – зато вдруг яснее стали собы-
тия прошлых лет. Такое случается.

Обострилась вдруг жалость за упу-
щенные шансы. Как чуть было не пе-
ревез из Воскресенска в «Спартак» мо-
лоденького Игоря Ларионова. Тот сам 
подходил к Жиляеву: «Не хотите меня 
пригласить?»

Я качал головой, пораженный под-
робностью. Жиляев наслаждался эффек-
том. Так что же могло помешать?

С великим торжеством мой герой от-
рапортовал:

– Оказалось, не с Ларионовым на-
до было решать вопрос – а с Эпштей-
ном! Сколько у него ЦСКА крови по-
пил – вроде должен был бы их ненави-
деть. А он сам Ларионова туда отправил. 
Наступил на горло всему личному. Чув-
ствовал, где тот раскроется. Но вот Сере-
гу Мыльникова я у ЦСКА увел. Он уж тре-
нировался в «Спартаке». Вдруг сами же 
от него отказались!

– Такое возможно?
– Для меня – необъяснимо! Так бы-

ло перед парнем неловко, извинял-
ся как мог... Мишка Татаринов у ме-
ня уж дома был, чай пил. На все согла-
сен! Как и Семак. Тоже дал слово. Но 
«Динамо» нажало на рычаги. Что с ма-
териальной точки зрения, что с власт-
ной. А я как раз из хоккея в футбол пе-
решел – не мог додавить.

В кабинет к Черненко зашли директор 
автокомбината Краузе и главный тренер 
«Спартака» Кулагин. Я в приемной остался 
сидеть. Один разговор – и сразу восемь 
квартир на «Спартак»!

Валерий Жиляев

Когда-то этот человек был самым ловким, 
самым хватким хоккейным селекционером 
страны – перехватывая игроков из-под носа 
Бориса Шагаса из ЦСКА

Сентябрь 2007 года. Москва. Илья Ковальчук и Валерий Жиляев Александр Федоров «СЭ»
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Команды КХЛ  
поразил неизвестный вирус
В лиге переболели или болеют уже несколько десятков игроков

Шутки вроде «взяли не того Хэ-
милтона» оставим в стороне. 
Они слишком специфические, 

очень хоккейные, а многие болельщи-
ки «Трактора» путаются и чувствуют 
подвох. Нет, руководство уральцев пре-
красно понимало, кого берет, созна-
тельно договаривалось именно с игро-
ком из фарм-клуба «Колорадо». И ес-
ли кому-то покажется, что это немного 
странный выбор, то просто вы не вла-
деете ситуацией. Недавно спортив-
ный директор «Спартака» Роман Беля-
ев сказал честно: «На международном 
рынке вообще нет предложений». Если 
и появляются такие люди, как Роберт, 
то это большая удача.

Не стоит ждать от канадца феери-
ческого хоккея. Не те времена, когда 
мы боролись с НХЛ за серьезных ис-
полнителей. Хэмилтон просто должен 
усилить защитную линию команды, 
которая в последнее время проседает. 
Еще и Адам Альмквист выбыл, и у глав-

ного тренера челябинского клуба серд-
це не на месте. Небольшой выбор хок-
кеистов в системе, внутри страны ни-
кого нет, а Европа наглухо закрыта. 

Хэмилтон – обученный человек, 
умеющий стабильно выступать на хо-
рошем уровне. Не  Ник Бэйлин, ес-
ли кто-то о нем еще вспоминает. Та-
кого бы, конечно, взяли, но в КХЛ по-
добные не едут. Роберт играл в фарме 
«Эвеланш», но на одностороннем кон-
тракте АХЛ, и нет у него впереди осо-
бых перспектив. Для НХЛ, особенно 
для «Колорадо», хоккеист не подходит, 
а в фарм-клубах денег не заработаешь. 
Почему бы не попробовать что-то но-
вое? При этом ему объяснили, что хо-
рошая игра принесет дивиденды в бу-
дущем сезоне. Риск со стороны «Трак-
тора»? Да, но гораздо хуже остаться 
вообще без новичков.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Панарин – под огнем критики
Звезда «Рейнджерс» не забивает уже 10 матчей кряду

ЛОС-АНДЖЕЛЕС 3 
РЕЙНДЖЕРС 5

2:0, 0:3, 1:2

Голы: Фиала – 7 (Кемпе, Копитар), 0:35 – 1:0. Виларди – 11 (бол., Фиала, 
Даути), 6:01 – 2:0. Шнайдер – 1 (Хытил, Лафренье), 22:22 – 2:1. Тро-
чек – 7 (Линдгрен, Фокс), 32:01 – 2:2. Какко – 4 (Хытил, Лафренье), 
38:44 – 2:3. Уокер – 1 (Копитар, Фиала), 46:12 – 3:3. Крайдер – 8 (Зиба-
нежад, Фокс), 47:06 – 3:4. Крайдер – 9 (п.в., Веси, Миллер), 59:10 – 3:5.

Вратари: Петерсен (58:13–59:10) – Шестеркин (38:16–38:44).
Штраф: 2–4.
Броски: 38 (13+10+15) – 25 (6+12+7).
23 ноября. Лос-Анджелес. Crypto.com Arena. 18 230 зрителей.

«Лос-Анджелес» в первом периоде доминиро-
вал настолько уверенно, словно напротив 
была команда уровня АХЛ. Хозяева агрес-

сивно прессинговали на чужой половине площадки, 
забив уже во второй смене. В составе явно выделял-
ся Кевин Фиала, который в атаке действовал на кура-
же и не стеснялся обыгрывать хоккеистов «Рейнджерс» 
один в один. В голевом эпизоде он ловко подработал се-
бе шайбу коньком, на мгновение ускользнул от контро-
ля мощного защитника Джейкоба Трубы и пробил Иго-
ря Шестеркина.

«Рейнджерс» в нынешнем сезоне пока с трудом це-
пляются за восьмерку на «Востоке» и чередуют побе-
ды с поражениями. Однако команда не так плоха, как 
ее результаты. Подводит реализация, поскольку момен-
ты удается создавать довольно часто. По бросковой ак-
тивности ньюйоркцы находятся среди лидеров, зани-
мая пятую строчку (34,63 в среднем за игру). При этом 
команда Жерара Галлана достаточно хорошо защища-
ется, позволяя соперникам наносить в среднем 28,16 
броска по своим воротам за матч – это шестой показа-
тель в лиге. Цифры продвинутой статистики тоже ра-
дуют экспертов. В чем же проблема?

Шестеркин в прошлом сезоне действовал на боже-
ственном уровне и по делу завоевал «Везину». Сейчас 
россиянин опустился с небес на землю и пока выглядит 
как просто очень хороший вратарь. Один из многих, 
но не самый-самый. Тогда как Нью-Йорк уже привык 
к тому, что Игорь поставил чудеса на конвейер. Сейчас 
волшебство получается лишь изредка. В первом перио-
де он не успел прочитать гениальный пас Фиалы, а еще 
один раз за него сыграла перекладина после броска за-
щитника «Кингз» Шона Уокера.

После перерыва гости заиграли активнее, 
но им крепко повезло. Вратарь Кэл Петерсен сначала 
проспал бросок от синей линии в ближний угол, а потом 
шайба влетела в сетку вследствие затейливого рикоше-
та от клюшки защитника «Лос-Анджелеса» Дрю Даути. 
Нападающий «Рейнджерс» Винсент Трочек не сразу по-
верил своему счастью.

Панарин в последние недели потерялся и попал под 
огонь критики. Хлебушек не забивает уже десять мат-
чей подряд и против «Кингз» не набрал ни одного оч-
ка. Однако печальная статистика не всегда совпада-
ет с тем, что видишь своими глазами. Артемий был 
заметен и создал несколько отличных моментов для 

партнеров. Очевидно, что форвард стал бояться брать 
игру на себя и бросать с любых позиций. Видимо, де-
ло в психологии.

Ситуация, в которой Панарин затянул с броском, 
подстраиваясь под шайбу, именно из этой серии. Обыч-
но Артемий все делает быстро, а тут постарался сыграть 
наверняка, но при этом позволил Петерсену занять по-
зицию и задеть шайбу, летевшую под перекладину, кра-
ем амуниции.

Голкипер «Кингз» очень нестабилен: порой не вы-
ручает в обычных ситуациях и при этом все равно де-
лает нереальные вещи. В третьем периоде в прыжке 
краем ловушки ему удалось отбить шайбу после бро-

ска Каапо Какко. Это самый зрелищный момент очень 
веселой игры.

«Лос-Анджелес» – интересная команда, способная дей-
ствовать разнообразно и хитро. Однако качество испол-
нителей вызывает вопросы – глубины состава «Королям» 
все-таки не хватает, а звездным ветеранам типа Анже Ко-
питара, Дрю Даути и Джонатана Куика в их 30 плюс слож-
но тащить за собой остальных в каждой встрече. Петерсен 
после блестящего эпизода с Какко подвел и не смог отбить 
шайбу после броска Криса Крайдера в ближний угол. Его 
коллега Шестеркин таких подарков сопернику не делал.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

НХЛ-2022/23: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 35 (16+19), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 31 (11+20), Робертсон (Даллас) – 29 (14+15), Пастрняк (Бостон) – 

29 (12+17), Э.Карлссон (Сан-Хосе) – 29 (11+18), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 28 (10+18), Кросби (Питтсбург) – 27 (10+17), Томпсон (Баф-
фало) – 26 (13+13), Рантанен – 26 (11+15), Маккиннон (оба – Колорадо) – 26 (5+21), М.Ткачак (Флорида) – 25 (8+17)…

Снайперы: Макдэвид – 16, Хорват (Ванкувер) – 15, Робертсон – 14, А.СВЕЧНИКОВ (Каролина), Томпсон (Баффало) – 13, Ко-
филд (Монреаль), Пастрняк  – 12, Верхеге (Флорида), Виларди (Лос-Анджелес), Драйзайтль, Э.Карлссон, Рантанен,  
Сузуки (Монреаль), Таварес (Торонто) – 11…

Ассистенты: Маккиннон – 21, Барзал (Айлендерс), Драйзайтль – 20, Макдэвид, Марнер (Торонто) – 19, КУЧЕРОВ, Э.Карлс-
сон, К.Хьюз (Ванкувер) – 18, Кросби, ПАНАРИН, Фокс (оба – Рейнджерс), Пастрняк, Пьетранджело (Вегас), М.Ткачак – 17…

Наши в НХЛ: 23 ноября
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Шестеркин Рейнджерс Лос-Анджелес (г) – 5:3 0 59.32 35/38 92,1

ЗАЩИТНИК
Любушкин Баффало Монреаль (г) – 7:2 0 18.22 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
Дадонов Монреаль Баффало (д) – 2:7 1 (0+1) 14.33 -2 1
Панарин Рейнджерс Лос-Анджелес (г) – 5:3 0 19.01 0 3

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

ВЧЕРА
Монреаль – Баффало – 2:7
Лос-Анджелес – Рейнджерс – 

3:5

ЗАВТРА
21.00 Бостон – Каролина
22.00 Чикаго – Монреаль
22.00 Миннесота – Торонто
22.00 Нэшвилл – Колорадо

22.00 Вашингтон – Калгари
23.00 Анахайм – Оттава

Время московское.
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Очевидно, что Панарин стал бояться брать 
игру на себя и бросать с любых позиций. 
Видимо, дело в психологии

Нападающий «Рейнджерс» Артемий Панарин Global Look Press

В Сочи местная команда уступи-
ла «Локомотиву» со счетом 1:4. 
Можно было бы порассуждать 

о  том, что у  Сергея Светлова дела 
идут не лучшим образом. Но за три 
часа до матча удалось увидеть список 
хоккеистов, которые не могли ни при 
каких обстоятельствах выйти на пло-
щадку. Там значилось 13 человек. При-
чем выпали едва ли не все голкипе-
ры. Сменщиком Максима Третьяка 
был Павел Бутурлин. Знаете, сколь-
ко он провел в МХЛ в нынешнем се-
зоне? 23 минуты. Вышел на замену 
за «Капитан», когда ступинский клуб 
был разгромлен «Локо» 1:8 и пропу-
стил две шайбы после 22 бросков. Кто-
то из «списка 13» был серьезно трав-
мирован, но многих скосил вирус.

Опять по лиге ходит какая-то не-
известная болезнь, причем это не ко-
вид, ведь доктора моментально про-
водят тесты. От новой заразы постра-
дали питерские армейцы, вернувшись 
с Дальнего Востока, болели и в других 
коллективах. Помните, за несколь-
ко месяцев до знаменитой пандемии 
«Авангард» на  ровном месте поте-
рял нескольких человек с серьезны-
ми заболеваниями? Тогда этому ни-
кто не придал значения, а через ка- 
кое-то время мир изменился.

И сейчас страшновато. А в Чере-
повце динамовцы взяли два очка, на-
ходясь в  похожей ситуации. Перед 
встречей команда то ли отравилась, 
то ли тоже стала жертвой непонятной 
инфекции, но у многих было очень 
тяжелое состояние, даже у тех, кто 
все-таки вышел на площадку. Напри-
мер, Владислав Кодола даже до арены 
дойти не смог, хотя его майка висе-
ла в раздевалке. Как команда Алексея 
Кудашова смогла победить? Это чудо. 
Видимо, «Северсталь» сейчас совсем 
плоха, раз не может переиграть даже 
такого соперника. Или, наоборот, бе-
ло-голубые показали, что у них с ха-
рактером все в порядке. 

В общем, к непростому календа-
рю клубам КХЛ придется столкнуть-
ся и еще с одной сложностью. Нет со-
мнений, что ни одна из команд не из-
бежит вируса. В лиге все друг с другом 
общаются.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

СИБИРЬ 4 
АМУР 1

2:0, 2:1, 0:0

Голы: Бутузов – 12 (Голубев, Ахияров), 12:22 – 1:0. 
Морозов – 3 (Бек, Коротков), 16:17 – 2:0. Овчин-
ников – 4 (Морозов, Яковлев), 25:20 – 3:0. Ок-
сентюк – 1 ( Ли, Барулин), 30:32 – 3:1. Шаров – 
16 (мен., Аланов), 31:57 – 4:1.

Вратари: Красоткин – Аликин (Калниньш, 32:58).
Штраф: 8–2.
Броски: 35 (13+13+9) – 31 (9+12+10).
Судьи: Лаврентьев, Раминг.
23 ноября. Новосибирск. ЛДС «Сибирь». 5014 зри-

телей. 

БАРЫС 1 
АК БАРС 2

0:1, 1:0, 0:1

Голы: Воронков  – 2 (бол., Галиев, Шипачев), 
3:18 – 0:1. Асетов – 3, 25:10 – 1:1. Войнов – 5 
(Шипачев), 45:47 – 1:2.

Вратари: Бояркин (58:32) – Мифтахов.
Штраф: 6–14.
Броски: 35 (7+18+10) – 16 (7+2+7).
Судьи: Белов, Шувалов.
23 ноября. Астана. «Барыс-Арена». 5171 зритель. 

АВАНГАРД 1 
СПАРТАК 3

0:0, 0:2, 1:1

Голы: Цыплаков  – 5 (Старченко, Сериков), 
29:06 – 0:1. Кин – 4 (бол., Хохлачев, Цыплаков), 
35:25 – 0:2. Чудинов – 1 (бол., Хайруллин, Стар-
ченко), 57:26 – 0:3. Буше – 20 (бол., Берегла-
зов), 59:59 – 1:3.

Вратари: Демченко (59:14–59:59) – Красиков.
Штраф: 12–6.
Броски: 29 (6+7+16) – 35 (18+12+5).
Судьи: Гашилов, Оленин.
23 ноября. Омск. «G-Drive Арена». 11 687 зрителей. 

ТРАКТОР 2 
АВТОМОБИЛИСТ 3 ОТ

2:0, 0:0, 0:2, 0:1

Голы: Шумаков – 2 (бол.), 5:56 – 1:0. Котляревский – 2 
(Блажиевский), 13:54 – 2:0. Да Коста – 12 (Неучев, 
Эберт), 43:45 – 2:1. Эберт – 5 (Волк), 59:59 – 2:2. 
Блэкер – 2 (Белоусов, Обидин), 63:35 – 2:3.

Вратари: Мыльников – Маттссон (57:49–59:59).
Штраф: 4–12.
Броски: 28 (10+10+7+1) – 37 (6+14+16+1).
Судьи: Морозов, Раводин.
23 ноября. Челябинск. ЛА «Трактор» им. В. Белоу-

сова. 5023 зрителя. 

МЕТАЛЛУРГ 2 
САЛАВАТ ЮЛАЕВ 1

1:0, 1:0, 0:1

Голы: Фисенко – 2 (Коробкин, Дронов), 5:41 – 1:0. 
Зернов – 8 (Никонцев), 27:58 – 2:0. Шмелев – 
12, 48:51 – 2:1.

Вратари: Паскуале – Ежов (59:00–59:58).
Штраф: 11–5.
Броски: 21 (4+12+5) – 40 (16+7+17).
Судьи: Гофман, Овчинников.
23 ноября. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 6276 

зрителей.

КХЛ-2022/23:  
самые результативные
Бомбардиры: Мэйсек – 38 (24+14), Да Коста (оба – Ав-

томобилист) – 35 (12+23), Буше – 33 (20+13), В.Тка-
чев (оба – Авангард)– 33 (8+25), Бек (Сибирь) – 32 
(10+22), Хайруллин (СКА) – 31 (15+16), Мерфи (Си-
бирь) – 30 (7+23), Голышев (Автомобилист) – 29 
(13+16), Кручинин (Торпедо) – 29 (7+22), О’Делл (Ди-
намо М) – 28 (13+15), Воробьев (СКА) – 28 (8+20)…

Снайперы: Мэйсек – 24, Буше – 20, Яшкин (СКА) – 
18, Шаров (Сибирь) – 17, Гончарук (Торпедо), 
Хайруллин – 15, Йип (Куньлунь), Майе (Ме-
таллург) – 14, Вей (Барыс), Голышев, Каменев 
(ЦСКА), О’Делл, Порядин (Нефтехимик), Раду-
лов (Ак Барс), Рашевский (Динамо М) – 13…

Ассистенты: В.Ткачев – 25, Да Коста, Мерфи – 23, Бек, 
Кручинин – 22, Воробьев – 20, Никишин (СКА), 
Пресс (Северсталь) – 19, Лайпсик (Металлург) – 18…

«Трактор» подписал канадского защитника
До переезда в Россию Роберт Хэмилтон выступал в АХЛ

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Даллас 19 11 3 5 73–52 25
2. Виннипег 17 11 1 5 50–41 23
3. Колорадо 17 11 1 5 61–42 23
4. Сент-Луис 18 10 0 8 53–59 20
5. Нэшвилл 19 9 2 8 53–62 20
6. Миннесота 18 8 2 8 49–54 18
7. Чикаго 18 6 3 9 44–62 15
8. Аризона 17 6 2 9 44–62 14

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 20 15 1 4 73–51 31
2. Лос-Анджелес 22 11 2 9 70–76 24
3. Сиэтл 18 10 3 5 58–49 23
4. Калгари 18 9 2 7 58–60 20
5. Эдмонтон 19 10 0 9 66–69 20
6. Сан-Хосе 21 7 3 11 62–75 17
7. Ванкувер 19 6 3 10 66–76 15
8. Анахайм 19 5 1 13 50–82 11

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 19 17 0 2 80–40 34
2. Торонто 20 10 5 5 59–54 25
3. Тампа-Бэй 19 11 1 7 64–61 23
4. Детройт 18 9 4 5 59–58 22
5. Флорида 19 9 2 8 64–64 20
6. Монреаль 19 9 1 9 59–70 19
7. Баффало 19 8 0 11 69–68 16
8. Оттава 18 6 1 11 57–64 13

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Нью-Джерси 19 16 0 3 73–44 32
2. Каролина 19 10 4 5 56–52 24
3. Айлендерс 20 12 0 8 66–55 24
4. Рейнджерс 20 10 4 6 61–55 24
5. Питтсбург 19 9 3 7 70–64 21
6. Филадельфия 19 7 4 8 48–62 18
7. Вашингтон 20 7 3 10 55–67 17
8. Коламбус 18 7 1 10 55–78 15

Хэмилтон – 
обученный 
человек, умеющий 
стабильно выступать 
на хорошем уровне

СЕГОДНЯ
19.00 Северсталь – Витязь
19.00 Торпедо – ЦСКА (КХЛ ТВ)
19.30 Динамо Мн – Динамо М
19.30 СКА – Локомотив (КХЛ Prime)

Время московское.

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. СКА 34 27 2 5 120–67 56
 2. ЦСКА 32 21 5 6 103–76 47
 3. Торпедо 33 21 2 10 95–71 44
 4. Локомотив 33 19 6 8 84–67 44
 5. Динамо М 33 18 5 10 84–69 41
 6. Спартак 35 16 5 14 70–88 37
 7. Витязь 33 15 7 11 81–82 37
 8. Динамо Мн 34 14 7 13 86–101 35
 9. Северсталь 33 12 8 13 88–98 32
10. Куньлунь 35 12 3 20 78–109 27
11. Сочи 31 5 6 20 69–118 16

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Автомобилист 33 23 2 8 109–78 48
 2. Металлург 33 21 4 8 100–80 46
 3. Сибирь 36 21 3 12 91–80 45
 4. Адмирал 34 19 4 11 65–63 42
 5. Салават Юлаев 33 17 7 9 83–66 41
 6. Авангард 33 13 3 12 93–90 39
 7. Ак Барс 33 14 6 13 79–85 34
 8. Трактор 35 14 5 16 72–89 33
 9. Барыс 34 14 2 18 71–95 30
10. Нефтехимик 32 14 1 17 80–104 29
11. Амур 32 12 5 15 61–86 29

9 ноября. Сочи. «Сочи» – «Локомотив» – 4:3 ОТ. Послематчевая традиция – рукопожатия хоккеистов photo.khl.ru
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Старт биатлонного сезона 
под угрозой

БИАТЛОН

В Ханты-Мансийске ударили крепкие морозы, которые могут помешать 
проведению первого этапа Кубка мира

Сегодня в Ханты-Мансийске должен стартовать пер-
вый этап Кубка страны. Сезон открывают спринтер-
ские гонки. Мужчины должны начать в 8.30 по мос-

ковскому времени, женщины – в 11.00. Но это расписание 
может нарушить погода.

РЕГЛАМЕНТ ДАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
БЕЖАТЬ ПОЧТИ В ЛЮБУЮ ПОГОДУ

«Надеюсь, хоть одну гонку пробежим», – написала 
в соцсетях белорусская биатлонистка Динара Алимбеко-
ва, выложив морозную фотографию себя и мужа Антона 
Смольского и прикрепив скрин прогноза погоды в Хан-
ты-Мансийске на ближайшие дни. Этот прогноз практи-
чески несовместим с проведением соревнований по би-
атлону. Средняя температура в ближайшие дни – минус 
20 градусов. 

По регламенту это минимально допустимое значение 
для гонок, но можно и подвинуть планку: «Дисциплина не 
может начаться, если температура воздуха ниже минус 20 
градусов для мужчин, женщин, юниоров, юниорок. Темпе-
ратура измеряется в самой холодной части места дисци-
плины на высоте 1,5 метра над землей. Жюри соревнова-
ния по согласованию с врачом соревнований может при-
нять решение о начале проведения дисциплины при более 
низкой температуре», – говорится в правилах биатлона.

Также в регламенте указывается, что если температура 
воздуха ниже минус 18, то надо учитывать ветер и влаж-
ность. Решение о проведении тоже принимает жюри по 
согласованию с врачом.

Даже если температура постоянно будет находиться 
не выше минус 20, то это не означает отмену всех гонок. 
Вспомните морозный этап Кубка мира в Канаде в 2019 го-
ду. Тогда столбик термометра падал до минус 30. В итоге 
были внесены изменения в расписание. Время начала го-

нок подвинули с утреннего на дневное, когда воздух хоть 
немного прогревался. Вместо масс-стартов хотели прове-
сти спринты, но их пришлось все-таки отменить. В инди-
видуальных гонках была сокращена дистанция – с 20 до 15 
километров у мужчин и с 15 до 12,5 километра у женщин, 
размер штрафа за промах вместо минуты стал 45 секунд. 

Похожие изменения могут внести на этапе Кубка Рос-
сии в Ханты-Мансийске. Сейчас по расписанию стоят 

спринты в четверг, гонки преследования в субботу и клас-
сические эстафеты в воскресенье.

Интересно, что в Европе кардинально другие про-
блемы. Там отмена или перенос соревнований скорее 
возможны из-за слишком теплой погоды, а не морозов. 

В октябре, например, не состоялся этап Кубка мира по 
ски-кроссу на французском горнолыжном курорте Ле-
Дез-Альп. Организаторам не хватило снега. 

БЕБИБУМ В БИАТЛОНЕ 
СОКРАТИЛ СОСТАВ УЧАСТНИКОВ

Частая история, когда спортсменки решают уйти в де-
кретный отпуск в постолимпийский сезон. Нынешней зи-
мой пойти на такой шаг стало морально проще, ведь рос-
сийских биатлонистов не допустили до Кубка и чемпио-
ната мира. 

Получилось так, что старт сезона пропустят четыре из 
шести девушек из нашей олимпийской команды. Второго 
ребенка ждет Кристина Резцова, первенца – Ульяна Ниг-
матуллина, а Валерия Каюмова (Васнецова) родила девоч-
ку на этой неделе. До конца года на Кубке России мы так-
же не увидим Светлану Миронову, которая много болела 
весной, поздно начала подготовку к сезону и так пока не 
вернулась в свои боевые кондиции. 

Из тех, кто выступал на ОИ-2022, остались в строю 
Ирина Казакевич и Евгения Буртасова. Плюс к ним доба-
вятся белорусские биатлонистки, в том числе уже упомя-
нутая олимпийская чемпионка Динара Алимбекова. Но 
и в этой команде произошел беби-бум. Декретный от-
пуск взяли Анна Сола и Ирина Лещенко. 

Мужская сборная Белоруссии выступит в Ханты-Ман-
сийске в сильнейшем составе. Здесь и Антон Смольский, 
и Дмитрий Лазовский, и Никита Лобастов, которые бра-
ли медали Кубка России прошлой весной.

В нашей мужской команде ожидается, что на пер-
вом этапе не выступит чемпион мира Александр Логи-
нов. Он пока восстанавливается после перенесенной бо-
лезни. Вероятно, что гонки в Хантах пропустит и Мак-
сим Цветков.

Есть и иного рода потери. Чтобы выступать на между-
народной арене, некоторые спортсмены меняют граж-
данство. Среди биатлонистов таких случаев пока не так 
много, и в основном переходом они занимаются уже дав-
но, потому что не могли пробиться в сборную России. На-

пример, родившуюся в Мурманске Лидию Жураускай-
те пригласили в литовскую команду еще в мае 2020 года, 
а гражданство она получила только сейчас. Ходили слу-
хи о переходе в сборную Северной Македонии Вик-
тора Плицева, но он и местная федерация эту ин-
формацию опровергают. 

ПРИЗОВОЙ ФОНД � 
20 МИЛЛИОНОВ

В этом сезоне у российских биатло-
нистов есть возможность выступить на 
трех турнирах: шесть этапов Кубка стра-
ны, шесть – Кубка Содружества и растя-
нутый на четыре стадии чемпионат России. 
Помимо Ханты-Мансийска спортсмены заглянут 
в Уват, Тюмень, Чайковский, Ижевск, Уфу, Рыбинск, 
Рязань и Раубичи (Белоруссия). 

Призовой фонд Кубка и чемпионата России со-
ставляет больше 20 миллионов рублей. Победите-
ли в каждой личной гонке получат 100 тысяч рублей, 
а в эстафете – 200 тысяч на команду. Это, конечно, 
меньше, чем на этапах Кубка мира, где чемпионы по-
лучают по 15 тысяч евро (более 900 тысяч рублей). Од-
нако нужно учитывать, что в предыдущие сезоны у Куб-
ка страны не было вообще призового фонда и спортсме-
ны выступали за грамоты и специальные подарки от хо-
зяев соревнований (например, в Уфе традиционно дарят 
башкирский мед).

Призовой фонд Кубка Содружества, за который будут 
биться российские и белорусские спортсмены, составля-
ет 40 миллионов рублей. В рамках этого турнира пройдет 
что-то похожее на «Рождественскую гонку» – шоу-сорев-
нования, которые ежегодно проводятся в Германии под 
Новый год. Но вместо немецкого Гильзенкирхена наших 
биатлонистов ждет Рязань, которая ранее не принимала 
крупные биатлонные соревнования. Этап пройдет с 24 
по 25 декабря и включит в себя суперспринты и мега-
масс-старты. 

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ

Расписание этапа 
в Ханты-Мансийске
СЕГОДНЯ
 8.30 Мужчины. 

Спринт
11.00 Женщины. 

Спринт

26 НОЯБРЯ, 
СУББОТА
 8.45 Мужчины. 

Гонка 
преследования

11.45 Женщины. 
Гонка 
преследования

27 НОЯБРЯ, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
 9.00 Мужчины. 

Эстафета
12.00 Женщины. 

Эстафета

Шварцман обошел Ферстаппена 
и Хэмилтона на тестах
Но шансы стать боевым пилотом в королевской серии у россиянина по-прежнему призрачные

Тест-пилот «Феррари» Роберт Шварцман за-
нял третье место по итогам тестов «Форму-
лы-1» в Абу-Даби. Его обошли только основ-

ные пилоты Скудерии Карлос Сайнс и Шарль Ле-
клер. Россиянин проехал 116 кругов и поработал 
по разным программам, начиная от симуляции 
гонки и заканчивая тренировками старта.  Пьер 
Гасли, дебютировавший за «Альпин», в тестах стал 
четвертым. Пятое место у чемпиона последних 
двух лет Макса Ферстаппена. У Оскара Пиастри 
(«Макларен») и Нико Хюлькенберга («Хаас») воз-
никли технические проблемы по ходу дня. Они 
заняли только 14-е и 19 -е места соответствен-
но. Между ними – на 17-м месте – расположил-
ся семикратный чемпион мира Льюис Хэмилтон.

ПРОЧНЫЕ ПОЗИЦИИ

Основные пилоты на тестах в Абу-Даби об-
катывали шины «Пирелли», параллельно прохо-
дили тесты молодых гонщиков. В итоге в топ-10 
попали два тест-пилота. Лиам Лоусон из «Ред 
Булл» замкнул десятку, а Роберт Шварцман смог 
попасть в топ-3. «Чувствую, что заметно приба-
вил по сравнению с предыдущей тренировкой на 
«Гран-при» в ОАЭ – в большинстве случаев я был 
достаточно близок к Шарлю и Карлосу по скоро-
сти, что меня порадовало. Да, есть что улучшить, 
но потенциал хороший. В целом я доволен выпол-
ненной работой в этом году на симуляторе в Ма-

ранелло. Здорово было выступить за рулем насто-
ящей машины, мне очень понравилось», – резю-
мировал Шварцман. 

Еще перед началом сезона-2022 в «Феррари» 
объявили, что Шварцман выступит минимум 
в двух пятничных практиках перед «Гран-при». 
Так и получилось. В практике перед «Гран-при 
США» он выступал под израильской лицензией 
(родился в Израиле, имеет паспорт этой страны) 
и показал 16-е время. В заявочный лист на этап 
в Абу-Даби Роберта внесли уже как нейтрально-
го спортсмена. В своей второй пятничной прак-
тике он стал седьмым, совсем немного отстав от 
Леклера. 

В нейтральном статусе Роберт выступал и на 
завершившихся тестах. Напомним, что Шварц-
ман долгое время входил в программу поддерж-
ки российских пилотов SMP Racing, но в этом 
году ему пришлось отказаться от этой помощи 
из-за санкций. «У него были контракты и с рос-
сийскими компаниями. Он прервал все отноше-
ния с ними», – говорил в конце апреля руководи-
тель «Феррари» Маттиа Бинотто.

В следующем году Роберт продолжит быть 
тест-пилотом «Феррари». Бинотто высоко котиру-
ет россиянина, но есть ли у него шансы пробить-
ся в основную команду? Напомним, что контрак-
ты Леклера и Сайнса действуют до 2024 года. Так 

что ближайшие два года состав Скудерии, веро-
ятно, не изменится. Хотя вокруг возможного ухо-
да монегаска ходит много разговоров. Перед нача-
лом сезона-2022 La Gazzetta dello Sport дала инсайд, 
что если по итогам года Леклер опустится ниже 
третьего места, то «Феррари» отпустит его. Шарль 
стал вторым, в последней гонке вырвав золотой 
дубль у «Ред Булл», сняв все вопросы. Но «Мерсе-
дес» по-прежнему на него нацелен. «До 2024 го-
да еще далеко, сейчас я полностью сосредоточен 
на «Феррари», – заявил в интервью L’Equipe Ле-
клер. – Эта команда всегда была моей мечтой. По-
этому моя цель – побеждать со Скудерией. Потом 
посмотрим».

Контракт Сайнса истекал в конце 2022 года, 
но в апреле его продлили на два года. В этом се-
зоне Карлос занял пятое место (246 очков), на 62 
очка отстав от партнера по команде. Также вы-
ше расположился Джордж Расселл (275) и Сер-
хио Перес (305). Но в «Феррари» довольны про-

грессом Сайнса и его работой в качестве второ-
го номера. 

НЕ ВСЕГДА ПО ЗАСЛУГАМ

В этом сезоне были слухи, что Роберт может 
перейти в «Хаас» на место Мика Шумахера, но 
американская команда остановилась на опыт-
ном гонщике Нико Хюлькенберге (179 «Гран-
при» в качестве боевого пилота). Последние го-
ды немец был резервным пилотом «Астон Мар-
тин» и «Рейсинг Пойнт», несколько раз заменяя 
на гонках Серхио Переса, Лэнса Стролла и Себа-
стьяна Феттеля.

Сам Шварцман допускает вариант, что никог-
да не сможет дебютировать в «Ф-1». «Честно гово-
ря, год вышел сложным, – отметил 23-летний рос-
сиянин в интервью Motorsport Week. – К сожале-
нию, я не гонялся, а это важно для любого пилота. 

Пока не знаю, что произойдет дальше, но попасть 
в «Формулу-1» будет невероятно тяжело. Я всег-
да очень упорно трудился ради мечты о «Форму-
ле-1», несмотря на обстоятельства. Случится это 
или нет? В данный момент я не знаю. Предпола-
гаю, что нет, наверное. 

Я мог бы лучше выступать в «Формуле-2» в 2020 
и 2021 годах – пожалуй, тогда мои шансы стать бо-
евым пилотом в «Ф-1» увеличились бы. Тем не ме-
нее успех не дал бы гарантий. На мой взгляд, в на-
ше время в «Ф-1» довольно странная ситуация, 
если честно. Я не совсем понимаю решения по по-
воду составов команд. Не хочу называть имена, од-
нако считаю, что места не всегда распределяют по 
заслугам. Оскару Пиастри (заключил многолет-
ний контракт с «Макларен») пришлось ждать се-
зон, и все вышло немного сумбурно. Могу упомя-
нуть и себя: я оказывал на него большое давление, 
упорно трудился. Если бы у меня появился шанс, 
я бы показал, на что способен».

Шварцман говорит, что рассматривает вари-
анты выступления в других сериях.

«Как бы то ни было, я очень хочу выступать 
в следующем году, мне не хватает гонок, – про-
должил Роберт. – Если я не буду соревноваться, 
а просто ждать, ждать своего шанса, то, пожалуй, 
не буду готов воспользоваться им из-за отсут-
ствия гоночной практики. Для меня главный при-
оритет – получить место [в другой серии]. Пока 
не знаю в какой, мы рассматриваем разные ва-
рианты».

ТИМУР ГАНЕЕВ

Средняя температура 
в ближайшие дни – 
минус 20 градусов

В индивидуальных 
гонках была сокращена 
дистанция – с 20 до 15 
километров у мужчин 
и с 15 до 12,5 километра 
у женщин, размер штрафа 
за промах вместо минуты 
стал 45 секунд

Призовой фонд Кубка 
и чемпионата России 
составляет больше 
20 миллионов рублей. 
Победители в каждой 
личной гонке получат 
100 тысяч рублей, 
а в эстафете – 200 тысяч 
на команду

ФОРМУЛА1

В целом я доволен 
выполненной 
работой в этом 
году на симуляторе 
в Маранелло. Здорово 
было выступить 
за рулем настоящей 
машины, мне очень 
понравилось.

Роберт Шварцман

В следующем году Роберт продолжит быть 
тест-пилотом «Феррари». 
Бинотто высоко котирует россиянина 

Старт биатлонного сезона 

ка страны не было вообще призового фонда и спортсме-

Один из лидеров женской сборной России Ирина Казакевич Global Look Press

18 ноября. Яс. Болид Роберта Шварцмана на трассе «Яс Марина» Global Look Press
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Фабио Мастранджело:  
«Мечтаю поставить «Аиду»  
на «Газпром Арене»
Знаменитый итальянско-российский дирижер – о своей любви к спорту, дружбе с Роберто Манчини и величии Фабио Капелло

Фабио Мастранджело входит в де-
сятку самых востребованных ди-
рижеров мира. Ученик великого 

Леонарда Бернстайна сам построил бле-
стящую карьеру. На перечисление дости-
жений и наград 56-летнего уроженца Ба-
ри уйдет несколько страниц. Сейчас он 
художественный руководитель и глав-
ный дирижер симфонического оркестра 
петербургского театра «Мюзик-Холл», 
приглашенный дирижер Мариинского 
театра, главный приглашенный дирижер 
театра «Карло Феличе» в Генуе, дирижер 
симфонического оркестра Москвы «Рус-
ская Филармония»...

Мастранджело приехал в Россию бо-
лее 20 лет назад и за это время стал сим-
волом Санкт-Петербурга, как когда-то 
его великие соотечественники Трезини, 
Растрелли, Кварнеги и Росси. О творче-
ском пути и любви Фабио к России в Се-
ти есть десятки интервью, мы же решили 
поговорить еще о его фанатичном отно-
шении к спорту. С Фабио мы познако-
мились на играх баскетбольного «Зени-
та», а спустя несколько недель оказались 
в его кабинете.

БОЛЬ ОТ ПОРАЖЕНИЯ  
ОТ БРАЗИЛИИ  
В ФИНАЛЕ ЧМ-1970

– Когда вы впервые оказались на фут-
боле?

– Очень и очень рано. В Италии это, 
бесспорно, спорт номер один, поэтому 
знакомство происходит в самом раннем 
возрасте. Когда мне было четыре с по-
ловиной года, я уже смотрел ЧМ-1970 
в Мексике. На юге Италии было большой 
редкостью просто иметь телевизор, а у 
нас в семье их было аж два. У нас в доме 
всегда собиралась толпа, а иногда даже 
приезжали из соседних селений. Пусть 
это и было более 50 лет назад, но я пом-
ню эти дни, как будто это было вчера. Ка-
ждую ночь, так как разница во времени 
с Мексикой была шесть или семь часов, 
мы собирались у нас в доме и смотре-
ли матчи того чемпионата. В полуфина-
ле наша сборная играла против немцев. 
Ривера, Маццола, Рива против Мюллера, 
Бэккенбауэра, Оверата...

– Бонинсенья, – добавляем автора 
единственного гола Италии в финале 
того турнира.

– Бонинсенья. Фантастическая ко-
манда и фантастическая игра. Помню, 
когда сосед сверху по фамилии Фиоре, 
с чьим сыном я дружил, очень пережи-

вал по поводу футбола. Когда в том по-
луфинале Германия вышла вперед по-
сле Мюллера, господин Фиоре чуть было 
не получил инфаркт. Он сказал, что ухо-
дит, так как не может дальше смотреть.

В Италии традиция смотреть футбол 
на кухне. Несмотря на то что наша квар-
тира была площадью 180 квадратов, мы 
также все забились на небольшой кухне. 
Спустя несколько минут Бургнич сравни-
вает счет, и мой отец говорит: «Беги и ска-
жи Фиоре, что мы сравняли!» Фиоре бы-
стро спустился к нам и досмотрел тот по-
бедный матч, который мы выиграли 4:3. 
Думаю, что это была хорошая тренировка 
для сердца. В целом это был очень крутой 
ЧМ, думаю, один из лучших в истории.

– Как восприняли тогда поражение от 
Бразилии в финале?

– Очень болезненно. Мне как ребенку 
было очень обидно, что так все произо-
шло. Папа же отнесся к этому философ-
ски, так как понимал, что эмоциональ-
но Италия «осталась» в полуфинале и сил 
на решающую битву не хватило. Это по-
мимо того, что сборная Бразилии была 
космосом! Эту боль я отпустил только 
в 1982 году, когда мы обыграли Брази-
лию со счетом 3:2. В том матче Пабли-
то – Паоло Росси – вернул своего рода 
должок селесао.

– Какой матч несет в себе самые тяже-
лые воспоминания?

– Финал ЧЕ-2012. Италия проиграла 
Испании со счетом 0:4. Это была очень 
плохая игра для всех. Сейчас скажу од-
ну вещь, понятную для каждого искрен-
него любителя спорта. Вспоминаю полу-
финал ЧМ-2014 между Германией и Бра-
зилией. Никогда не смогу воспринимать 
такие игры, как эта. Да и поражение Ита-
лии от Испании в финале Евро-2012.

Бывает так, что один из соперников 
не может ничего противопоставить дру-
гому. Так было, когда Италия проигры-
вала Испании в финале ЧЕ. Меня такое 
очень раздражает. В боксе бывает та-
кая же ситуация, когда один боксер из-
бивает уже побежденного.

– А как же нокауты? Все болельщики 
хотят увидеть нокаут.

– Это совсем другое. После такого 
удара бой прекращается. С одной сторо-
ны, мне нравится бокс, а с другой – мне 
как пацифисту философски очень слож-
но воспринимать этот вид спорта. Я по-
нимаю, что человек очень легко может 
остаться на всю жизнь...

– Вам не нравится бокс? А как же вели-
кая боксерская школа Италии: Пинто, Рус-
со, Олива, Стекка, Камарелле?

– В Италии нельзя было не любить 
бокс. Мы все смотрели Нино Бенвенут-
ти (Доменико Бенвенутти – олимпий-
ский чемпион 1960 года, член Зала сла-
вы бокса. – Прим. «СЭ»). Отец, все тот же 
синьор Фиоре и я часто засматривались 
боями, когда Нино уже перешел в про-

фессионалы. Мама, конечно, нас сильно 
ругала из-за ночных посиделок и кри-
ков, но для всех Нино был итальянским 
Мохаммедом Али. Возвращаясь к нока-
утам. Это факт, который легко принять. 
Раз – и бой окончен, пожали друг дру-
гу перчатки и разошлись. А в футболе, 
в конце концов, какая разница, побе-
дишь ты 4:1 или 10:1?

МАНЧИНИ ЧАСТО БЫВАЛ  
НА МОИХ КОНЦЕРТАХ

– Как много матчей серии А вы посе-
тили?

– Я родился на юге Италии в городе 
Бари. Команда нашего города часто игра-
ла в серии В, иногда выходя в серию А.  
Ходить на матчи «Бари» я начал в ше-
стом классе. Мои друзья к тому момен-
ту уже часто бывали на играх и реши-
ли приобщить меня к этому привычно-
му делу. Дома я сказал, что буду у друга 
в гостях, но на самом деле пошел на ста-
дион. В то время матчи кальчо проводи-
лись только по воскресеньям. Уже после 
матчи стали проводить и по субботам, 
и в другие дни недели. Мне кажется, что 
это убрало ощущение ожидания игры.

– Вам кажется, что тот формат прове-
дения матчей в одно время был лучше?

– Мне кажется, что да. Никто не мог 
даже думать о том, что сыграть вничью 
будет достаточно. Может быть, тогда 
было более «по-настоящему». Так вот, 
в возрасте 11 лет я попал на игру «Ба-
ри». Не помню, против кого они игра-
ли, но зато помню всех игроков той ко-
манды. «Петушки» (прозвище «Бари». – 
Прим. «СЭ») тогда были очень сильной 
командой, а Ардуино Сигарини – луч-
шим игроком.

По правилам того времени игра-
ли только итальянцы, поэтому мы всех 
знали и любили. Команда выступала на 
Stadio della Vitoria, которого уже нет. 
Думаю, что порядка 60 матчей «Бари» 
я посетил. По мере того как музыка ста-
ла занимать большую часть моего вре-
мени, визиты на стадион значительно 
сократились. Правда, я ходил и на но-
вый стадион – Stadio San Nicola, кото-
рый строился к чемпионату мира 1990 
года. Великий архитектор Ренцо Пи-
ано спроектировал стадион, который  
и 32 года спустя выглядит очень совре-
менно.

– Удалось ли познакомиться с кем-то из 
легенд клуба из Бари – Антонио Кассано, 
Леонардо Бонуччи, Игорем Протти, Нико-
ло Аморузо?

– Я хорошо знал президента клуба 
Антонио Маттарезе (многолетний вла-
делец и президент «Бари», вице-прези-
дент ФИФА. – Прим. «СЭ»). Чуть позже 
он стал президентом Итальянской фе-
дерации футбола.

– В  России тренировали три итальян-
ских тренера с приставкой «топ». Фабио 
Капелло, Роберто Манчини, Лучано Спал-
летти. Знакомы с кем-то из них?

– Знаком с Фабио и Роберто. С пер-
вым – довольно поверхностно, второй 
неоднократно был в этом кабинете. Он 
часто бывал на моих концертах.

– Помните какую-нибудь яркую исто-
рию, связанную с Манчини?

– Начну с  предыстории. К  моему 
большому сожалению, сборная Ита-
лии не попала на ЧМ 2018 года. Я был 
очень расстроен этим и в качестве лич-
ной реакции на случившееся решил со-
здать в театре абонемент, который на-
звал «Битва титанов». За идею была 
взята возможность для самых извест-
ных оперных композиторов мира со-
ревноваться друг с другом, как будто 
они играют футбольные матчи на своем 
собственном мировом форуме. Отобрал 
восемь композиторов, которые «игра-
ли» друг против друга: Верди – Пуччи-
ни, Массне – Бизе, Россини – Доницетти, 
Чайковский – Римский-Корсаков. Наши 
слушатели выбирали победителя в ка-
ждом «матче» до тех пор, пока не остал-
ся один победитель.

Познакомившись с Роберто на ужи-
не, устроенном моим близким другом, 
генеральным консулом Италии, я поду-
мал: «А почему бы не попросить Робер-
то открыть подписку?» Я позвонил ему, 
и он с радостью принял мое приглаше-
ние. Публика на первом концерте «Чем-
пионата» была ошеломлена, увидев Ро-
берто на сцене.

КАПЕЛЛО – ВЕЛИКИЙ ИГРОК, 
НО ИХ ПОКОЛЕНИЮ  
НЕ ПОВЕЗЛО

– Какой стадион нравится Фабио-музы-
канту? Где звук, эмоции, отдача болельщи-
ка создают синергию?

– Много посчастливилось бывать на 
стадионах в разных странах – Германии, 
США, Канаде, Франции, – где смотрел не 
только соккер, но и американский фут-
бол, и бейсбол. Среди всех выберу тот, 
на котором так и не удалось побывать, – 
«Стад де Франс» в Париже. В 2005 году 
там была поставлена опера Пуччини 
«Турандот», и звучала она великолепно. 
(В 2005 году китайский режиссер Чжан 
Имоу поставил в Париже оперу Пуччи-
ни «Турандот». Заглавную партию ис-
полняла Ирина Гордей. Для постановки 
были привлечены китайские художни-
ки по костюмам и декорациям, в спек-
такле участвовало около 450 статистов. 
Имоу совместил европейскую оперную 
школу с декоративной условностью ки-
тайской оперы.)

Я годами мечтаю поставить «Аиду» 
Верди на «Газпром Арене», и этой мечте 
почти удалось сбыться. Это был 2014 год, 
но политические и экономические со-
бытия в мире не позволили реализовать 

этот замысел. Курс рубля к евро поста-
вил крест на всех наших планах. Дальше 
мы с Юлией Николаевной (Юлия Нико-
лаевна Стрижак – директор театра «Мю-
зик-Холл». – Прим. «СЭ») вели перегово-
ры с Arena di Verona (античный амфи-
театр, построенный в Вероне около 30 
года нашей эры, – действующая и все-
мирно известная концертная площад-
ка. – Прим. «СЭ»), где я сам много дири-
жировал. Уже договорились о том, какие 
артисты приедут, кто будет играть в ор-
кестре. Потом евро подскочил в два раза, 
и вести переговоры стало бессмысленно.

– Когда в вашей жизни появился бас-
кетбол?

– Как я уже говорил, футбол – это 
спорт номер один в Италии, но в баскет-
бол я начал играть раньше, чем в футбол. 
Помню фамилию тренера, познакомив-
шего меня с баскетболом, – Томасиккьо, 
не самая распространенная в Италии фа-
милия. Это был лидер лидеров, человек, 
умевший зажечь искру и повести за со-
бой любого. Он был выше всех ростом 
и безумно любил баскетбол. Это тот слу-
чай, когда тренер должен быть как ди-
рижер.

– В  чем фишка баскетбола, на ваш 
взгляд?

– Мне кажется, что у баскетбола есть 
одно неоценимое преимущество перед 
другими видами спорта. В матче «Зе-
нит» – ЦСКА, что я посетил недавно, по-
следняя минута игры длилась все де-
сять: тайм-аут, тайм-аут, технический 
фол, пауза. До самого последнего момен-
та нельзя было сказать, что ЦСКА побе-
дит. В эти моменты может проявиться 
личность тренера. Тайм-ауты берутся 
не только для одной команды, сопер-
ник также может исправить ситуацию 
или же не дать противнику изменить 
ход встречи. Поэтому в баскетболе фи-
гура тренера настолько важна и заметна.

– Есть какие-то яркие воспоминания 
о баскетболе?

– Смотреть итальянский баскетбол 
в то время было одним удовольстви-
ем. Внутренний чемпионат всегда раз-
делял болельщиков, а выступление на-
ших команд на европейской арене всех 
объединяло. В памяти особо отложи-
лись игра «Скьяволини» (двукратный 
чемпион Италии, обладатель Кубка Са-
порты сезона-1982/83. – Прим. «СЭ») 
и блестящий Дино Минегин (серебря-
ный призер ОИ, член Зала славы ФИ-
БА. – Прим. «СЭ»).

Чуть позже у меня была большая пау-
за в баскетболе и футболе, так как не бы-
ло возможности уделять ему достаточ-
ное внимание. К футболу я опять «вер-
нулся», когда приехал в Россию. Смотрел 
на игру «Ювентуса» против «Зенита» 
в Лиге чемпионов. Смотрел Кубок кон-
федераций и, конечно же, чемпионат 
мира. Видел матч Россия – Финляндия, 
а однажды Фабио Капелло пригласил ме-
ня на матч сборной в Москве, когда бы-
ла обыграна Португалия (1:0). Мне тогда 
друзья и болельщики сказали так: «Фа-
био, всегда приходи на матчи сборной. 
С тобой мы побеждаем».

– Фабио Капелло – великий? 
– Великий. Помимо того, что я пом-

ню его игру за «Милан» и «Ювентус», 
он всем запомнился своими выступле-
ниями за сборную. Капелло – один из 
выдающихся игроков «Скуадры адзур-
ры» наряду с Роберто Беттега, Франче-

ско Грациани, Франко Каузио. Кстати, 
про Каузио – до сих пор спорят, на какую 
гласную ставить ударение. Факетти, Ма-
цолла, Рива, Ривера, Росси, Конти – они 
были величайшие, а Капелло был не ме-
нее классным игроком. Фабио немного 
не повезло на ЧМ-1974 (сборная Италии 
на том мундиале даже не вышла из груп-
пы. – Прим. «СЭ»). Да вообще той сбор-
ной не повезло идти после великой ко-
манды 1970 года.

НИКОГДА НЕ СМИРЮСЬ, 
КОГДА СУДЬИ  
ВМЕШИВАЮТСЯ В ИГРУ

– Из тысячи концертов какой один 
мог бы выделить Фабио-зритель?

– Трудный вопрос. (Вздыхает.) Вкус 
постоянно меняется. Не потому, что 
раньше нравилось, а сейчас не нравится. 
Идет развитие вкусов и предпочтений, 
и я уже смотрю на вещи не как студент, 
а как профессионал. Мне посчастливи-
лось быть на эпохальных концертах. На-
пример, слушал Сэйдзи Одзаву, слушал 
Даниэля Баренбойма, но больше всего 
я вдохновлялся Леонардом Бернстайном. 
В декабре 1989 года маэстро Бернстайн 
играл Девятую симфонию Антона Брук-
нера с Венской филармонией. Кто бы мог 
подумать, что через год Бернстайна, у ко-
торого я учился, не станет...

– Лучший концерт, который вы дава-
ли уже с  тренерского, то есть дирижер-
ского места?

– Надеюсь, что многие лучшие кон-
церты впереди. (Смеется.) Давай назо-
вем тот концерт, который несет для ме-
ня самое большое значение. В декабре 
2006 года я дирижировал в Большом зале 
Санкт-Петербурга концертом в рамках 
фестиваля «Площадь искусства». Осо-
бое значение для меня состоит в том, 
что я дирижировал вместо Юрия Темир-
канова. Это был первый случай, когда 
молодой дирижер управлял оркестром 
филармонии. Цитирую здесь Юрия Ха-
туевича: «Дирижерская карьера начи-
нается только в 50 лет». Мне было на тот 
момент 41, что по меркам нашей про-
фессии очень и очень немного. Особен-
ность ситуации заключается в том, что 
мне о моей роли в этом концерте сказа-
ли только в 10.30 утра, то есть менее чем 
за девять часов до концерта!

– То есть вы даже не знали программу?
– Как раз таки программу я знал, так 

как присутствовал на всех репетициях. 
Это упростило мою задачу, но внутренне 
мне было не очень комфортно. Конечно, 
у меня был приличный опыт к тому мо-
менту, поэтому я смог держать себя в ру-
ках. Знать, что публика ожидает увидеть 
Темирканова, а встретила Мастрандже-
ло, – это нечто! Давление я выдержал, 
и можно сказать, что моя стремитель-
ная карьера в России, слава тебе госпо-
ди, началась именно тогда.

– Чем публика в России отличается от 
итальянской?

– В Россию я впервые приехал в 1999 
году. На тот момент количество знающих 
и понимающих классическую музыку, 
оперу, балет в Италии было достаточно 
большим. Даже люди без специального 
образования и не имеющие представ-
ления о строении музыки, могли вос-
принимать эмоции и переживания от 
прослушанного произведения. К сожа-
лению, сейчас ситуация пошла на спад. 
Во-первых, в Италии просто сумасшед-
шие цены на билеты. Говорят, что в Рос-
сии они высокие, но вы не видели стои-
мость концертов в Италии! Там нормой 
является платить большие деньги за ис-
кусство. Во-вторых, даже среди тех, кто 
готов платить высокий прайс, далеко не 
все заинтересованы в искусстве. Либо 
власти кардинально изменят ценовую 
политику, либо перспектива занимать-
ся музыкой, балетом, оперой, опереттой 
просто пропадет. На Апеннинах искус-
ство стало развлечением для избранных.

В России же количество людей, раз-
бирающихся в классической музыке, все 
еще велико. Искусство все-таки должно 
быть для всех. Пусть в России далеко не 
все спокойно, но мы каким-то образом 
живем в очень удачное время для спор-
та и искусства. Мы не стоим на месте, 
а идем вперед!

– Что вас раздражает больше всего?
– Если говорить о  спорте, то мне 

очень не нравится, когда группа людей, 
не относящаяся ни к одной команде, 
ни к другой, влияет на результат матча. 
С этим я никогда не смирюсь.

– Речь про рефери, как я понял. А вы 
допускаете, что не понимаете в их рабо-
те, но позволяете себе высказывать пре-
тензии?

– Нет. Речь ведь не идет про техниче-
ские моменты, а про общее понимание 
ситуации. Когда я вижу, что игрока бьют 
по руке при броске, а свисток молчит, то 
это недопустимо. Ребята, или вам нужны 
очки, как у меня, или же что-то другое.

Я МАСТЕР СПОРТА  
ПО НАРУШЕНИЮ ПДД

– Назовите некоторые принципы, столь 
хранимые вами.

– Максимальная отдача в  работе. 
В профессии любой человек должен вы-
кладываться до конца, и усталость не 
должна на это влиять. Все знают, что 
у меня очень плотный график. Несмо-
тря на это и на другие жизненные об-
стоятельства, я не могу даже представить 
себе, чтобы моя аудитория скучала. Это 
недопустимо! За 30 секунд до концер-
та может произойти все что угодно, но 
во время него ты должен быть собран, 
элегантен и настроен. Это и есть макси-
мальное уважение к работе и к людям, 
которые с тобой работают.

Можно сказать, что от этого рождает-
ся эмпатия в душах людей. Это качество 
необходимо во всех профессиях, ориен-
тированных на работу людьми. В банке, 
на почте, на стойке регистрации в аэро-
порту – во главе угла будут именно люди. 
Категорически не могу принять прояв-
ление невежливости в таких профессиях. 
Не умеешь работать с людьми – значит, 
ты не тем занимаешься. Проблемы есть 
у всех, надо уметь их убирать в сторону.

– Уже 11 лет вы гражданин России. 
С чем никак не можете смириться?

– В быту я никак не могу смирить-
ся со стилем вождения в Санкт-Петер-

бурге. Многие водители не умеют даже 
нарушать правила. Если ты принял ре-
шение нарушить, то никому ни в коем 
случае нельзя мешать. Ты уже нарушил, 
это твой выбор, не надо портить дорогу 
другим. На дороге я вижу, что нарушите-
ли мешают всем вокруг. Это меня просто 
выводит из себя!

– С вашими связями, графиком и взгля-
дами на ПДД фамилия Мастранджело 
частенько появляется в  списке наруши-
телей?

– Нечасто, но бывает. Права ни разу 
не отбирали. Можно сказать, что я ма-
стер нарушать правила, поэтому никогда 
проблем не было. Если мое нарушение 
никому не мешает, то я принимаю всю 
ответственность на себя. Человеку свой-
ственно ошибаться. Нарушение правил – 
это может быть ошибкой. Просто подни-
ми руку и покажи, что ты ошибаешься. 
Этого вполне достаточно. Так и в жизни: 
ничего не стоит извиниться за поступок 
или нарушение.

– Чем для вас стала Россия за годы, что 
вы провели здесь?

– Это страна, которую я интуитивно 
любил с детства и которую я полюбил 
в жизни еще больше, чем ожидал. Тут 
я нашел все, что хотел в жизни: профес-
сиональное удовольствие, много друзей 
и красоту.

АЛЕКСАНДР НЕВЗГОДА, 
ТИМУР ГАНЕЕВ

Вспоминаю полуфинал ЧМ-2014 между 
Германией и Бразилией. Никогда  
не смогу воспринимать такие игры,  
как эта. Да и поражение Италии  
от Испании в финале Евро-2012.

За 30 секунд до концерта может произойти 
все что угодно, но во время него ты должен 
быть собран, элегантен и настроен.  
Это и есть максимальное уважение  
к работе и к людям, которые с тобой 
работают.
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Начало сезона для Камилы Вали-
евой получилось неоднознач-
ным. С одной стороны, две побе-

ды на двух этапах «Гран-при России», 
с другой – ни одного удачного элемен-
та ультра-си на соревнованиях. Физи-
ческие и ментальные сложности давали 
о себе знать, и ряд экспертов утвержда-
ли, что в прежней отличной форме мы 
девушку больше не увидим.  Но, к сча-
стью, эта ситуация оказалась не такой 
критичной, как на первый взгляд. По 
крайней мере на тренировках Валиева 
вернула и тройной аксель, и четверной 
тулуп. А насколько элементы стабиль-
ные, мы сможем увидеть уже через не-
делю, ведь олимпийская чемпионка со-
бирается в Санкт-Петербург на чемпио-
нат России по прыжкам.

ВЫИГРАЛА  
БЕЗ ЕДИНОГО  
УЛЬТРА-СИ

Негласный девиз Камилы Валиевой 
в текущем сезоне – доказать всем, что 
прежние проблемы в прошлом. Од-
нако действия порой говорят об об-
ратном. Программа о Пекине-2022, 
настойчивые и неудачные попытки 
исполнить четверной на соревнова-
ниях… У других участниц последней 
Олимпиады также не все просто. Ан-

на Щербакова на правах триумфатора 
Игр взяла небольшую паузу в соревно-
ваниях, Александра Трусова пытается 
перезапустить карьеру у Светланы Со-
коловской. А на фоне других соперниц 
Валиевой даже и ультра-си не силь-
но нужны, разве что на первом этапе 
«Гран-при России» в Москве ей соста-
вила серьезную конкуренцию одно-
группница Софья Акатьева. В теории 
Камила может даже и чемпионат стра-
ны выиграть без единого квада, доста-
точно только отшлифовать до идеала 
программы и откатать без сучка и за-
доринки. Но вот только воспринима-
ются прокаты без сверхсложных эле-
ментов от уникальной фигуристки все 
равно иначе.

Валиева уже приучила нас, что от-
крывает новые грани возможного, 
и поэтому видеть от нее сухой резуль-
тат мало. Девушка и сама это понима-
ет, иначе как еще объяснить две по-
пытки зайти на четверной тулуп по-
сле произвольной в Казани? Камила 
стремилась показать, что все нормаль-
но и квад при ней. Не удалось, однако 
впереди будет еще одна возможность. 
Валиева заявилась на чемпионат Рос-
сии по прыжкам в Санкт-Петербур-
ге, и вот на этом турнире ультра-си ей 
будут нужны как никогда. Для нача-
ла уточним один момент. В Сети воз-
никли разногласия, насколько вообще 
корректно допускать казанскую фигу-

ристку до старта, ведь по регламенту 
имеют право участвовать только спор-
тсменки, исполнившие хоть раз слож-
ный элемент на положительные GOE на 
стартах этого сезона. В регламенте есть 
сноска – члены основного состава сбор-
ной России допускаются без дополни-
тельных условий.

ВОССТАНОВИЛИ  
ЗА НЕДЕЛЮ

Так что участие Валиевой в прыж-
ковом турнире вполне легитимно. Дру-
гой вопрос: насколько девушка будет 
готова бороться с Акатьевой и Са-

моделкиной, Трусовой, Туктамышевой 
и другими? «Все зависит от меня. Какие 
прыжки буду исполнять, не знаю. Явно 
не четверной лутц сразу через месяц. 
Я не волшебник», – сказала сама Ка-
мила две недели назад на этапе «Гран-
при России» в Казани. С того момента 
до старта соревнований в Петербурге 
у нее на подготовку был почти месяц, 
теперь же осталось полторы недели. 
И что мы видим? Валиева уже восста-
новила тройной аксель и четверной ту-
луп. Тулуп, судя по всему, на трениров-
ках выходил и раньше. Нам неизвестно, 
с каким процентом Камила на занятиях 
в «Хрустальном» успешно его призем-
ляла, но Этери Тутберидзе крайне ред-
ко выводит фигуристов на старт с явно 
неготовым прыжком. 

Тулуп был и на контрольных про-
катах, и на двух этапах «Гран-при». 
Однако недавно Валиева заявила, что 
планирует исполнять по два тулупа, 
а это значит, что ей нужно делать вто-
рой прыжок в каскаде. Что интересно, 
нарабатывается не вариант с двойным 
тулупом в качестве второго прыжка, 
а гораздо более сложная комбинация 
с тройным сальховом через ойлер. Это 
значит, что сам четверной уже гораздо 
более уверенный и стабильный, ведь 
сразу после него девушка способна ис-
полнить другие многооборотные эле-
менты. Что еще важно, комбинация 
с сальховом дает творческую свобо-
ду в выборе контента, в то время как 
каскад с двумя тулупами ее ограни-
чивает. Но что еще более удивитель-
но, на днях Валиевой удалось восста-
новить тройной аксель. Этот прыжок 
всегда давался Камиле сложнее про-
чих, и казалось, что от него в этом се-
зоне точно откажутся. Однако на ви-
део элемент уверенный и правильно 
исполненный.

УДАЧНЕЕ ВСЕГО  
ИСПОЛНЯЕТ  
ЧЕТВЕРНОЙ САЛЬХОВ

С точки зрения статистики трой-
ной аксель Валиева исполняла толь-
ко в  60 процентах случаев, поэто-

му справедливо замечание Татьяны 
Тарасовой: ждать уже в самом ско-
ром времени чистого исполнения на 

стартах не стоит. «Ино-
гда ты выходишь и  пада-
ешь на жопу, такое часто слу-
чается. Я знаю свое дело и могу 
сказать, что такие элементы ред-
ко исполняются чисто. Очень хо-
чется посмотреть, как Валиева ис-
полнит этот прыжок, поаплодиро-
вать, тогда мы все будем счастливы. 
Но то, что она восстановила трой-
ной аксель, не дает гарантий, что ее 
уровень будет недосягаем для сопер-
ниц», – говорила известный тренер. 
Однако если и выходить с нестабиль-
ным прыжком на турнир, то куда луч-
ше именно что на прыжковый. В Пе-
тербурге гораздо больше простран-
ства для риска. Во-первых, без него 
и не победить. А во-вторых, не будет 
лишних трудозатрат на остальную 
программу. Только прыжки – и ни-
чего лишнего.

Так что для участников прыж-
ковый чемпионат будет во многом 
напоминать открытую трениров-
ку, тем более что для членов груп-
пы Тутберидзе подобные спаррин-
ги – дело явно обыденное. Другое 
дело, ждать ли триксель в прокате? 
Пока вопрос, но до чемпионата Рос-
сии еще целый месяц, и к этому вре-
мени элемент могут довести до ста-
бильного состояния. Гораздо больше 
уверенности в том, что в программы 
добавят каскад с тулупом. Пока по 
статистике такой ойлерник Валиева 
исполняет практически с гарантией. 
В отличие от сольного тулупа – там 
целых семь неудачных попыток на 
всего три успешные! Гораздо удач-
нее дела обстояли с четверным саль-
ховом, только одно падение из вось-
ми попыток, и то при самом первом 
прокате с этим прыжком. Цель на бу-
дущее очевидна, а вместе с сальхо-
вом тренерский штаб, может, решит 
вернуть и «Болеро» вместо спорной 
постановки этого года.

РУСТАМ ИМАМОВ

Елена Радионова – человек для на-
шего фигурного катания особен-
ный хотя бы потому, что она вто-

рой в истории получила почетный знак 
от федерации за достижения в фигур-
ном катании – тогда его еще вручал 
Александр Горшков. Можно сказать, 
намечается своеобразный аналог За-
ла славы (первой была Аделина Сот-
никова). В этом сезоне Елена поставила 
обе программы Веронике Жилиной – 
нашей лучшей юниорке, если не счи-
тать Софью Акатьеву, выступающую на 
взрослом «Гран-при». Корреспондент 
«СЭ» встретил ее на вечере в «Ангелах 
Плющенко», где открывался новый бу-

тик детской одежды, и экс-фигуристка 
была образцом профессионализма – 
несмотря на праздничный фуршет, пи-
ла воду. Мы поговорили с Радионовой 
о ее планах и мнении о главных собы-
тиях сезона.

ЧТОБЫ ПРЫГАТЬ ТРОЙНЫЕ, 
НУЖНА МОТИВАЦИЯ

– Елена, когда ваш следующий 
показательный номер на соревно-
ваниях? Соскучились по вашим вра-
щениям.

– Вращениям? Но не прыжкам, да? 
(Смеется.) Да, прыжков на послед-
нем выступлении не было, но на са-
мом деле мне кажется очень интерес-
ным формат турнира шоу-программ. 
Может быть, я на нем выступлю. Ка-
ких-то запланированных показатель-
ных пока нет.

– Но двойной вы же прыгаете?
– Двойные – конечно. С тройными... 

Будет непросто, надо подготовиться. 
Тут нужна мотивация.

– А  «Ледниковый период» рассма-
триваете?

– Когда-нибудь в теории можно. Ес-
ли партнер будет надежный. (Смеется.) 
Слышала, что Илья Авербух хотел со-
брать всех одиночниц. Но, как мы ви-
дим, пока не собрал.

– Но вы пьете воду, держите себя 
в форме. Зачем? Можно же расслабить-
ся после спорта.

– Ну и что, что я не в спорте? Мне 
просто хочется хорошо выглядеть. И я 
себя прекрасно чувствую.

– У вас сейчас главная работа – тре-
нерская?

– Да, как хореограф. Ставлю про-
граммы детям (Радионова постави-
ла обе программы Веронике Жили-
ной. – Прим. «СЭ»), веду шоу Евге-
ния Плющенко, ну и есть еще пара 
проектов.

– Как вам наш «Гран-при»? Самара 
получилась очень насыщенной.

– Вот-вот, я уже забыла, какое со-
бытие вообще последнее, их столько 
происходит!

– Ваши фанаты никогда не выбегали 
на лед, чтобы подарить букет?

– Нет, такого не было. По Саше [Тру-
совой] было видно, что она тоже очень 
удивилась. По идее там должна быть ох-
рана, которая обязана следить за этим. 
Поэтому очень странно, что так вышло.

САШЕ ПРОСТО НАДО ДАТЬ 
ВРЕМЯ

– Чего не хватает Трусовой? Вы  же 
как профессионал видите, что ей тяже-
ло дается.

– Это понятно, потому что олим-
пийский сезон был сложным. После 
этого вообще, мне кажется, нужно со-
браться, найти в себе силы дальше ка-
таться. Конечно, она выросла, сильно 
изменилась. У нее как раз ключевая 
стадия взросления. Сейчас у многих 
девочек такой период. Ей просто надо 
дать время, не давить на нее, пусть кай-
фует от того, что она делает. Она с та-
ким стальным характером, что я увере-
на – у нее все еще будет.

– Что вам вообще запомнилось по ито-
гам этих двух-трех месяцев сезона?

– Наверное, выступления Трусовой 
и Валиевой. Интересно, как они чув-
ствуют себя после Олимпиады. Неко-
торые после нее заканчивают, они – 
продолжают кататься. А остальное... 
Каких-то ярких событий не вспомню. 
Мальчиков я не успеваю посмотреть.

– Как вам произвольная программа 
Валиевой?

– Я была в зале во время контрольных 
прокатов, первый раз ее увидела, и тогда 
меня взяло. Знаю, у многих это вызвало 
какие-то негативные эмоции, но главное, 
что она зацепила. Мурашки по коже. Си-
туация действительно очень громкая, и я 
не могу сказать, что во мне эта программа 
вызвала негатив. Скорее сопереживание.

– Нет ощущения, что «Гран-при» – это 
просто Кубок России с другой вывеской?

– По большому счету да. Здорово, 
что есть старты, но нашей федерации 
надо еще больше работать над пиаром, 
над зрелищностью.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Конечно, Трусова выросла, сильно 
изменилась. У нее как раз ключевая стадия 
взросления. Сейчас у многих девочек 
такой период. Ей просто надо дать время, 
не давить на нее, пусть кайфует от того, 
что она делает.

Елена Радионова: «Произвольная программа 
Камилы не вызвала у меня негатива»
Призер чемпионата мира-2015 поддерживает своих коллег

Елена Радионова
Родилась 6 января 1999 года в Москве.
Бронзовый призер чемпионата мира (2015).
Серебряный призер чемпионата Европы (2015, 

2016).
Чемпионка России (2015).
Чемпионка мира среди юниорок (2013, 2014).

Недавно Валиева заявила, 
что планирует исполнять 
по два тулупа, а это 
значит, что ей нужно 
делать второй прыжок 
в каскаде. Что интересно, 
нарабатывается 
не вариант с двойным 
тулупом в качестве 
второго прыжка, 
а гораздо более сложная 
комбинация с тройным 
сальховом через ойлер

Негласный девиз Камилы Валиевой  
в этом сезоне – доказать всем,  
что прежние проблемы в прошлом

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Валиева вернула четверные 
и тройной аксель
Олимпийская чемпионка-2022 готовится к прыжковому турниру

Камила Валиева Дарья Исаева «СЭ»
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